
КОШЕЛЕК Страховщики 
нашли уловки для отказа 
выплаты по ОСАГО

Авария 
погибшего 
автомобиля

Владимир Баршев

Финансовый уполномоченный разъяснил разницу 
между экономической и фактической гибелью автомо-
биля. Это пришлось делать и даже отстаивать свою по-
зицию в судах, поскольку страховщики начали неза-
конную практику прекращения договоров ОСАГО по-
сле выплаты по аварии. И отказывали на этом основа-
нии в выплате в следующем ДТП. В результате страда-
ют и те, кто в аварии виноват, и те, кто не по своей вине 
в нее попал.

Страховщики прекращают договор ОСАГО в одно-
стороннем порядке якобы по факту конструктивной 
гибели автомобиля. Но водителя о прекращении поли-
са в известность не ставят. А то, что потом автовладе-
лец машину восстановил, ездит на ней, причем полис в 
системе ОСАГО числится действующим, их не трогает. 
Если он снова попадет в ДТП по чужой вине, то как бы 
свой страховщик отправит его к страховщику причи-
нителя вреда. А если он попадет в аварию по своей 
вине, то пострадавшему откажут в выплате. 
Но это все — незаконно, считает Главный фи-
нансовый уполномоченный Юрий Воронин.

Наталья Козлова, 
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

В
первые глава След-
ственного комитета 
РФ просит Высшую 
квалификационную 
коллегию судей РФ 
дать ему возможность 
возбудить уголовные 
дела сразу против 
пяти федеральных су-

дей и мирового судьи в отставке. 
Уточним, по закону неприкос-
новенными, то есть так называ-
емыми спецсубъектами, счита-
ются не только действующие су-
дьи, но и те, что уже ушли в от-
ставку. 

Известно, что очередное за-
седания ВККС назначено на 7 
февраля. Один из первых в этом 
списке — судья Краснодарского 
краевого суда Юрий Захарчев-
ский. Ему грозят обвинения по 

двум уголовным статьям — 
«Тяжкое ДТП, сопряженное с 
оставлением места его совер-
шения» и «Оставление в опас-
ности». Судья весной 2020 года 
на своем внедорожнике сбил 
29-летнего велосипедиста. 
Если будет следствие и вина 
служителя Фемиды будет дока-
зана, то Юрию Захарчевскому 
может грозить до 12 лет в ме-
стах не столь отдаленных.

Эта шокирующая история в 
свое время вызвала на Кубани 

большой резонанс. «РГ» писа-
ла о ней уже трижды («Аварии 
н е  з а м е т и л » ,  « Р Г »  о т 
10.12.2020 г.,  «Машина-убий-
ца-спецтранспорт судьи?», 
«РГ» — Неделя» от 18.12.20 г., 
«Изъят на экспертизу автомо-
биль судьи, сбивший велосипе-
диста», «РГ» от 07.02.2021 г.). 

Напомним детали ЧП почти 
двухлетней давности. Вечером 
7 апреля у 29-летнего жителя 
Краснодара Данилы Юханова 
разболелся зуб. Он сел на вело-

сипед и поехал в ближайшую 
аптеку. На повороте в него 
врезался внедорожник Toyota 
Land Cruiser. 

Момент ДТП сняли видеока-
меры. На кадрах видно, как ав-
томобиль не притормозил, 
сбив человека. Остановился он 
через несколько кварталов, где 
к водителю подъехал патруль 
ДПС, попросив предъявить до-
кументы. И он предъявил — су-
дейское удостоверение. Но по-
сле того, как было установле-
но, кому принадлежит иномар-
ка и кто был за рулем, отвечать 
на вопросы все же пришлось. 
Посмотрев видеозапись ДТП, 
Захарчевский свой автомо-
биль узнал. А вот момент ава-
рии, по его словам, не запо-
мнил, сославшись на плохое 
самочувствие и, как сказано в 
протоколе опроса «затуманен-
ные глаза и память». За жизнь 
велосипедиста врачи боролись 

4,5 месяца. Но в конце августа 
он умер от полученных травм. 
У Данилы осталась беременная 
жена и четырехлетний сыниш-
ка. Молодая семья жила на 
съемной квартире, но лишив-
шись кормильца (Юханов — 
строитель, прилично зараба-
тывал), была вынуждена пере-
браться в общежитие — к роди-
телям Юли, вдовы Данила. Там, 
в крошечной комнатке, сейчас 
все и обитают… 

Уголовное дело возбудили 
почти через месяц после смер-
ти потерпевшего. И хотя было 
известно, кто был за рулем, его 
фигурантом стало «неустанов-
ленное лицо». А судью назвали 
свидетелем и он про-
должал вершить пра-
восудие. 

Марина Трубилина

С
тавки по ипотеке суще-
ственно поднял с февраля 
Сбербанк, лидирующий 

по объему выдачи кредитов на 
жилье. Ипотека по основным 
программам банка подорожала 
сразу на 1 процентный пункт. 
Подорожание ипотеки — неиз-
бежная тенденция на фоне об-
щего роста ставок в экономике, 
поэтому решение Сбербанка 
воспроизведут и другие банки.

В последний раз Сбербанк 
пересматривал ставки в начале 
декабря — тогда кредиты на жи-
лье по рыночным программам 
подорожали на 0,2—0,5 про-
центных пункта, до 9,3%. Сей-
час на сайте банка указано, что 
кредиты и на новостройки, и на 
готовое жилье выдают по ставке 
от 10,3%. При этом уже учтены 
скидки — в частности, за элек-
тронную регистрацию сделки и 
страхование жизни и здоровья. 

До этого же уровня в середи-
не января поднял ипотечные 
ставки банк ВТБ. Сейчас на 
сайте ВТБ указано, что ипотека 

на новостройки и готовое жилье 
выдается под 10,2%, однако 
лишь на квартиры площадью 
более 65 кв. м (в противном слу-
чае ставка повышается на 1 про-
центный пункт).

С 24 по 30 января, по данным 
ДОМ.РФ, средневзвешенная 
ставка топ-20 банков по ипоте-
ке на новостройки выросла на 
0,03 процентных пункта — до 
9,87%. Кредиты на вторичное 
жилье подорожали на 0,02 п.п. — 
до 9,87%. Ипотечные ставки 
подняли за этот период банк 
«Открытие» и Газпромбанк. 
Средневзвешенная ставка по 
ипотеке с господдержкой оста-
лась на прежнем уровне — 
5,88%. Семейная ипотека поде-
шевела на 0,01 п.п. — до 4,73%. 
Ставка рефинансирования под-
росла на 0,06 п.п. — до 10,3%. 

При получении стандартно-
го кредита (цена квартиры — 7,8 
млн рублей, первый взнос — 
30%, срок — 15 лет) ставка ниже 
10% при покупке жилья в ново-
стройке была на минувшей не-
деле лишь у шести банков из 
топ-15 (включая Сбербанк). У 
одного банка она ниже 9%, у 
трех достигла и превысила 11%. 
Примерно такая же ситуация с 
кредитами на вторичное жилье. 

Ставки по ипотеке в этом 
году могут вырасти еще на 
1—2%, считает первый вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Павел Сигал. Это связано с ди-
намикой ключевой ставки 
Банка России и усилиями регу-
лятора, направленными на со-
кращение активности кредит-
ного рынка. «На фоне низкой 
платежеспособности населения 

и растущей ставки закономерно 
предположить, что спрос на жи-
лье в кредит в этом году будет 
постепенно снижаться. Деве-
лопменту придется искать ва-
рианты для продажи квадрат-
ных метров в запланированных 
о б ъ е м а х ,  п о с к о л ь к у  в с е 
большее число потребителей 
будет отказываться от покупки 
жилья до лучших предложений 
по ставкам», — говорит Сигал.

Вслед за крупнейшими банка-
ми ставки будут повышать и 
остальные участники рынка, от-
мечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Ми-
хаил Доронкин. Средняя ставка 
новых выдач, по его мнению, уже 
к концу первого полугодия за-
метно вырастет по сравнению с 
декабрем 2021 года. «Вместе с 
тем высока вероятность, что те-
кущий цикл ужесточения моне-
тарной политики близок к завер-
шению, и уже во втором полуго-
дии Банк России может пойти на 
снижение ключевой ставки, что 
отразится на динамике 
ставок по кредитам», — 
говорит он.
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Впервые квалификационная колле-
гия рассматривает просьбу 
Александра Бастрыкина в отноше-
нии сразу шести судей.

А К Ц Е Н Т

У трех банков ипотечная ставка 
уже превысила 11%

Австралийский доллар 54,6390
Азербайджанский манат 45,3974
Армянский драм** 15,9690
Белорусский рубль 29,7800
Болгарский лев 44,3838
Бразильский реал 14,5402

Венгерский форинт** 24,4098
Вон Республики Корея*** 64,1048
Гонконгский доллар* 98,9305
Датская крона 11,6662
Доллар США 77,1302
Евро 86,7869

Индийская рупия* 10,3097
Казахстанский тенге** 17,7719
Канадский доллар 60,9003
Киргизский сом** 90,9290
Китайский юань 12,1255
Молдавский лей* 42,8026

Новый туркменский манат 22,0687
Норвежская крона* 87,1449
Польский злотый 18,9486
Румынский лей 17,5559
СДР  107,3483
Сингапурский доллар 57,1504

Таджикский сомони* 68,2870
Турецкая лира* 57,6416
Узбекский сум**** 71,3847
Украинская гривна* 27,2497
Фунт стерлингов  103,9175
Чешская крона* 35,7134

Шведская крона* 83,0473
Швейцарский франк 83,4652
Южноафриканский рэнд* 50,4643
Японская иена** 67,0552

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.02.22
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ТЕХНОЛОГИИ Кассационный 
суд объяснил, когда 
«шпионские» игрушки 
подсудны

Тайное видео 
под запретом 

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
важное разъяснение: «шпионские» гаджеты по-преж-
нему подпадают под статью УК, если владелец созна-
тельно пытался их использовать для тайного сбора ин-
формации.

Как судить за «жучки», кассационная инстанция де-
тально разъяснила на примере гражданина П. из Ниж-
него Новгорода. Желание продать ручку со скрытой 
видеокамерой привело мужчину на скамью подсуди-
мых.

«Из материалов дела следует, что в мае 2020 года П. 
опубликовал в сети интернет объявление о продаже 
ручки с функцией видеозаписи, — рассказали в пресс-
службе Первого кассационного суда общей юрисдик-
ции. — Через некоторое время ему позвонил гражда-
нин, который участвовал в проведении оператив-
но-розыскного мероприятия «проверочная закупка», 
и сообщил о намерении приобрести устройство. Встре-
тившись с покупателем, осужденный передал ему руч-
ку, за что получил 10 тысяч рублей. После это-
го он был задержан сотрудниками правоохра-
нительных органов.

ОТДЫХ Российским 
курортам придется 
побороться за туристов

Поле брони

Цены на отдых в России в этом году останутся в преде-
лах инфляции и даже могут снижаться, рассказали 
«РГ» представители туриндустрии. Постепенное уве-
личение потока туристов на зарубежные курорты уже 
не сулит ажиотажного спроса на Краснодарский край 
и Крым, тем более не ждут заметного притока гостей в 
других регионах. 

Резкое подорожание отдыха в 2021 году на пике 
спроса на популярных российских курортах и во вре-
мя проведения крупных форумов привлекло внима-
ние Ростуризма и Федеральной антимонопольной 
службы. Например, в Крыму стоимость отдыха вырос-
ла на 20—50%. Как отмечала глава Ростуризма Зарина 
Догузова, «перегрев» рынка и рост цен произошли из-
за дефицита качественных отелей на Черноморском 
побережье. Строительство отелей в стране запустили 
в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостепри-
имства».

В 2022 году курортам, скорее всего, придется побо-
роться за туристов доступными ценами и хорошим 
сервисом. «Цены на российских курортах уже повы-
шались в 2020 и 2021 годах из-за ажиотажного спроса 
и в этом году едва ли будут расти. Некоторые отели, 
возможно, даже снизят цены», — говорит «РГ» вице-
президент Федерации рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов. В ближайшей перспективе весьма вероятно 
открытие зарубежных стран для туристов. К катастро-
фическому падению спроса внутри страны 
это вряд ли приведет, но серьезная корректи-
ровка, безусловно, будет, поясняет он. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин просит коллегию судей 
дать согласие на возбуждение дел против шести судей

Судимы будете?

А К Ц Е Н Т

Уличные камеры показали, что джип 
судьи не тормозил, а после того, как сбил 
велосипедиста, уехал. Остановился он 
только через несколько кварталов
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Кто попал 
в десятку

При средних ставках новых выдач на уров-
не 10% спрос на ипотеку в рамках собствен-
ных программ банков окажется однозначно 

ниже, чем в прошлом году, добавляет он. Поддержку 
рынку продолжат оказывать программы льготной ипо-
теки, ставки по которой у ведущих ипотечных банков 
остаются на уровне 6% и даже ниже. «Наш базовый 
прогноз на 2022 г. предполагает сокращение числа вы-
данных ипотечных кредитов на четверть по сравнению 
с прошлым годом, — считает Доронкин. — Однако в де-
нежном выражении сокращение рынка будет меньше 
из-за дальнейшего роста среднего ипотечного чека (на 
10% до конца года — до 3,6 млн рублей)».

Выдачи ипотеки в 2021 году побили все рекорды, в 
том числе рекорд 2020 года. За год, по данным ЦБ, жи-
лищные кредиты на сумму почти 5,7 трлн рублей по-
лучили 1,9 млн человек. В 2020 году их было выдано 
1,7 млн на 4,3 трлн рублей. Объемы выдачи ипотеки в 
декабре стали рекордными как минимум за последние 
два года: россияне получили ипотечных кредитов на 
641,4 млрд рублей, это на 14,5% больше, чем годом ра-
нее. Однако декабрьский прирост произошел в основ-
ном из-за роста цен на жилье. Число же заемщиков за-
метно снизилось — с 211 564 тысяч в декабре 2020 года 
до 192 410 в декабре 2021-го. 

В конце года средняя ипотечная ставка держалась на 
уровне 7,81%. В конце 2020-го ипотеку выдавали в сред-
нем под 7,36%, а два года назад — под 9,05%. Снижение 
ставки и рост медианной зарплаты привели к тому, что 
доступность жилья в России в 2021 году была выше, чем 
в 2017 году, подсчитали аналитики СберИндекса. Расче-
ты шли по тому, на квартиру какой площади могут взять 
и обслуживать ипотечный кредит жители конкретного 
региона (при условии, что на погашение кредита идет 
половина дохода). По их расчетам, в целом по стране с 
января 2017 года и до пандемии ежегодное повышение 
доступности квартир составляло в среднем 3,5 кв. м в 
год, а без учета Москвы и Санкт-Петербурга — 4,7 кв. м. 
В девяти регионах доступность жилья выросла за пять 
лет на 20 кв. м и более. Среди них Саратовская, Челя-
бинская, Псковская области, Мордовия, Курганская об-
ласть, Кабардино-Балкария и Марий Эл. В 12 регионах 
в течение пяти лет динамика была хуже, чем в среднем 
по стране. Среди них Москва, Санкт-Петербург, Мо-
сковская, Калининградская области. Краснодарский 
край оказался единственным регионом, где показатель 
доступности жилья, по подсчетам экспертов, сейчас 
ниже, чем пять лет назад: сейчас местный житель может 
позволить себе ипотеку на жилье площадью на 1,4 кв. м 
меньше, чем пять лет назад.   

Айсель Герейханова

Р
оссия внимательно 
анализирует пись-
менные ответы США 
и НАТО, но уже понят-
но, что принципиаль-
ные российские оза-
боченности оказались 
проигнорированы. Об 
этом Владимир Путин 

заявил на совместной пресс-
конференции с премьер-мини-
стром Венгрии Виктором Орба-
ном по итогам пятичасовых 
переговоров. Реакция россий-
ского лидера по этому вопросу 
прозвучала впервые.

То, как Россия отреагирует 
на ответ США и НАТО по гаран-
тиям безопасности, стала цен-
тральной темой пресс-конфе-
ренции. О ней в самом начале 
заявил и сам российский лидер, 
и большая часть вопросов была 
посвящена именно этой пробле-
ме. «Мы не увидели адекватно-
го учета трех наших ключевых 
требований, касающихся недо-
пущения расширения НАТО, 
отказа от размещения ударных 
систем вооружения вблизи рос-
сийских границ, а также воз-
врата военной инфраструкту-
ры блока в Европе к состоянию 
1997 года, когда был подписан 
основополагающий акт Россия 
— НАТО», — заявил Владимир 
Путин. Он подчеркнул, что Рос-
сию «кинули», пообещав когда-
то не продвигать инфраструк-
туру НАТО на восток. «Как из-
вестно, нам были даны обеща-
ния не продвигать инфраструк-
туру блока НАТО на Восток ни 
на один дюйм. Все это хорошо 
известно. Сегодня мы видим, 
где находится НАТО.  Польша, 
Румыния, страны Прибалти-
ки. Сказали одно — сделали дру-
гое. Как у нас говорят в народе 
— кинули. Просто обманули», — 
констатировал Путин, напоми-
ная предысторию вопроса. По-
том США вышли из договора по 
противоракетной обороне. «Мы 
долго уговаривали их этого не 
делать. Это один из основопола-

гающих фундаментальных до-
говоров обеспечения безопас-
ности», — отметил российский 
лидер. 

В итоге пусковые установки 
ПРО находятся в Румынии и в 
Польше. А там, пояснил прези-
дент, стоят пусковые установки 
МК-41, на них можно устанав-
ливать ударные системы «То-
магавк», которые будут покры-
вать нашу территорию на ты-
сячи километров. И вот эта си-
туация — очевидная угроза для 
России.

Вступление Украины в НАТО 
— тоже угроза для страны. Пре-
зидент подчеркнул, что на Запа-
де никто не подумал, что будет, 
если Украина вступит в НАТО и 
нападет на Крым.

«Вот послушайте, что я ска-
жу, внимательно, — обратился 
российский президент к ауди-
ториию. — Ведь в доктриналь-
ных документах самой Украины 
написано, что они собираются 
вернуть Крым, в том числе во-
енным путем. Не то, что они го-
ворят на публику, а в докумен-
тах написано. Представьте себе, 
что Украина является членом 
НАТО и напичкана оружием, 
стоят современные ударные си-
стемы так же, как в Польше и в 
Румынии. И начинает операции 
в Крыму, сейчас даже не говорю 
про Донбасс». Он отметил, что 
Крым — суверенная российская 
территория, вопрос по которой 
закрыт. «Представим, что Укра-
ина — страна НАТО и начинает 
эти военные операции. Нам что, 
воевать с блоком НАТО? Ну кто-
нибудь об этом хоть что-нибудь 
подумал? Похоже, что нет», — 
резюмировал Путин.

Он уверен,  что США не 
столько заботятся о безопасно-
сти Украины — это для них воз-
можно на втором плане. Самая 
главная задача Вашингтона 
— сдерживание развития Рос-
сии, считает президент РФ. «И 
в этом смысле сама Украина — 
просто инструмент достиже-
ния этой цели», — заявил Путин. 
По его словам, эта цель может 

быть достигнута разными путя-
ми. «Втянуть нас в какой-то во-
оруженный конфликт и заста-
вить с помощью своих союзни-
ков в Европе ввести против нас 
те самые жесткие санкции, о ко-
торых говорят сегодня в США. 
Или втянуть Украину в НАТО, 
наставить там ударных систем 
оружия и стимулировать каких-
нибудь бандеровцев на реше-
ние вопроса Донбасса или Кры-
ма вооруженным путем и та-
ким образом все равно втянуть 
нас в вооруженный конфликт», 
— описал несколько сценариев 
Путин.

Россия хочет избежать не-
гативного развития ситуации, 
а для этого нужно учитывать 
интересы всех стран. «Мы го-
ворим, что принятие Украины 
в НАТО подрывает нашу без-
опасность. И просим обратить 
на это внимание», — еще раз 
указал Путин. Президент напо-
мнил, что в статье 10 Договора 
от 1949 года о создании НАТО 
написано, что альянс по согла-
сованию со всеми участниками 
и членами НАТО может прини-
мать другие европейские стра-
ны в эту организацию. «Может, 
но не обязан. И те же США, и та 
же НАТО могут сказать, в том 
числе и Украине, — мы хотим 
обеспечить вашу безопасность, 
мы дорожим ею. Мы уважаем 
ваше стремление, но мы не мо-
жем вас принять, потому что у 
нас есть другие, уже принятые 
международные обязательства. 
Чего же здесь непонятного или 

даже обидного для Украины?» 
— поинтересовался российский 
лидер.

Путин еще раз  призвал 
найти способ обеспечить ин-
тересы и безопасность всех 
участников процесса: и Укра-
ины, и европейских стран, и 
России и отметил, что это мож-
но сделать только при вдумчи-
вом и серьезном отношении к 
предложенному Россией доку-
менту. Путин выразил надежду, 
что работа на этом направле-
нии будет продолжена и реше-
ние будет найдено. Путин также 
напомнил о договоренностях с 

президентом Франции обсудить 
эти проблемы.

Отдельно российский ли-
дер остановился на ситуации 
вокруг минских договоренно-
стей. «Мы с одной стороны слы-
шим, что Украина хочет их вы-
полнять, нам все время ставят 
в вину, что мы не выполняем 
Минские соглашения, и в то же 
время звучат публичные заяв-
ления, что если Украина выпол-
нит эти Минские соглашения, 
то она развалится», — проком-
ментировал ситуацию Путин. 
«А никто не думал о том, что, 
если она создаст такие угрозы 
для России, она создаст анало-
гичные угрозы для себя?» — за-
дал вопрос российский лидер.

В свою очередь премьер-ми-
нистр Венгрии заявил, что его 
страна выступает за продолже-
ние диалога между странами 
Запада и Россией и заинтересо-
вана в том, чтобы не допустить 

новой холодной войны. Назвав 
свой визит в Москву «миро-
творческим», глава венгерско-
го правительства пояснил, что 
смог рассказать Путину сле-
дующее: «Евросоюз един, что 
означает, что нет ни одного ру-
ководителя в ЕС, который хотел 
бы развязать конфликт с Росси-
ей». Он также считает, что раз-
ногласия России и НАТО могут 
быть преодолены. «Можно за-
ключить такие соглашения, ко-
торые гарантируют мир и без-
опасность для России и которые 
будут приемлемы для стран-
членов. Такая договоренность 
возможна, и я очень надеюсь на 
то, что переговоры в последу-
ющие дни и недели приведут к 
такому соглашению», — сказал 
премьер Венгрии.

О т м е т и м ,  ч т о  П у т и н  и 
Орбан впервые провели лич-
ную встречу после 2019 года. 
Переговоры прошли в Москве, 
в Кремле. Важные итоги: Рос-
сия готова увеличить постав-
ки газа в Венгрию, кроме того, 
прорабатывается вопрос о по-
ставках «Спутника Лайт». Еще 
в начале переговоров премьер 
Венгрии заявил, что хотел бы 
достигнуть увеличения поста-
вок газа в страну. На пресс-кон-
ференции Путин заявил, что  
Россия готова увеличить объем 
поставок газа в Венгрию на 1 
млрд куб. м.

«В ходе переговоров с пре-
мьер-министром я связался со 
своими коллегами в правитель-
стве и с некоторыми руководи-
телями отдельных крупнейших 
российских компаний. Практи-
чески на все поставленные пре-
мьер-министром вопросы полу-
чен положительный ответ. Это 
касается и увеличения поста-
вок газа, — сказал Путин. — Нам 
нужно сейчас внимательно по-
смотреть на баланс в РФ после 
прохождения осенне-зимнего 
периода, но поставка большего 
на 1 млрд куб. м объема газа для 
нас не будет большой пробле-
мой», — сказал он. Президент 
РФ также напомнил, что в про-

шлом году «Газпром» подписал 
два долгосрочных контракта 
на поставку природного газа из 
России в Венгрию до 2036 года. 
«Поэтому здесь стабильность 
поставок обеспечена», — заве-
рил он. Благодаря этому Вен-
грия также покупает россий-
ский газ в пять раз дешевле, чем 
рыночная цена в Европе, отме-
тил Путин.

Еще один важный вопрос, 
который обсуждался — постав-
ки вакцины «Спутник Лайт». 
«Прорабатывается вопрос о 
поставке вакцины «Спутник 
Лайт», которая может быть ис-
пользована в качестве бустера 
для вакцин других зарубеж-
ных производителей», — сооб-
щил Владимир Путин по ито-
гам переговоров. «Россия и Вен-
грия плотно взаимодействуют 
в области медицины и произ-
водства лекарств, по-партнер-
ски сотрудничают в борьбе с ко-
ронавирусной инфекцией». Он 
напомнил, что «Венгрия пер-
вой в Европе одобрила и стала 
применять российскую вакци-
ну «Спутник V», а также при-
знала российские сертифика-
ты о вакцинации». «В прошлом 
году в Венгрию поставлено 2 
млн доз этого препарата, в пла-
нах — локализация его произ-
водства на венгерской террито-
рии», — отметил российский ли-
дер.  Орбан подтвердил, что Вен-
грия действительно скоро заку-
пит «Спутник Лайт». Он также 
сообщил, что Венгрия построит 
завод по производству вакцин, в 
том числе «Спутника V». «Я на-
деюсь, что мы сможем об этом 
договориться и приступить к 
производству», — сообщил он на 
пресс-конференции. 

В целом Владимир Путин на-
звал переговоры с премьером 
Венгрии продуктивными и от-
метил, что практически все во-
просы, о которых удается дого-
вориться, реализовываются. 

Виктор Орбан поблагодарил 
Владимира Путина за помощь 
в поставках российской вакцины 
от коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Представим, что Украина — это страна 
НАТО и начинает военные операции 
против Крыма. Нам что, воевать с бло-
ком НАТО? Ну кто-нибудь об этом хоть 
что-нибудь подумал? Похоже, что нет

— Когда точно не надо брать ипотеку — мнение экспертов 
на сайте 
rg.ru/art/2255763

1

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу объяснил, зачем Россия перебросила войска в Беларусь

Не для вторжения
Юрий Гаврилов

В
чера на совещании в Ми-
нобороны России глава 
ведомства Сергей Шойгу 

еще раз объяснил, с какой це-
лью российские воинские ча-
сти направили в соседнюю Бе-
ларусь. И какие задачи предсто-
ит решать в феврале военнослу-
жащим двух братских стран на 
совместном учении «Союзная 
решимость-2022».

Министр напомнил: прово-
димая сейчас проверка сил ре-
агирования Союзного государ-
ства организована по решению 
президентов РФ и Беларуси. «От 
российских Вооруженных сил 
задействованы органы воен-
ного управления и подразделе-
ния Восточного военного окру-
га. В настоящее время проходит 
первый этап проверки. Войска 
переброшены на расстояние до 
10 тысяч километров, в том чис-

ле перебазированы авиацион-
ные подразделения и воинские 
части противовоздушной обо-
роны», — рассказал Шойгу. 

Он уточнил, что в процес-
се этой проверки организова-
на охрана и оборона государ-
ственных и военных объектов, 
госграницы в воздушном про-
странстве в рамках Единой 
региональной системы ПВО Бе-
ларуси и России.

— В период с 10 по 20 февраля 
на пяти белорусских полигонах 
состоится совместное учение 
«Союзная решимость-2022». В 
ходе учения будут отработаны 
задачи по обеспечению воен-
ной безопасности Союзного го-
сударства и противодействию 
терроризму, — заявил Шойгу. — 
Количество участников ма-
невров и основных систем во-
оружения не превышает пара-
метры, установленные Венским 
документом 2011 года, что не 

обязывает нас уведомлять за-
рубежных партнеров о прово-
димых мероприятиях. Тем не 
менее Министерство обороны 
России — в рамках доброволь-
ной транспарентности — проин-
формировало военных атташе 
иностранных государств о про-
верке и совместном учении.

Понятно, что масштабные 
задачи этих маневров требу-
ют привлечения для их реше-
ния разнородных сил и средств. 
Минобороны России открыто 
сообщало о командировании в 
Беларусь двух дивизионов си-
стем ПВО большой дальности 
С-400 «Триумф» и дивизиона 
зенитных ракетных комплек-
сов «Панцирь-С». 

На учения в Беларусь также 
отправили артиллерийские, мо-
тострелковые, десантные части 
и нашу морскую пехоту. В со-
седнюю республику перелете-
ли 12 российских истребителей 

Су-35. Немало людей и техники 
задействуют в «Союзной реши-
мости» и белорусские генералы.

Подобные маневры военные 
двух стран проводили не раз. На 
Западе их всегда сопровожда-
ли информационной шумихой 
и поиском скрытых целей. Мол, 
Россия расширяет зону военно-
го присутствия и не собирается 
возвращать свои войска на тер-
риторию РФ. А когда прогнозы 
не подтверждались, искали но-
вые поводы для информацион-
ных атак на Москву. 

Сейчас такие атаки выли-
лись в настоящую истерию — 
плановые и заранее объявлен-
ные учения России и Белару-
си в США и государствах НАТО 
упорно выдают за подготовку к 
вторжению на Украину. То есть, 
по сути, открыто провоцируют 
вооруженный конфликт и вся-
чески подталкивают к его раз-
вязыванию киевские власти.  

Сергей Шойгу: Задействованные в проверке сил реагирования Союзного 
государства войска переброшены на расстояние до 10 тысяч километров.
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ЗАНЯТОСТЬ Работодателям 
рекомендовали 
по максимуму перевести 
сотрудников на удаленку

Режим 
«Домашний»

Алексей Дуэль

Российская трехсторонняя комиссия (РТК), в которую 
входят представители власти, работодателей и профсою-
зов, призвала работодателей вернуть максимальный ре-
жим удаленной работы, сообщает пресс-служба минтру-
да. Возвращение максимально возможного дистанта пока 
только рекомендуется, то есть для исполнения не обяза-
тельно. Призыв РТК связан с кратным ростом заболевае-
мости ковидом.

Сейчас на удаленке трудятся 3 млн россиян. Пиковые 
значения были зафиксированы летом 2020 года — тогда, 
по экспертным оценкам, из дома работали 5—6 миллио-
нов человек. 

«Опыт 2020 года показал, что удаленная работа — это 
нормальный формат деятельности, а для части отраслей 
от перевода сотрудников на дистанционную занятость 
производительность труда выросла, — отметил директор 
центра конъюнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. — Дру-
гое дело, что так ра-
ботать могут очень 
немногие специа-
листы. Основные 
производители ВВП 
и экспортных това-
ров — промышленни-
ки, нефтяники, газо-
вики, угольщики, ме-
таллурги, аграрии, 
лесозаготовители 
— трудятся круглосу-
точно и ежедневно, 
они не могут выпол-
нять свои обязанно-
сти, физически не 
находясь на производстве». Удаленная работа останется 
уделом бухгалтерии, кадровиков, дизайнеров, ученых, 
преподавателей, журналистов, айтишников, доля кото-
рых в рабочей силе страны не слишком велика, добавил 
Остапкович.

По его мнению, экономика спокойно может снова вне-
дрить удаленку,  технологии уже отработаны. Если рабо-
тодатели добросовестно выполнят рекомендации РТК, а 
коронавирус не подкинет новых сюпризов, то каких-либо 
дополнительных ограничений не будет. 

В минтруде напомнили, что при переводе сотрудника 
на удаленную работу с сохранением привычных обязан-
ностей заработок не может быть сокращен.

Каждый пятый работник, опрошенный порталом 
hh.ru, заявил, что в их компаниях часть персонала отпра-
вили работать из дома еще в январе, когда волна «омикро-
на» только начала распространяться. Примерно такая же 
доля тех, у кого и так устоялся гибридный формат занято-
сти. Почти 60% респондентов сообщили, что их работода-
тели никого на удаленную занятость не перевели. 

Согласно результатам опроса в половине компаний от-
правляют домой всех сотрудников с малейшими призна-
ками ОРВИ. От каждого третьего на работе требуют нахо-
диться в респираторе, такая же доля тех, кому рекоменду-
ют пройти вакцинацию. При этом 23% компаний не пред-
принимают никаких мер для борьбы с коронавирусом. 

В самой компании HeadHunter, как и в других, чья де-
ятельность не связана с физическим производством, сей-
час и так 80% рабочего времени сотрудники проводят 
дома, рассказала руководитель направления внутренних 
коммуникаций и корпоративной культуры hh.ru Ксения 
Степанова. Для посещения офиса им надо сдавать ПЦР-те-
сты каждую неделю.

«Компания полностью готова к очередному раунду 
удаленки, никаких дополнительных ресурсов не требует-
ся», — сообщила Степанова.  

Сейчас в удален-
ном режиме 
работают 3 млн 
россиян. Летом 
2020 года эта 
цифра достигала 
5—6 млн человек

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин провел переговоры с премьером Венгрии 
и оценил ответ США по гарантиям безопасности 
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Судимы 
будете?

Более того, почти год после аварии Юрий Ви-
тальевич ездил за рулем все того же черного 
внедорожника. И только после того как адво-

кат погибшего парня пожаловался на работу местных 
силовиков, по поручению Александра Бастрыкина ре-
зонансное дело передали в центральный аппарат СК.

С февраля прошлого года приезжать на работу За-
харчевскому пришлось на другом авто: Land Cruiser по 
постановлению следователя был направлен на экспер-
тизу. Ее проведение было поручено Ростовскому фи-
лиалу Центра судебных экспертиз Минюста России. В 
заключении сказано, что «водитель имел возможность 
затормозить, избежав наезда на велосипедиста». Как 
сообщила официальный представитель Краснодарско-
го краевого суда Мария Пирогова, квалифколлегия су-
дей Кубани с 1 февраля  прекратила полномочия судьи 
Захарчевского по его собственному заявлению. 

Еще глава СКР просит дать согласие на возбужде-
ние уголовного дела против председателя Купинско-
го райсуда Новосибирской области в отставке Тамары 
Кошлак. СК намерено инкриминировать ей превыше-
ние полномочий. Судью Колосовского райсуда Омской 
области Владислава Куминова хотят привлечь к уго-
ловной ответствен-
ности за нарушение 
ПДД, «повлекшее 
по неосторожности 
причинение тяжко-
го вреда здоровью 
человека». Куми-
нов в 2011 году был 
назначен председа-
телем Колосовско-
го райсуда на шесть 
лет, но не смог про-
длить полномочия 
и остался рядовым 
судьей. 

Судью Ленинского райсуда Владикавказа Родио-
на Антипина могут привлечь за взятку. Судьей он тру-
дился с 2006 года. В 2009 году был назначен судьей Ле-
нинского суда на неограниченный срок полномочий. 
А вот бывшему председателю Пестречинского райсу-
да Татарстана Иреку Набиеву грозит самый большой 
список статей.  В нем «мошенничество», «похищение 
человека», «незаконный оборот наркотиков», «вы-
могательство», «превышение должностных полномо-
чий», «подделка, изготовление или оборот поддель-
ных документов, государственных наград, штампов, 
печатей или бланков», «легализация (отмывание) де-
нежных средств» и «получение взятки».  Сам Набиев 
был в судейском кресле с 2003 года. Потом руководил 
Менделеевским судом. В 2019 году возглавил Пестре-
чинский суд, но, не проработав и года, ушел в отставку. 
Как писали местные журналисты, сын Набиева, быв-
ший помощник прокурора, за мошенничество получил 
четыре года колонии. Он получил 1,2 млн рублей от 
родных обвиняемого за «нужное» решение по делу.

А мировому судье из Новосибирской области в от-
ставке Татьяне Лисиной (Антоновой) грозит новое уго-
ловное дело. Лисина уже фигурант дела. Соответству-
ющее согласие ВККС дала в 2020 году. Верховный суд 
РФ поддержал это решение. 

По версии следствия, в 2013 году судья провела соб-
ственное расследование кражи собак после выставки. 
Она изготовила определения о детализации телефон-
ных разговоров пяти человек, заподозренных в пре-
ступлении. Позже эти документы были переданы сото-
вым операторам, которые выполнили решение судьи. 
А она направила полученные ответы в частное детек-
тивное агентство.  

1

20 лет Трудовому кодексу
1 февраля 2002 года, 20 лет 

назад, вступил в силу Трудо-
вой кодекс Российской Феде-
рации, который действует по 
сей день.

Существовавший до этого 
советский КЗоТ заметно уста-
рел уже в 90-е годы, в условиях 
рыночной экономики многие 
нормы нуждались в осовреме-
нивании, и поэтому в начале 
нулевых нами был подготов-
лен новый вариант кодекса. 
Отмечу, что он был принят по-
сле всестороннего обсужде-
ния на площадке согласитель-
ной комиссии, которая была 
создана по инициативе прези-
дента и в которую вошли пред-
ставители всех фракций Госду-
мы, профсоюзов, работода-
телей и правительства. Среди 
всего прочего кодекс закрепил 
основные принципы социаль-
ного партнерства и установил 
гарантии для работников.

Впоследствии он дополнял-
ся около 150 раз, поскольку 
жизнь не стояла на месте. Мы 
прописали особенности регу-
лирования труда лиц, работа-
ющих в сфере малого предпри-
нимательства, чего, естествен-
но, не было в КЗоТе. Отдельно 
был урегулирован труд работ-
ников, являющихся иностран-
ными гражданами или лицами 
без гражданства, а также труд 
научных работников. Появи-
лась глава о труде спортсме-
нов и профессиональных тре-
неров. Напомню, что в совет-
ское время профессии спорт-
смена не было, люди фактиче-
ски выступали за националь-
ную сборную, но числились 
работниками в каких-то орга-
низациях.

Большим достижением 
профсоюзного движения стал 
запрет заемного труда. Кроме 
того, были приняты решения, 
расширяющие социальное 
партнерство и права профсо-
юзов. В частности, появилась 
норма о том, что проекты нор-
мативных правовых актов в 
сфере труда должны предвари-
тельно рассматриваться соци-
альными партнерами. Сейчас 
ни одна законодательная ини-
циатива в социально-трудовой 
сфере не может быть вынесе-
на на обсуждение Госдумы или 
регионального парламента, 
если она не прошла через соот-
ветствующую трехстороннюю 
комиссию.

Помимо этого, мы закрепи-
ли право представителей ра-
ботников на участие в заседа-
ниях коллегиальных органов 
управления организаций. Это 
право активно используется 
в ряде отраслей, и благодаря 
ему представители работни-
ков имеют полную информа-
цию о финансовом состоянии 
своих компаний или пред-
приятий и о любых предстоя-
щих организационных изме-
нениях.

Также начала действовать 
норма о том, что МРОТ не мо-
жет быть ниже прожиточного 
минимума, мы убрали из ко-
декса положения, позволяв-
шие откладывать установле-
ние этого соотношения.

Правительство было наде-
лено правом утверждать тре-
бования к системам оплаты 
труда работников государ-
ственных и муниципальных 
учреждений. Сейчас ведут-
ся переговоры с отраслевыми 
профсоюзами, и мы ожидаем, 
что сначала в здравоохране-
нии, а потом и в образовании 
появятся соответствующие 
системы оплаты труда, и они 
станут более справедливыми.

Добавлю, что мы также вве-
ли в Трудовой кодекс раздел, 
который касается профессио-
нальных стандартов: новые 
нормы пришли на смену уста-
ревшим профессиональным 
справочникам, существовав-
шим в советское время. С 1 
марта вступит в силу новая ре-
дакция раздела об охране тру-
да, закрепляющая целый ряд 
дополнительных обязанностей 
работодателей в этой сфере.

Наконец, нами были за-
щищены права людей, рабо-
тающих удаленно, появилась 
электронная трудовая книж-
ка, был разрешен переход на 
электронный кадровый доку-
ментооборот с согласия работ-
ников.

Надеюсь, что в дальнейшем 
Трудовой кодекс также будет 
реагировать на меняющую-
ся реальность, совершенство-
ваться в соответствии с требо-
ваниями времени и при этом 
не отходить от изначально за-
ложенных в него принципов 
справедливости и социального 
партнерства.  

И хотя было 
известно, кто был 
за рулем, судью 
назвали свиде-
телем и он продол-
жал работать

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: К 2030 году все виды 
господдержки будут предоставлять без бумажной волокиты

Минутное дело 
Владимир Кузьмин

Н
а очередном сове-
щании по реализа-
ции правительствен-
н ы х  ст р ате г и ч е -
ских инициатив раз-
вития до 2030 года 
премьер-министру 
Михаилу Мишусти-
ну доложили о пер-

вых результатах и планах феде-
ральных проектов из социально-
го блока. «Улучшение качества 
жизни граждан — это приоритет 
нашей работы, и, конечно, ее ре-
зультат оценивают сами люди», — 
подчеркнул глава кабмина.

Всего в социальном блоке де-
сять стратегических инициатив, 
об одной — «Бизнес-спринт» — го-
ворили на предыдущих совеща-
ниях. Еще в прошлом году нача-
лось активное внедрение «Со-
циального казначейства». Его 
главная задача — создать спра-
ведливую адресную систему под-
держки граждан, при которой по-
мощь получают именно те, кому 
она действительно необходи-
ма. «Проактивно — без каких-ли-
бо заявлений — предоставлялись 
одиннадцать мер поддержки, 
среди них сертификат на мате-
ринский капитал, единовремен-
ные выплаты на детей и пенсио-
нерам», — напомнил Мишустин. 
Это затронуло 65 миллионов че-
ловек. «К 2030 году мы должны 
перевести все виды помощи — фе-
деральные, региональные, муни-
ципальные — на единый стандарт, 
чтобы получить их можно было 
без бумажной волокиты через 
многофункциональные центры 
или портал госуслуг, — заявил пре-
мьер. — И, конечно, должно сокра-
титься время на их оформление — 
с нескольких дней до нескольких 
минут».

В свете нескольких лет панде-
мии коронавируса важной ини-
циативой стало создание сани-
тарного щита страны. Проект 
необходим для сохранения здо-
ровья граждан и предотвраще-
ния возможных будущих эпиде-
миологических вызовов. «Надо 
научиться действовать на опере-
жение — прогнозировать риски. 
При появлении новых инфек-
ций оперативно вводить в обо-
рот вакцины и средства диагно-
стики», — подчеркнул председа-
тель правительства. Грамотные 
эпидемиологи, ученые и исследо-
ватели в России имеются, сказал 
он, но их необходимо обеспечить 
всем необходимым для работы, 
продолжится создание в регио-
нах современных инфекционных 
центров и лабораторий.

Масштабная задача по модер-
низации первичного звена здра-
воохранения выделена в самосто-
ятельную стратегическую ини-
циативу. Поликлиники страны 
на волне распространения штам-
ма «омикрон» испытывают се-
рьезные нагрузки. «Уже сейчас 
надо принимать решения, чтобы 
получение помощи в поликли-
никах — не только в условиях та-
ких серьезных испытаний, но и 
в обычной жизни — было более 
удобным и быстрым для граждан. 
Важно обеспечить индивидуаль-
ный подход к лечению пациен-
тов», — считает Мишустин. Он 
обратил внимание на другие важ-
ные пункты. Современные техно-
логии должны упростить запись к 
врачам и выдачу рецептов, необ-
ходимо сократить время ожида-
ния на прием и, наконец, изба-
вить медперсонал от бумажной 
работы и бесконечных отчетов.

Выплаты 
в электронном виде 

В 2022 году на проактивные 
принципы «Социального казна-
чейства» будут переведены все 
федеральные меры государствен-
ной поддержки семей с детьми, 
инвалидов и пожилых граждан, 
сообщила вице-премьер Татья-
на Голикова. В прошлом году ад-
ресные выплаты — пособия бе-
ременным женщинам, выплаты 
на детей от 3 до 7 лет — с оценкой 

нуждаемости осуществлялись на 
основании одного заявления в 
электронном виде. «К 2024 году 
почти 80 миллионов граждан бу-
дут получать меры соцподдерж-
ки по одному предзаполненному 
заявлению на портале госуслуг 
или вообще без него», — рассказа-
ла зампред правительства.

Продолжится совершенство-
вание процедуры установления 
инвалидности. В 2021 году нача-
то применение заочного обезли-
ченного освидетельствования: 
результаты медико-социальной 
экспертизы и программы реа-
билитации оформляются в элек-
тронном виде. «К 2024 году ин-
валидность будет устанавливать-
ся без запросов документов у 
человека», — подчеркнула вице-
премьер.

К 2024 году в проактивном 
формате каждому человеку ста-
нут доступны цифровые серви-
сы в здравоохранении. «Напри-
мер, для получения водительско-
го удостоверения, разрешения на 
работу или получения инвалид-
ности не нужно будет несколько 

раз сдавать одни и те же анали-
зы, повторно проходить обсле-
дование у разных специалистов. 
Большинство сведений будут об-
новляться в автоматическом ре-
жиме при прохождении диспан-
серизации», — пояснила Голико-
ва. Почти 40 миллионов хрони-
ческих пациентов после обследо-
ваний смогут продлевать рецеп-
ты, не выходя из дома, а дистан-
ционное оформление справок 
и выписок исключит почти 300 
миллионов ненужных визитов к 
врачам.

Создание единого цифрово-
го контура в здравоохранении 
предусматривает запуск в 2022 
году новых сервисов в личном ка-
бинете «Мое здоровье». Гражда-
не, имеющие право на льготное 
лекарственное обеспечение, смо-
гут, по словам Голиковой, полу-
чать информацию о выписанных 
и отпущенных лекарственных 
препаратах, а те, кто проходит ме-
дико-социальную экспертизу, — 
отслеживать статус подготовки 
своих документов и их прохожде-
ния по всем инстанциям.

Инициатива по совершенство-
ванию медицинской реабилита-
ции должна к 2024 году удвоить 
до более миллиона количество 

получающих ее граждан. Не ме-
нее 60 процентов медорганиза-
ций получат для этого необходи-
мое современное оборудование. 
В прошлом году правительство 
совместно с ведущими специали-
стами определило новую целевую 
модель медицинской реабилита-
ции, проведен текущий аудит со-
стояния системы. «С 2022 года 
начнется планомерное развитие 
инфраструктуры реабилитации 
и повышение охвата нуждающих-
ся в ней граждан за счет внедре-
ния и тиражирования высокотех-
нологичных методов», — заявила 
Голикова.

Страна 
за санитарным щитом

Извлекая опыт из пандемии 
коронавируса, правительство со-
здает эффективный барьер для 
эпидемий сразу на трех рубежах: 
внутри страны, в ближнем и даль-
нем зарубежье. Для людей, пояс-
нила вице-премьер, это означает 
быструю, доступную и качествен-
ную диагностику инфекций, ком-
фортный санитарный контроль 

на границе, возможность жить, 
учиться, работать и путешество-
вать без ограничений. «К 2024 
году 80 процентов населения 
смогут сделать тест на инфек-
ции в течение 24 часов, внедрим 
быстрые тесты на 43 инфекции, 
ускорив оказание помощи», — 
сказала замглавы кабмина.

В прошлом году в стране раз-
работали семь тестов для диагно-
стики пяти инфекций в течение 
часа, четыре уже производятся, 
а две находятся в стадии внедре-
ния. Двукратное увеличение ла-
бораторных возможностей 15 
центров ПЦР-диагностики позво-
лило сократить время исследова-
ний и обеспечить быструю пере-
дачу результатов на «Госуслуги». 
«В 2022 году продолжим эту ра-
боту и расширим сеть для изуче-
ния опасных инфекций в других 
регионах мира, чтобы лучше и 
быстрее прогнозировать ситу-
ацию; подготовим четыре плат-
формы для быстрого создания 
безопасных и эффективных вак-
цин от новых инфекций», — заяви-
ла Татьяна Голикова.

В рамках инициативы «Меди-
цинская наука для человека» бу-
дут повышать отдачу исследова-
ний, включая разработку совре-

менных лекарственных препара-
тов, медицинских изделий, мето-
дов и способов предотвращения 
заболеваний. В этом году в реа-
лизацию пойдут 11 уже отобран-
ных проектов по клиническим 
исследованиям лекарств. «До-
казательства их безопасности и 
эффективности позволят ввести 
в практику современные вакци-
ны, в том числе от гриппа и ту-
беркулеза, расширить арсенал 
противоопухолевых препаратов, 
помочь в борьбе с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями и управ-
лять факторами риска их возник-
новения», — перечислила вице-
премьер некоторые будущие ре-
зультаты.

Мастера своего дела
Для выполнения националь-

ной цели «Всестороннее разви-
тие личности» правительство 
подготовило две стратегические 
инициативы. Модернизация 
среднего профессионального об-
разования в рамках федерально-
го проекта «Профессионалитет» 
сократит сроки обучения в колле-
джах, отметила Татьяна Голикова. 
Студенты смогут получать навы-
ки и компетенции, необходимые 
для работодателя, а преобладаю-
щая часть образовательных про-
грамм будет уделена практиче-
ской подготовке. Предприятия 
как заказчики кадров получат 
350 тысяч квалифицированных 
работников, владеющих практи-
ческими навыками, готовых по-
чти сразу приступить к работе.

Новую систему подготовки 
выстроят с учетом значительного 
роста в последние годы поступа-
ющих на среднее профессиональ-
ное образование. «Реализация 
проекта предоставит студентам 
возможность обучаться в колле-
джах, соответствующих совре-
менным требованиям, у педаго-
гов и мастеров, владеющих акту-
альными навыками», — обрисо-
вала зампред правительства пер-
спективы.

Проект «Придумано в России» 
поддержит творческое предпри-
нимательство. В школах креатив-
ных индустрий желающих научат 
создавать проекты на стыке ис-
кусства и цифровых технологий 
в кино, анимации, дизайна. «Пер-
вые 500 человек обучаются в та-
ких школах в Кемерове, Влади-
востоке, Калининграде. До кон-
ца 2022 года откроются еще 32 
школы, а к 2024-му школы кре-
ативных индустрий появятся во 
всех регионах страны», — сооб-
щила вице-премьер. Пробные эк-
земпляры продуктов можно бу-
дет изготовить в центрах прото-
типирования на базе творческих 
вузов. «К 2024 году более восьми 
тысяч творческих предпринима-

телей освоят креативные навыки, 
более 10 тысяч креативных ко-
манд создадут свои первые проек-
ты», — рассчитывает Голикова.

В «Пушкинский» 
по «Пушкинской»

Проект «Пушкинская кар-
та», который должен поддер-
жать интерес молодежи к культу-
ре, стартовал прошлой осенью и 
набирает обороты. В этом году 
номинал карт увеличен до пяти 
тысяч рублей. За сентябрь — де-
кабрь их оформили более трех 
миллионов владельцев, им до-
ступны 46 тысяч мероприятий. 
В 2022 году количество органи-
заций культуры в проекте воз-
росло — с четырех до пяти тысяч, 
мероприятий должно стать 75 
тысяч. По словам Татьяны Голи-
ковой, до сих пор наибольшим 
спросом пользовались спектак-
ли и концерты. Теперь у них по-
явилась сильная конкуренция, 
ведь со вчерашнего дня по ини-
циативе президента по «Пуш-
кинской карте» можно сходить в 
кинотеатры на российские филь-
мы. «На данный момент билеты 
приобретены более чем на 200 
тысяч рублей. В 2022 году биле-
ты можно будет купить на 32 пре-
мьеры, а также на ретроспектив-
ные показы классики», — сказала 
вице-премьер. К программе уже 
подключились 300 кинотеатров. 
Каждый третий кинотеатр нахо-
дится в сельской местности.

Россия зовет
Еще одна инициатива соци-

ального блока больше ориенти-
рована на иностранцев. Проект 
«Россия — привлекательная для 
учебы и работы страна» направ-
лен на качественное улучшение 
притока людей в Россию, объ-
яснил вице-премьер Алексей 
Оверчук. Реализуется он по трем 
направлениям: качественная об-
разовательная миграция, биз-
нес-миграция, формирование по-
тока востребованной трудовой 
миграции. В правительстве ожи-
дают, что к 2024 году не менее 20 
тысяч ответственных и добросо-
вестных иностранных студентов 
по окончании российских вузов 
останутся в стране. «Ежегодно 
не менее 8,5 тысячи талантли-
вых иностранных студентов ста-
нут получателями дополнитель-
ных выплат», — рассказал зам-
пред правительства. Часть мигра-
ционных процедур планируется 
перевести за рубеж. К 2024 году, 
по словам Оверчука, три центра 
миграционной поддержки откро-
ются в Узбекистане, Таджикиста-
не и Киргизии.  

Михаил Мишустин призвал обеспе-
чить индивидуальный подход 
к лечению пациентов.

А К Ц Е Н Т

Почти 40 миллионов хронических 
пациентов после обследований смогут 
продлевать рецепты, не выходя из дома

ПОДДЕРЖКА Изменились 
правила назначения 
детских пособий

Лишнее 
не в счет

Елена Манукиян

Уточнен перечень имущества, которое учитывается 
при комплексной оценке нуждаемости семей при на-
значении им пособий. Постановление об этом подпи-
сал премьер-министр Михаил Мишустин.

С 1 апреля право семьи на меры поддержки будут 
оценивать без учета арестованных квартир и машин, 
а также купленных на выделенные государством сред-
ства. В доходе не станут считать налоговые вычеты, 
деньги, полученные по соцконтракту на развитие се-
мейного бизнеса или за маткапитал.

Смягчается правило «нулевого дохода» для ну-
ждающихся беременных. Оно не будет применять-
ся вовсе, если заявление на пособие женщина подала 
после двенадцати недель беременности. Кроме того, 
женщина получит 
выплаты, если 6 
месяцев беремен-
ности пришлись 
на период расче-
та среднедушево-
го дохода. Доход 
считается за 12 
месяцев, которые 
прошли четыре 
месяца назад от 
даты обращения за 
выплатой.

Получается, если в этот период его не было и шесть 
месяцев женщина была беременной, то пособие она 
все равно получит, пояснили в минтруде.

Кроме этого, родители детей в возрасте от 3 до 7 
лет теперь смогут обратиться за выплатами по месту 
фактического проживания, если это предусмотрено в 
регионе. При изменении прожиточного минимума все 
пособия будут пересчитывать автоматически без заяв-
лений граждан.

Комплексная оценка нуждаемости была введена в 
апреле 2021 года. Сегодня она применяется для семей 
с детьми от 3 до 7 лет, одиноких родителей с детьми от 
8 до 17 лет и беременных женщин, которые нуждают-
ся в государственных мерах поддержки. При назначе-
нии им ежемесячных пособий учитывается не только 
их доход, но также имущество. Так семье разрешается 
владеть одной квартирой любой площади. Их может 
быть несколько, если площадь на каждого члена семьи 
получается менее 24 кв. м. Также в собственности мо-
гут быть одна дача, гараж, земельный участок, автомо-
биль. Но семье могут отказать в назначении пособия 
при «нулевом доходе». Так родителям, которые не пы-
таются сами обеспечить семью (не работают без ува-
жительных причин и не состоят на учете в центре заня-
тости), ограничивают доступ к мерам поддержки.

Размер этих пособий зависит от регионального про-
житочного минимума, они увеличились в след за ним в 
начале года.  

Для беременных 
при сроке больше 
12 недель правило 
«нулевого дохода» 
отменяется 
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ПРАВО Роспатент рассмотрит 
возражение против патента 
на инсулин, производимый 
в Орловской области

Как решится 
судьба патента 
на инсулин?

Екатерина Некрасова

Палата по патентным спорам 
Роспатента рассмотрит возра-
жения компании «Герофарм» 
против защиты патента компа-
нии «Санофи» (производит в 
России, в том числе препараты 
для лечения сахарного диабе-
та) на инсулин гларгин 300 Ед/
мл. Вот уже пять лет, как под-
метило одно из ведущих из-
даний, производитель джене-
риков пытается доказать, что 
изобретение не соответствует 
критериям патентоспособно-
сти. Тем не менее вышеуказан-
ный патент компании «Сано-
фи» действует в 60 странах, в 
том числе и в России. Роспа-
тент тоже уверен в патенто-
способности изобретения и 
уже два раза подтверждал ва-
лидность патента, но с этим не 
согласен «Герофарм».

Препарат «Санофи» был 
зарегистрирован в РФ в 2016 
году под торговым наимено-
ванием «Туджео Соло Стар». 
В 2017 году в Роспатент посту-
пило возражение «Герофар-
ма» против этого. Как писали 
СМИ, в возражении говори-
лось, что якобы «Санофи» не 
указала на дату подачи заяв-
ки все признаки, имеющиеся в 
формуле композиции», и было 
отмечено «несоответствие 
изобретения условиям «про-
мышленная применимость», 
«новизна» и «изобретатель-
ский уровень».

«Палата по патентным спо-
рам по результатам рассмот-
рения возражения приняла ре-
шение о том, что патент выдан 
законно и оснований для его от-
мены нет, — комментирует Евге-
ний Александров, заместитель 
управляющего партнера, руко-
водитель юридической практи-
ки «Юридической фирмы Горо-
дисский и Партнеры». — Компа-
ния «Герофарм» не согласилась 
с решением Роспатента и обра-
тилась в Суд по интеллектуаль-
ным правам (СИП)».

Дело дошло до президиу-
ма Суда по интеллектуальным 
правам, после чего было воз-
вращено в первую инстанцию. 
В декабре 2021-го суд обязал 
Роспатент повторно рассмот-
реть возражение. Спор только 
кажется простым и логичным: 
можно подумать, что россий-
ский производитель, следуя 
курсом импортозамещения, 
«просит» иностранного колле-
гу потесниться. Однако не сто-
ит забывать, что в РФ патент-
ные права защищены законом 
и охраняются государством для 
всех одинаково.

«Патент — это некий дого-
вор между обществом и патен-
тообладателем, по которому 
общество соглашается с тем, 
что только патентооблада-
тель, который затратил время 
и средства на создание чего-то 
инновационного, может поль-
зоваться этой разработкой в 
течение ограниченного време-
ни, — объясняет Александров. 
— Для фармпрепаратов срок 
составляет 20 лет с возмож-
ностью его продления еще на 
5 лет. Когда действие патента 
прекращается, абсолютно лю-
бое лицо вправе использовать 
это изобретение. Патентообла-
датель никак не сможет по-
влиять на это».

Это означает, что по истече-
нии срока действия патент-
ных прав потребитель риску-
ет получить лекарственный 
препарат, который может су-
щественно отличаться по ка-
честву и не обеспечить той 
терапевтической эффектив-
ности, которая от него ожида-
ется, добавляет Александров. 
В случае досрочного прекра-
щения действия патента на та-

кие инновационные препара-
ты потребитель рискует еще 
и тем, что патентообладатель 
может быть более не заинтере-
сован в дальнейшем проведе-
нии исследований и предложе-
нии еще более эффективного 
лекарственного препарата.

Создание нового лекар-
ственного препарата — очень 
трудоемкий и дорогостоящий 
процесс, поэтому, только обес-
печивая защиту прав на интел-
лектуальную собственность, 
можно стимулировать даль-
нейшие исследования и разра-
ботки. 

Компании-разработчики 
инвестируют в создание пре-
парата огромные средства, 
поэтому всячески пытаются 
защитить свою разработку и 
предоставить пациентам воз-
можность лечиться инноваци-
онными препаратами. Запатен-
тованный препарат — изобрете-
ние, которое отвечает всем кри-
териям патентоспособности: 
промышленной применимо-
сти, новизны и изобретатель-
ского уровня. 

Это еще и вопрос инвести-
ционной привлекательности 
страны, о чем, например, го-
ворили участники «кругло-
го стола» «Интеллектуальная 
собственность на фармацевти-
ческом рынке: как обеспечить 
россиян инновационными пре-
паратами». 

«Наша ключевая цель — это 
развитие инвестиционного 
климата, защита прав инве-
сторов, вкладывающих огром-
ные средства и усилия в со-
здание новых препаратов, но 
также нельзя упускать из виду, 
что нашими ключевыми кли-
ентами являются российские 
граждане, которые должны 
иметь возможность получать 
современные лекарства, — от-
метил заместитель директора 
департамента стратегическо-
го развития и инноваций Мин-
экономразвития России Геор-
гий Котляр. — В этой связи, в 
контексте интеллектуальных 
прав, необходимо, с одной сто-
роны, их защищать, да, без-
условно, помогать компаниям 
защищать права свои, с другой 
стороны, необходимо сделать 
так, чтобы не было злоупо-
требления…»

«Санофи» — не новичок в 
России. Эта компания «броси-
ла якорь» в нашей стране дав-
но, а в 2010 году построила 
завод «Санофи Восток» в Ор-
ловской области. Региональ-
ные власти позиционируют его 
как стратегически важного де-
лового партнера, «якорного» 
инвестора, обеспечивающего 
местное население рабочими 
местами и наполняющего бюд-
жет налогами. 

«На заводе производит-
ся 20% всего объема инсули-
нов в России, — сообщается 
на сайте правительства Ор-
ловской области. — Предприя-
тие в первую очередь работает 
для обеспечения российских 
пациентов с сахарным диабе-
том инсулинами, но одновре-
менно развивает и экспортное 
направление». 

Согласно данным прави-
тельства Орловской области, 
этот завод за последние 10 
лет произвел более 120 млн 
шприц-ручек и 90 млн картри-
джей с инсулином, а общий 
объем инвестиций в произ-
водство оценивается примерно 
в 3 млрд рублей.

«Кроме того, «компания 
«Санофи Восток»… вышла на 
международный рынок, экс-
портируя инсулины в страны 
Европы. Реализован инвести-
ционный портфель на развитие 
производства объемом 400 млн 
рублей», — отметил ранее в сво-
ем инвестиционном послании и 
орловский губернатор Андрей 
Клычков.

Словом, ситуация с «им-
портозамещением» может по-
казаться иной, если взглянуть 
на нее сквозь призму обыч-
ной конкуренции. В патентных 
спорах тревожно то, что их по-
следствия могут ощутить на 
себе простые люди. Недаром в 
прессе отмечают, что замена 
одного инсулина на другой без 
медицинских показаний и без 
контроля врача может пред-
ставлять серьезную угрозу. 

Остается дождаться реше-
ния, а коллеги-журналисты не 
раз отмечали: судебные спо-
ры доказывают, что Роспатент 
самым тщательным образом 
рассматривает обращения и 
выносит объективные реше-
ния, основываясь на критери-
ях, которые соответствуют за-
конодательству Российской 
Федерации.  

Ключевая цель — 
это развитие 
инвестиционного 
климата страны, 
защита прав 
инвесторов, 
вкладывающих 
огромные 
средства и усилия 
в создание новых 
лекарственных 
препаратов

ВМФ Тихоокеанцы 
проводят учения 
в Японском 
и Охотском морях

Ударят главным 
калибром

Юрий Гаврилов

Около двух десятков кораблей и судов обеспечения 
Тихоокеанского флота вышли вчера на учения, кото-
рые пройдут на полигонах боевой подготовки ТОФ в 
Японском и Охотском морях. 

Силы собраны немалые. Одних только корветов 
четыре — «Гремящий», «Совершенный», «Громкий» 
и «Герой Российской Федерации Алдар Цыденжапов». 
А еще фрегат «Маршал Шапошников», большой про-
тиволодочный корабль «Адмирал Пантелеев» и ко-
рабль управления «Маршал Крылов». Как сообщили в 
пресс-службе Тихо-
океанского флота, 
к отдельным эпи-
зодам маневров 
привлекут малые 
ракетные и малые 
противолодочные 
корабли, а также 
тральщики и ракет-
ные катера. 

В море их экипа-
жам предстоит от-
работать противо-
воздушную оборону 
отряда и выполнить 
совместное ма-
неврирование. Сре-
ди других задач — обеспечение безопасности морских 
коммуникаций и районов морской экономической дея-
тельности на Востоке России. Своеобразной кульмина-
цией учений станут стрельбы по морским целям из ко-
рабельных артиллерийских установок и боевые пуски 
из корабельных комплексов ПВО по летящим в небе ра-
кетам-мишеням. Словом, план маневров напряженный.

Столь же насыщенные графики боевой подготовки 
адмиралы сверстали для других кораблей российско-
го ВМФ. Вот что по этому поводу сказал министр обо-
роны России Сергей Шойгу: «В январе-феврале про-
водится серия военно-морских учений во всех зонах 
ответственности флотов. Отрабатываются действия 
Военно-морского флота и Воздушно-космических сил 
по защите национальных интересов в Мировом океа-
не и отражению военных угроз с морских и океанских 
направлений. 

Всего к учениям привлекается свыше 140 боевых 
кораблей и судов обеспечения, более 60 летательных 
аппаратов».  

Поле брони

Туристы бронировать 
отели в России не то-
ропятся. Кто-то брони-

рует отели заблаговременно, 
вспоминая нехватку хороших 
номеров в высокий сезон 2021 
года, но на многих еще влияют 
ограничения, говорит Прасов. 
В итоге цены будут формиро-
ваться ближе к лету на основе 
соотношения спроса и предло-
жения, добавляет он.

Пока даже на самых популяр-
ных курортах прогнозы на пред-
стоящий сезон строят острожно. 
В министерстве курортов, ту-
ризма и олимпийского наследия 
Краснодарского края рассказа-
ли «РГ», что глубина бронирова-
ния достигает восьми месяцев, 
но при этом находится в рамках 
обычного спроса, на летние ме-
сяцы в среднем забронирова-
но около 25% номеров. Многие 
гостиницы предлагают акции 
и скидки. В регионе в этом году 
планируют ввести в эксплуата-
цию 17 новых гостиниц на 1,3 
тыс. номеров. 

В Крыму, по заявлениям гла-
вы республики Сергея Аксено-
ва, рассчитывают, что турпоток 
в 2022 году превысит показате-
ли 2021 года и достигнет 10 млн 
человек. Допандемийные пока-
затели регион побил уже в про-
шлом году, приняв 9,5 млн тури-
стов против 7,43 млн чел. в 2019 
году. В республике также в 2021 
году запустили шесть новых го-
стиниц на 240 номеров. Цены 
могут вырасти, если, например, 
закроют Турцию, считает глава 
отделения Российского союза 
туриндустрии в Крыму и Сева-
стополе Борис Зелинский. 

На фоне ажиотажного спро-
са 2021 года удалось превысить 
допандемийный уровень по вну-
треннему турпотоку Санкт-Пе-
тербургу. Там приняли 5,8 млн 
гостей против 5 млн человек в 
2019 году. Сыграли роль бес-
прецедентные меры поддержки 
бизнеса. В 2022 году в Санкт-Пе-
тербурге надеются на полное 
восстановление туротрасли. 

Большинство других регио-
нов на уровень внутреннего 
турпотока 2019 года еще не вы-
шли из-за антиковидных огра-
ничений. В Свердловской об-
ласти, по словам заместителя 
губернатора Дмитрия Ионина, 
рассчитывают в 2022 году при-
влечь 1,8 млн туристов и тем 
самым превысить показатель 
2019 года в 1,6 млн. Президент 
Уральской ассоциации туризма 
Михаил Мальцев в беседе с «РГ» 
по поводу этих планов выража-
ет скепсис. По его мнению, нуж-
но хотя бы удержать в регионе 
своих туристов. Пока они выез-
жают на отдых в соседние обла-
сти, где лучше развита инфра-
структура. Повышать цены оте-

ли Свердловской области вряд 
ли будут. Сейчас номер в оте-
лях «четыре звезды» с завтра-
ком стоит около 4 тыс. рублей 
в сутки, а в отелях «три звезды» 
—3,2—3,5 тыс. рублей. 

В Алтайском крае рассчиты-
вают привлечь больше гостей в 
этом году благодаря нацпроек-
ту, прежде всего программе ту-
ристического кешбэка. С уче-

том инфляции можно ожидать 
повышения цен в отелях, отме-
тила в беседе с «РГ» независи-
мый эксперт в сфере туризма и 
гостеприимства региона Татья-
на Сажаева.

О повышении цен из-за роста 
издержек говорят и в Башкирии. 
Турпоток может вырасти в лет-
ний сезон 2022 года, но на тури-
стов влияют негативные ново-
сти и заявления властей, осто-
рожно замечает руководитель 
турфирмы в Уфе Комил Сира-
зетдинов. Менее оптимистична 
руководитель Ассоциации ку-
линаров, рестораторов и оте-
льеров Башкортостана Наталья 
Чибрикина. В январе 2022 года 
заполняемость отелей снизи-

лась до 15%, что уже ниже уров-
ня рентабельности, отмеча-
ет она. Поставщики уже уведо-
мили рестораторов, что повы-
сят цены на продукты питания 
с 1 марта на 15%. Подорожает 
также бытовая химия, значит, и 
повышения стоимости прожи-
вания в отелях не избежать, го-
ворит Чибрикина.

В Нижегородской области 
в этом году региональные вла-
сти даже при сохранении анти-
ковидных мер прогнозируют 
рост турпотока до 5% к прошло-
годнему уровню благодаря про-
шедшему празднованию в 2021 
году 800-летнего юбилея Ниж-
него Новгорода, а также объяв-
лению города «Новогодней сто-
лицей России — 2022». При этом 
конкуренция на рынке гости-
ничных услуг региона довольно 
высока, потому и существенно-
го изменения цен не будет. Но-
мера в отелях в среднем стоят от 
2 до 6,5 тыс. рублей.  

Подготовили: Ирина Белова, 
Краснодарский край; 
Гульназ Данилова, Уфа; 
Евгений Гайва, Татьяна 
Кузнецова, Барнаул; Ольга 
Медведева, Екатеринбург; 
Инесса Суворова, Санкт-

Петербург; Юлия Суконкина, 
Симферополь; Андрей Чугунов, 
Нижний Новгород
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СЛЕДСТВИЕ По делу о разбойном нападении на дом Градского 
задержан один из работников по дому

Выступил наводчиком
Иван Петров

В 
громком расследовании 
о нападении на вдову му-
зыканта Александра Град-

ского и последующем хищении 
из ее дома 100 миллионов ру-
блей серьезное продвижение. 
Следователям и оперативникам 
удалось выяснить, кто именно 
навел преступников на дом не-
давно скончавшегося известно-
го композитора и наставника 
популярного телевизионного 
шоу «Голос». 

Оказалось, что это сделал 
один из работников, выполняв-
ших хозяйственные работы по 
дому.  Ему стало известно о хра-
нившейся в доме крупной сум-
ме. И он передал эту информа-
цию мужчинам, которые впо-
следствии и напали на Марину 
Коташенко. 

«У задержанного нашли ксе-
рокопию паспорта одного из 
подозреваемых в нападении на 
женщину», — сообщил во втор-
ник Пятый канал со ссылкой на 
источник в правоохранитель-
ных органах. 

Ранее «РГ» сообщила об аре-
сте одного из задержанных пре-
ступников. В СИЗО по реше-
нию суда был отправлен уро-
женец Таджикистана Умеджон 
Жабборов. На заключении под 
стражу подозреваемого наста-
ивали следователи. Поскольку 
имелись серьезные основания 

упустить его — преступник мог в 
любой момент скрыться за гра-
ницей. Как это, к слову, сделали 
остальные подозреваемые. 

Жабборова задержали на 
станции метро «Менделеев-
ская» в Москве с помощью си-
стемы распознавания лиц 
«Сфера». Оказалось, что он 
раньше уже был судим — за по-
пытку дать взятку сотрудни-
ку полиции — поэтому его лицо 
было в базе МВД. 

Когда он зашел в подземку и 
его лицо было просканировано 

одной из камер, полицейские 
тут же получили необходимый 
сигнал. Задержать после этого 
злоумышленника не составило 
труда. Информация о передви-
жениях подозреваемого пере-
давалась патрульным, которые 
в удобный момент и в удобном 
месте и произвели его задер-
жание. 

Поиски остальных преступ-
ников, сообщили в МВД, про-
должаются. По данным след-
ствия, двоим из них удалось 
скрыться за границей. Скорее 

всего, речь идет о Таджикиста-
не. С правоохранительными ор-
ганами этого государства уже 
ведутся переговоры о мерах по 
их задержанию и последующей 
выдаче. Все необходимые дан-
ные на подозреваемых россий-
ские правоохранители пере-
дали своим зарубежным кол-
легам. 

Напомним, вдова музыкан-
та Александра Градского Мари-
на Коташенко обратилась в по-
лицию вечером 16 января. По 
ее словам, неизвестные наме-
ренно спровоцировали ДТП с 
участием ее автомобиля. После 
этого в остановившуюся маши-
ну дамы подсели трое неизвест-
ных преступников. 

Они, угрожая оружием, за-
ставили Коташенко вернуться 
домой. Там злоумышленники 
похитили находившуюся в сум-
ке под кроватью крупную сум-
му денег — всего около 100 млн 
рублей. 

Причем о деньгах незваные 
гости явно были осведомлены, 
и теперь стало понятно кем. 

Следователи МВД возбуди-
ли и в настоящее время рассле-
дуют уголовное дело по статье о 
разбое (статья 162 Уголовного 
кодекса РФ). Первоначально об-
суждавшаяся версия об инсце-
нировке разбойного нападения 
со стороны самой Марины Ко-
ташенко больше не рассматри-
вается.  

Преступники пришли в дом к вдове Александра Градского по наводке 
работавшего там мужчины.
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Корветов на этих 
маневрах четыре. 
А еще в море 
вышли фрегат 
и большой 
противолодочный 
корабль

В прошлом году цены в премиаль-
ных отелях в регионах выросли на 
30%. В этом году такого уже не ждут.

— Новый этап туристического 
кешбэка: как принять участие 
в программе и куда поехать 
rg.ru/art/2253315

А К Ц Е Н Т

Большинство регионов еще не вышли 
на допандемийные показатели 
внутреннего турпотока, в этом году 
они будут стараться восстановить 
туротрасль

РЕСУРСЫ Рекордные 
поставки сжиженного газа 
в Европу не помогли 
серьезно сбить цены 
на «голубое топливо»

Внутри 
все сжижается 

Сергей Тихонов 

В январе Европа получила рекордный с 2019 года 
объем сжиженного природного газа (СПГ) — более 
10 млрд кубометров. Биржевые цены на «голубое топ-
ливо» незамедлительно ушли с максимумов, опу-
стившись чуть ниже 900 долларов за тысячу кубомет-
ров. Но для успешного разрешения газового кризиса 
в Европе этих объемов недостаточно. К тому же сам 
рынок биржевой торговли СПГ устроен так, что не 
способствует снижению мировых цен на газ. 

Доля «Газпрома» на европейском рынке в январе 
снизилась, но доходы от реализации газа значительно 
увеличились, отмечает замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексей Гривач. Евро-
пейские потребители из-за высоких цен не выбирают 
газ даже по действующим долгосрочным контрактам, 
поэтому нет никакого смысла выставлять его дополни-
тельные объемы на продажу, в том числе через биржу. 
Главный источник газа для Европы сейчас — СПГ. 

Основной потре-
битель СПГ в мире 
— страны Азиат-
ско-Тихоокеанско-
го региона (АТР), 
на них приходит-
ся 70% от всех по-
ставок. Как прави-
ло, газ в АТР доро-
же, чем в Европе. 
Сюда отправляется 
20—25% от миро-
вого экспорта СПГ. 
Меньшая часть по долгосрочным обязательствам, 
большая по спотовым контрактам (быстрая покуп-
ка-оплата товара на электронной биржевой площадке 
и его срочная доставка). В первую очередь, именно за 
счет них в январе вырос импорт СПГ Европой. Связано 
это с тем, что газ здесь стал дороже, чем в странах АТР. 

Объем предложения СПГ на рынке ограничен. В 
2021 году вся мировая торговля СПГ оценивается в 
382 млн тонн (532 млрд кубометров). Это чуть мень-
ше годового потребления газа одной Европой. Увели-
чение предложения в Европе неминуемо ведет к его 
уменьшению в АТР, следствием чего является рост цен 
на СПГ, но теперь уже в Азии. Причем из-за увеличения 
поставок в Европе биржевая цена газа падает  и экс-
порт СПГ становится более выгоден в страны АТР.  

Рекордные поставки СПГ в Европу это не столько 
решение, сколько следствие ценового кризиса, счита-
ет Гривач. Из-за высоких цен европейский рынок стал 
привлекателен для СПГ-трейдеров. Но едва ли евро-
пейские потребители испытывают радость от таких ре-
кордов. Дальнейший всплеск спроса и цен в Азии раз-
вернет часть флотилий с сжиженным газом в направле-
нии тихоокеанского региона. Но многое, конечно, еще 
зависит от погодных условий, отмечает эксперт.

Теплая зима действительно снижает напряжение на 
рынке Европы, но газ используется здесь в первую оче-
редь для производства электричества, поэтому вслед 
за теплой зимой и весной Европе необходимо прохлад-
ное лето, а надеяться на благоволение погоды не самый 
рациональный подход в экономических вопросах.  

Почему у Европы нет альтернатив импорту 
российского газа — читайте на сайте 
rg.ru/art/2254515

Рост поставок СПГ 
в Европу связан 
с тем, что газ здесь 
стал дороже, 
чем в Азии
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Тайное видео 
под запретом

В кассационной жалобе защитник осужденно-
го отрицал умысел его подзащитного на сбыт 
специального технического средства, просил 

приговор и апелляционное постановление отменить, 
дело вернуть на новое рассмотрение.

Напомним, несколько лет назад тема уголовной от-
ветственности за «шпионские гаджеты» приобрела 
особый резонанс. Дело в том, что в УК есть статья, на-
казывающая за использование спецтехники для не-
гласного получения информации. Эксперты забили 
тревогу: правоохранители начали нарабатывать ста-
тистику за счет граждан, не замышлявших ничего пло-
хого. Кто-то купил трекер для того, чтобы следить за 
коровой. Кто-то шутки ради выписал китайскую ручку 
со встроенным диктофоном. Кто-то установил в авто-
мобиле GPS-трекер, позволяющий записывать разго-
воры в салоне. Эта функция пригодится при угоне ма-
шины. Но в итоге покупатели попадали на скамью под-
судимых.

Чтобы защитить людей, не замышлявших ничего 
плохого, пленум Верховного суда России в свое вре-
мя сделал специальные разъяснения, как наказывать 
за «жучки». Как сказано в постановлении пленума, не 
могут быть квалифицированы как преступление «дей-
ствия лица, которое приобрело предназначенное для 
негласного получе-
ния информации 
устройство с наме-
рением использо-
вать, например, в 
целях обеспечения 
личной безопас-
ности, безопасно-
сти членов семьи, 
в том числе детей, 
сохранности иму-
щества или в целях 
слежения за живот-
ными и не предпо-
лагало применять 
его в качестве средства посягательства на конститу-
ционные права граждан». Впоследствии были приня-
ты и специальные поправки в УК, разъяснившие, что 
считать «шпионской» техникой. Однако это не значит, 
что были легализованы абсолютно все приборы с се-
кретом.

Как пояснил Первый кассационный суд общей 
юрисдикции, в подобных делах важно установить, 
предназначены ли такие технические средства для не-
гласного получения информации, был ли у лица умы-
сел на производство, приобретение или сбыт такого 
средства и осознавало ли лицо незаконность своих 
действий.

В данном случае, как рассказывают в суде, осужден-
ный в рекламном объявлении описал продаваемое 
устройство как «ручка «разведчика» с камерой и дик-
тофоном», а в ходе передачи ручки покупателю П. объ-
яснил, как с помощью устройства производить фото-  и 
видеозапись и как его подключать к компьютеру. «При 
этом в беседе он отметил, что такие «ручки» на терри-
тории Российской Федерации не продаются, так как 
они запрещены, — рассказывают в пресс-службе Пер-
вого кассационного суда. — В ходе экспертизы было вы-
явлено, что данное устройство относится к специаль-
ному техническому средству, предназначенному для 
негласного получения информации, поскольку оно за-
камуфлировано под авторучку, то есть, под предмет 
иного, по сравнению со стандартной ручкой, функци-
онального назначения, и что оно скрытно, не привле-
кая внимания окружающих, позволяет производить 
фото- и видеозапись». В итоге обвинительный приго-
вор оставлен в силе.  

РЕШЕНИЕ 

Кассационный 
суд разрешил 
брошенным 
детям получать 
информацию 
о настоящих 
родителях

ПАПА 
РАССЕКРЕЧЕН
Владислав Куликов

Третий кассационный суд об-
щей юрисдикции разрешил 
усыновленным детям получать 
информацию о биологических 
родителях. Фактически име-
на настоящих пап и мам рассе-
кречены.

Некая гражданка обрати-
лась в суд с исковым заявлени-
ем к региональному комите-
ту по делам записи актов гра-
жданского состояния, попро-
сив признать за ней право на 
получение сведений о ее рожде-
нии, в том числе данных о био-
логических родителях.

«В обоснование требований 
ссылалась на то, что ее усыно-
вители умерли, в связи с чем их 
согласие на получение инфор-
мации о рождении не может 
быть получено. Отказ в предо-
ставлении сведений о биологи-
ческих родителях, не являясь 
по своей сути противозакон-
ным, нарушает ее право на по-
лучение информации о проис-
хождении своих родителей, о 
своих предках, генетической 
истории семьи и выявление 
биологических связей, состав-
ляющих важную часть иден-
тичности каждого человека», 
— рассказывают в пресс-службе 
Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции.

Третья инстанция под-
твердила: требования женщи-
ны законны. Причем информа-
ция нужна не только для того, 
чтобы удовлетворить вполне 
понятное любопытство. Рас-
крытая тайна рождения позво-
лит в том числе диагностиро-
вать какие-то наследственные 
заболевания. 

Конечно, если ребенка усы-
новили, это не значит, что его 
когда-то бросили настоящие 
родители. Жизнь сложная и ме-
стами печальная штука, в ней 
бывает всякое. Возможно, на-
стоящие папа и мама умерли. 
Какими бы хорошими и забот-
ливыми ни были приемные ро-
дители, наверное, правильно, 
когда у выросшего ребенка воз-
никает желание положить цве-
ты на могилы своих настоящих 
папы и мамы. 

«Конвенция ООН о правах 
ребенка гарантирует, что ребе-
нок с момента рождения имеет 
право, насколько это возмож-
но, знать родителей и право 
на их заботу, — рассказывает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова. — Так, 
например, в деле 2003 г. «Оди-
евр против Франции» ЕСПЧ 
указал, что право знать свое 
происхождение проистекает из 
широкого толкования понятия 
о частной жизни».

Кстати, на это же решение 
ЕСПЧ сослался и Третий касса-
ционный суд. 

«С другой стороны, должны 
признаваться личные интере-
сы женщины, отказавшейся от 
ребенка, — продолжает юрист. 
— Из этого следует, что государ-
ства должны обладать свободой 
усмотрения при определении 
мер, необходимых для обеспе-
чения права на неприкосновен-
ность частной жизни. Эту же 
позицию он развил в деле 2012 
г. «Годелли против Италии» — 
национальное законодатель-
ство должно стремиться к уста-
новлению в данных вопросах 
равновесия между правами и 
интересами заинтересованных 
лиц по такого рода делам».

И эта правовая позиция так-
же была учтена кассацией.

«Кроме получения инфор-
мации через органы ЗАГСа и су-
дебного оспаривания их отка-
зов, также можно попробовать 
обратиться в органы опеки и 
попечительства — какие-то дан-
ные могут сохраниться в лич-
ном деле по месту усыновления 
либо по месту регистрации по-
сле усыновления. Также суще-
ствуют большие сообщества 
взаимопомощи взрослых усы-
новленных, которые тоже мо-
гут помочь разыскать биологи-
ческих родителей», — рассказы-
вает Мария Спиридонова.  

НАДЗОР Генпрокуратура подготовила поправки в закон,
которые защитят водителей от неправомерных наказаний

Штраф вернут 
автоматически

Иван Егоров 

П
роведенная Ген-
п р о к у р а т у р о й 
масштабная про-
в е р к а  р а б о т ы 
комплексов фото-
видеофиксации на-
рушений ПДД пока-
зала, что ситуация в 
этой сфере продол-

жает оставаться сложной.  
Тысячи российских автолю-

бителей и водителей грузового  
транспорта продолжают еже-
дневно получать штрафы за на-
рушения ПДД, которые они не 
совершали. В этой связи, как 
говорится в сообщении, опуб-
ликованном на официальном 
сайте надзорного ведомства, в 
настоящее время Генпрокура-
турой подготовлены предло-
жения по изменению законо-
дательства, которые позволят 
автолюбителям избежать неза-
конного привлечения к ответ-
ственности.

Как уже ранее неоднократно 
писала «РГ», сейчас отменить 
такие ошибочные штрафы мож-
но только по заявлению постра-
давшего. По сути, это еще одно 
дополнительное наказание для 

автовладельца за то, чего он не 
совершал. Чтобы оспорить не-
законный штраф, нужно по-
тратить много времени и нер-
вов, а если прибегать к помо-
щи юристов — еще и денег. В не-
которых случаях прокуратура 
выносит требование об отмене 
таких штрафов. Но если бы ав-
тоинспекция  после первого же 
обращения пострадавшего мог-
ла, выявив компьютерный сбой 
или ошибку, отменять все выне-
сенные при таких обстоятель-
ствах штрафы без заявлений, 
стало бы легче и водителям, и 
сотрудникам ГТБДД, и проку-
рорам. Кстати, такая возмож-
ность заложена в проекте Про-
цессуального кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Но когда он дойдет до Госду-

мы — пока неизвестно. Работа 
над ним и новым КоАП  длится 
уже три года. Поэтому парал-
лельная законодательная ини-
циатива Генпрокуратуры, как 
нельзя кстати — она способна 
изменить ситуацию уже в бли-
жайшее время.

В ноябре прошлого года, вы-
ступая в Госдуме, Генпроку-
рор Игорь Краснов отметил, 
что данная проблема актуальна 
для миллионов наших граждан. 
И поэтому органы прокурату-
ры проводят проверки фактов 
несоблюдения требований за-
конодательства, связанных с 
фотовидеофиксацией наруше-
ний ПДД, на системной осно-
ве. По его словам, как показали 
проверки во многих регионах, 
установка камер в первую оче-

редь преследует цели обогаще-
ния, монетизации, а вопросы 
безопасности отходят на второй 
план. Как отметил глава надзор-
ного ведомства, были выявле-
ны случаи, когда устанавлива-
лись неотлаженные камеры, в 
результате чего граждане полу-
чали незаконные штрафы. Так, 
например, в Ленинградской 
области — в Волхове,  из-за не-
верной настройки комплекса 
контроля скорости  за 10 дней 
были незаконно оштрафованы 
более 3000 водителей. По ини-
циативе прокуратуры поста-
новления отменены.

Также из-за несоответствия 
дорожной обстановке настрой-
ки камеры по представлению 
прокуратуры Московской об-
ласти отменено более 1800 не-
законных постановлений по 
делам об административных 
правонарушениях. В Нижего-
родской области прокуратура 
отменила 6,5 тысячи незакон-
ных штрафов за нарушение ско-
рости, которые зафиксировала 
неисправная камера.

В республиках Бурятия, Да-
гестан, Карелия, Краснодар-
ском, Хабаровском краях, Ир-
кутской, Кировской, Нижего-

родской, Новгородской, Ново-
сибирской, Московской, Ом-
ской, Самарской, Ульяновской 
областях прокуроры выяви-
ли факты  установки камер без 
учета концентрации ДТП. В ре-
зультате камеры поставили на 
аварийных участках дорог.

В Белгородской области 210 
комплексов фотовидеофикса-
ции стоимостью около 130 млн 
рублей не функционировали из-
за технической непригодности. 
А в Новосибирской области по 
инициативе прокуратуры след-
ственными органами проводит-
ся проверка по факту неисполь-
зования таких комплексов в 
течение 6 лет, что повлекло впо-
следствии их непригодность к 
эксплуатации. Прокурорские 
проверки показали, что в ряде 
регионов по-прежнему имеют 
место случаи, когда выделен-
ные на закупку и эксплуатацию 
комплексов деньги использу-
ются чиновниками для личного 
обогащения. Прокуроры уста-
новили наличие картельных 
сговоров, фактов дробления за-
купок и много другое.  

Многие камеры изначально 
настроены неправильно и фиксиру-
ют нарушения, которых не было.

А К Ц Е Н Т

Тысячи российских автолюбителей 
и водителей грузовиков продолжают 
получать штрафы за нарушения ПДД, 
которых они не совершали

Информация 
о биологических 
родителях позво-
лит в том числе 
узнать о наслед-
ственных болезнях

1

Вот реальный пример. 
Владелец «Мерседе-
са» 1999 года выпус-

ка обратился за выплатой в 
страховую компанию, с кото-
рой у него был заключен дого-
вор ОСАГО, после ДТП, в кото-
ром виновником стал владелец 
автомобиля «ВАЗ-2106». Стра-
ховщик отказал в возмещении 
убытка, ссылаясь на то, что дей-
ствие договора ОСАГО в отно-
шении «Мерседеса» прекраще-
но в связи с более ранним ДТП. 
Это раннее ДТП, по данным 
страховщика, повлекло пол-
ную гибель автомобиля. То есть 
страховое возмещение по этому 
договору ОСАГО в рамках пре-
дыдущего страхового случая 
было выплачено «на условиях 
полной гибели».

Что такое полная гибель ав-
томобиля в страховании? Стра-
ховщики считают, что этот мо-
мент наступает, когда стои-
мость ремонта машины превы-
шает 75 процентов от ее рыноч-
ной  стоимости до повреждения. 
Грубо говоря, эксперт оценил 
машину в 120 тысяч рублей, а 
на ремонт надо потратить 100 
тысяч. Все, полная гибель.

Автомобиль с возрастом 
много теряет в цене. А ремонт 
его в последнее время сильно 
подорожал. Поэтому практиче-
ски любое ДТП для десятилет-
ней бюджетной машины будет 
вполне соответствовать его ры-
ночной стоимости. Но это вовсе 
не означает, что автомобиль уни-
чтожен. Поэтому в данной исто-
рии автовладелец его отремонти-
ровал и продолжил эксплуата-
цию, на что имел полное право.

А после отказа страховщи-
ка он обратился за разрешени-
ем спора к финансовому упол-

номоченному и тот указал, что 
прекращение договора непра-
вомерно. Страховая компания 
должна произвести выплату.

В соответствии с законом об 
ОСАГО, под полной гибелью по-
нимаются случаи, при которых 
ремонт поврежденного имуще-
ства невозможен. То есть име-
ла место утрата транспортного 
средства. Либо стоимость ре-
монта машины превышает ее 
рыночную стоимость до ДТП.

По мнению финансового 
уполномоченного, в первом слу-
чае речь идет о фактической ги-
бели автомобиля. При докумен-
тальном подтверждении этого 
события она может повлечь за 
собой правомерное прекраще-
ние договора ОСАГО. А докумен-
тальное подтверждение — это 
снятие автомобиля с регистра-
ционного учета для утилизации.

— Физическая гибель влечет 
невозможность наступления 
страхового случая по ОСАГО — 
нельзя причинить вред жизни, 
здоровью или имуществу тре-
тьих лиц при использовании ав-
томобиля, которого фактиче-
ски не существует, — отмечает 
Юрий Воронин.

Во втором случае речь идет 
об «экономической» гибе-
ли машины, которая не мо-
жет рассматриваться как ана-
лог фактической гибели. Здесь 
страховщик на основании экс-

пертизы устанавливает, что от-
ремонтировать автомобиль без 
учета износа дороже, чем ку-
пить аналогичный по рыночной 
стоимости. То есть ремонт эко-
номически нецелесообразен.

— После такого урегулиро-
вания собственник самостоя-
тельно определяет судьбу сво-
ей машины: купить новую или 
продолжить ездить на старой, 
отремонтировав ее или нет, без 
обязанности учитывать чье-ли-
бо мнение. Указанная возмож-
ность вытекает из статьи 209 
Гражданского кодекса РФ. При 
этом, если машина продолжа-
ет использоваться после выпла-
ты страхового возмещения 
по ОСАГО, рассчитанной «на 
условиях полной гибели», воз-
можность страхового случая не 
отпадает, а договор ОСАГО про-
должает действовать, — указы-
вает Воронин.

Кроме того, сам факт уча-
стия автомобиля в новом ДТП 
свидетельствует о том, что 
утрата не произошла и у стра-
ховщика возникла обязанность 
выплатить возмещение.

Но не все страховщики с 
этим не согласны. И обжалу-
ют решение финуполномочен-
ного в судах. Благо там придер-
живаются того же мнения, что 
и финуполномоченный, обязы-
вая страховщиков произвести 
выплаты.

Юрий Воронин также отме-
тил, что страховщики, ссылаю-
щиеся на прекращение догово-
ра ОСАГО при «экономической 
гибели» автомобиля, не оспа-
ривают того, что после тако-
го прекращения можно заклю-
чить новый договор ОСАГО вза-
мен прекратившегося. Пробле-
ма еще и в том, что автовладе-
лец продолжает эксплуатиро-
вать свой автомобиль в полной 
уверенности, что имеет полис 
ОСАГО. А если страховщик его 
уведомил о досрочном растор-

жении договора, то это обора-
чивается дополнительными 
хлопотами — заключением но-
вого договора ОСАГО, поясня-
ет Воронин.

При этом, по сути, если ав-
товладелец в ДТП не виноват, 
то страховщик возместит рас-
ходы, получив компенсацию от 
страховщика виновника ава-
рии. А автовладелец должен все 
равно заключить новый дого-
вор. То есть еще раз заплатить 
страховщику не пойми за что.

Позицию финуполномочен-
ного поддерживают и в Центро-
банке. Но те самые некоторые 
страховщики, которые пользу-
ются такой незаконной схемой, 
считают, что ее нужно узако-
нить и внести поправки в закон 
об ОСАГО. Наверное, поправ-
ки в закон нужны. Но только та-
кие, которые точно не допустят 
подобного отказа в выплатах.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В конце недели Российский союз автостраховщиков планирует разме-

стить для общественного обсуждения новые справочники средней стои-

мости запчастей и восстановительного ремонта автомобилей. Об этом 

сообщил исполнительный директор РСА Евгений Уфимцев. 

Такая практика, как общественное обсуждение этих справочников, вво-

дится впервые. Именно на основании этих справочников рассчитыва-

ются выплаты на ремонт автомобиля. В соответствии с указанием Цен-

тробанка справочники готовятся раз в квартал, а не раз в полгода, как 

было ранее. А также перед их утверждением проводится общественное 

обсуждение. В этих справочниках более 60 миллионов позиций. Пред-

полагается, что они вступят в силу с 19 марта. 

Заместитель исполнительного директора РСА Сергей Ефремов сооб-

щил, что по итогам прошлого года впервые за несколько лет не зафикси-

рован рост страхового мошенничества. Мошенники больше не завыша-

ют ущерб, и не фальсифицируют ДТП. Теперь у них на вооружении 

подставные аварии. Но это и им самим дорого обходится. Но главный 

способ их заработка — фишинг. Автовладельцам присылают предложе-

ния оформить полис и дают ссылки на сайты, внешне схожие с сайтами 

страховых компаний. Но мошеннические. Также появились лжеагенты. 

Представляясь от того или иного страховщика, они собирают деньги с 

граждан, а вместо полиса выдают подделку. 
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Если ручка пишет не только по бумаге, но и на скрытую каме-
ру, ее владельцу грозит уголовная статья.

За полгода суды 
осудили 22 чело-
века за использо-
вание различных 
«шпионских» 
гаджетов
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Автовладелец продолжает эксплуатировать
свой автомобиль в полной уверенности, что имеет полис 
ОСАГО, хотя страховщик этот полис уже аннулировал

Авария погибшего автомобиля

ВУЗЫ В 2023/2024 
учебном году на бюджет 
смогут поступить около 
580 тысяч абитуриентов 

Полмиллиона — 
бесплатно

Мария Агранович

Минобрнауки объявляет конкурс по распределе-
нию бюджетных мест в вузах на 2023/2024 учебный 
год. Всего в вузах будет распределено 579 542 бюд-
жетных места. Прием заявок — с 1 февраля по 3 марта 
2022 года.

Участвовать в конкурсе могут вузы, организации 
дополнительного профобразования и НИИ. 

Конкурс проводится по всем специальностям и 
направлениям подготовки, укрупненным группам спе-
циальностей и направлений подготовки, в том чис-
ле по группам научных специальностей. В конкурсе 
не участвуют вузы, подведомственные министерству 
культуры: для них профильное министерство прово-
дит свой конкурс на 10 614 мест.

При этом распределение мест по специальностям 
«Культурология», «Музеология и охрана объектов 
культурного и природного наследия», «Дизайн», «Ре-
ставрация» остается за Минобрнауки.

Как и в этом году, в лидерах по объему бюджетных 
мест на очные отделения по направлениям бакалаври-
ата «Образование и педагогические науки» (39 с лиш-
ним тысяч мест), «Информатика и вычислительная 
техника» (почти 34 тысячи мест), «Сельское, лесное и 
рыбное хозяйство» (более 16 тысяч мест). На специа-
литете лидер — «Лечебное дело» (около 19 тысяч мест), 
в магистратуре — «Образование и педагогические нау-
ки» (11 тысяч мест). 

Для участия в конкурсе необходимо предоставить 
заявку в соответствии с объявлением. Требования к 
заявке размещены на официальном сайте министер-
ства науки и высшего образования.  
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КАЗУС В США прошел 
чемпионат по боям 
на подушках

С наволочкой 
на ринг

Диана Ковалева

Кто сказал, что детским играм нет места во взрослой 
жизни? В американской Флориде прошел чемпионат 
по борьбе на подушках. В нем приняли участие 16 муж-
чин и восемь женщин, знакомых со смешанными еди-
ноборствами и боксом. Все было организовано крайне 
профессионально: ринг, судья, капы на зубах бойцов, 
зрители… Однако по задумке этот вид борьбы немного 
отличается от своих более привычных нам «собра-
тьев».

«Бойцы не любят, когда им причиняют боль, и есть 
много людей, которые не хотят видеть кровь. Они хо-
тят видеть хорошее соревнование, они просто не хотят 
видеть насилие», — заявил Стив Уильямс, исполнитель-
ный директор компании-организатора The Pillow Fight 
Championships. Как отметили в ассоциации, борьба 
на подушках «быстро превратилась в очень популяр-
ные спортивные выступления, в которых представле-
ны сила, выносливость и стратегические навыки дру-
гих более жестких видов единоборств, но в то же время 
присутствует огромное количество веселья». Немало 
людей в детстве устраивали бои на подушках с братья-
ми, сестрами, друзьями, родителями. По итогам про-
шедших соревнований двум победителям в мужской и 
женской категории выдали титульные пояса чемпио-
нов и приз в размере пяти тысяч долларов.  

ТУРИЗМ На Кубе впервые 
за 40 лет температура 
упала до плюс 3 градусов

Холод 
под пальмой

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Непривычно низкие температуры пришли на обычно 
теплую даже зимой Кубу: в ночь на 31 января столби-
ки термометров показали лишь немногим выше нуля. 
В Байноа в 50 км к востоку от Гаваны в утренние часы 
метеостанция зафиксировала плюс 2,8 градуса. Виной 
всему — арктический воздух, который принес на Кубу 
холодный фронт. Абсолютный минимум температур 
для Острова свободы также был установлен на метео-
станции в Байноа — в феврале 1996 года здесь было 0,6 
градуса.

В самой кубинской столице весьма прохладно: гра-
дусник в машине показывал не больше 10 градусов. 
Для Гаваны такие температуры, конечно же, являют-
ся большой редкостью, да и ощущаются они весьма 
некомфортно. Дело в том, что в расположенном на 
побережье Атлан-
тического океана 
городе обычно вы-
сокая влажность, 
она будто снижает 
воспринимаемую 
температуру еще 
на несколько гра-
дусов. Не намного 
комфортнее в такие 
дни и внутри жилых 
помещений, ведь 
отопление здесь от-
сутствует. Кроме того, практически во всех кубинских 
домах полы каменные. Местные жители всячески утеп-
ляются: кутаются во всевозможные свитера, толстов-
ки и куртки, надевают шапки, заматываются шарфа-
ми. Кубинцы зачастую надевают теплые вязаные шап-
ки, а на ноги все равно сланцы. Тяжелее всего в эти 
студеные дни приходится девочкам-школьницам. Их 
форма — это короткие юбки с шортами. Многие вы-
нужденно поддевают лосины, но сегодня за наруше-
ние обычно строгой дисциплины вряд ли будут ругать. 
Кстати, накануне холодов даже президент страны Ми-
гель Диас-Канель на своей странице в Twitter призвал 
кубинцев «в эти морозные дни особенно беречь детей 
и пожилых граждан». «Вот, смотри, я даже двое штанов 
надел», — как раз один из таких пожилых кубинцев де-
монстрирует своему другу тренировочные штаны под 
обычными брюками.

В центре  Гаваны путешественников ожидаемо 
больше. В основном — из России и Канады. Людей зна-
комых с суровыми холодами какие-то +10 не смущают. 
Об этом мне и говорит гид Мигель, который только что 
посадил на кабриолетную прогулку своих туристов, 
которым «мороз» нипочем, и теперь с озябшим видом 
потягивает кофе. Он рассказывает, что как раз во вре-
мя прихода холодных фронтов, провоцирующих ветер 
и высокие волны, спрос на экскурсии резко увеличива-
ется, поскольку пляжи закрываются и в отелях занять-
ся нечем. Впрочем через пару дней кубинцы смогут уб-
рать в шкафы теплые куртки, шарфы и шапки: скоро в 
ходу вновь будут лишь солнечные шляпы.  

ГЕОПОЛИТИКА Пекин ведет себя демонстративно напористо, 
все уже выучили словосочетание «дипломатия волков-воинов» 

Китай осторожен 
и насторожен

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

А
ж и о т а ж  в о к р у г 
Восточной Евро-
пы несколько ото-
двинул на задний 
план основную стра-
тегическую площад-
ку предстоящих де-
сятилетий — Азию. 
При всей важности 

вопроса об архитектуре без-
опасности Старого Света он 
означает доигрывание «холод-
ной войны» прошлого столетия. 
Точнее — стремление скоррек-
тировать ее результат. Так или 
иначе это произойдет, и внима-
ние вернется к наиболее важно-
му пространству Тихого и Ин-
дийского океанов.

Его вспоминают и в контек-
сте нынешней баталии. В США 
достаточно распространены 
страхи, что суматохой по пово-
ду Украины воспользуется Ки-
тай, который под шумок захочет 
решить тайваньский вопрос. К 
баталии на два фронта Вашинг-
тон не готов. 

Второй аргумент, который 
можно услышать: Пекин сле-
дит за тем, как Соединенные 
Штаты ответят на требования 
России, и, если он усмотрит в 
этом ответе проявление слабо-
сти, тут же сочтет его карт-блан-
шем для своего наступления. 
Так что американцам надо сто-
ять стеной. 

Наконец, третий подход, 
свойственный, например, вновь 
ставшему активным Трампу: 
пора уже развязаться со всей 

этой украинской «бодягой», 
чтобы решительно ударить по 
китайцам. Но это наименее рас-
пространенная версия. 

Между тем начинающиеся 
зимние Олимпийские игры в Пе-
кине неизбежно сместят софиты 
в направлении КНР. И не столь-
ко на спортивные достижения, 
сколько на политический ан-
тураж. Начать с того, что веду-
щие западные страны объяви-
ли «дипломатический бойкот» 
— то есть политические предста-
вители не приедут на открытие. 
Правда, присоединились не все. 
Например, Франция или, что 
любопытно, Польша выражать 
Китаю «фэ» не захотели. Но все 
равно в глобальной медиасреде 
будет подано так, что, мол, де-
мократический мир показал то-
талитарному государству свое 
отношение. А еще — что едино-
мышленники Пекина, напро-
тив, не упустили шанса укре-
пить узы для противостояния 
Западу. Чего бы самому Запа-
ду не воспользоваться случаем 
укрепить узы — умалчивается. 

Дело принципа, видимо. Но 
пустить очередную волну тре-
воги про опасный альянс авто-
кратов — сам бог велел.

Китай встречает Игры в 
необычной для себя ситуации. 
Сами соревнования проходят 
в обстановке беспрецедентной 
изолированности, что понят-
но — столь массовое меропри-
ятие в условиях пандемии тре-
бует особых мер. Более приме-
чательно, что КНР как таковая 
вот уже почти два года живет в 
условиях закрытости, которой 
не было несколько десятиле-
тий. Ковид совпал с фундамен-
тальным сдвигом в междуна-
родной системе, стимулировал 
обособление государств и об-
острение конкуренции. А так-
же ребром поставил вопрос, 
что взаимозависимость и даже 
взаимосвязанность могут ста-
новиться не преимуществом, 
а, напротив, обузой и даже рис-
ком. Повторим, что говорили 
не раз: все эти изменения — не 
следствие пандемии, она по-
служила катализатором того, 
что появилось до нее. Напасть 
стала водоразделом между эпо-
хой всеобъемлющей глобали-
зации и каким-то иным пери-
одом, сущность которого еще 
проявится, но она будет иной. 

Китай,  по  общему мне-
нию, извлек наибольшую вы-

году из предыдущего этапа, 
превратившись из бедной и по 
большинству направлений от-
сталой страны в претенден-
та на мировое экономическое 
господство. А может, и не только 
экономическое. Однако потен-
циал подобного роста был ис-
черпан именно тогда, когда ве-
дущие западные страны, преж-
де всего США, осознали именно 
этот последний факт. Сдержива-
ние КНР и усилия, чтобы затор-
мозить ее развитие, начались в 
минувшем десятилетии, превра-
тились в официальную линию 
при Трампе и еще больше кон-
солидировались при Байдене. 
Внешний источник дальнейшего 
развития Китая скукоживается. 
Хотя Си Цзиньпин, если судить 
по его выступлениям, продол-
жает оставаться едва ли не глав-
ным адептом открытой глобаль-
ной экономики, реальный курс 
все больше поворачивает к вну-
тренним источникам подъема. 

Но тут возникает слож-
ная дилемма. Несмотря на все 
перечисленные тенденции, це-
лостность мировой экономики 
и политики сохраняется, хоть 
и в меняющемся виде. Грань 
между внешним и внутренним 
стерта настолько, что даже це-
ленаправленные попытки ее 
восстановить приносят лишь 
относительный успех. 

Возможно, со временем уси-
лия будут более результативны, 
но не сразу. К тому же Китай на-
столько глубоко и прочно ин-
тегрирован в единую мировую 
экономику, что изъятие самого 
себя из нее без болезненных по-
следствий не осилит. Да и сама 

эта экономика, если взять ее 
западных флагманов, не видит 
возможностей исторгнуть тако-
го гигантского производителя и 
потребителя, как КНР. Но поли-
тическое размежевание необра-
тимо. Тем более что именно по-
литическое и военно-полити-
ческое давление становится 
основным инструментом эконо-
мического сдерживания Китая. 

Пекин ведет себя демонстра-
тивно напористо, все уже выучи-
ли словосочетание «дипломатия 
волков-воинов». Но одновремен-
но нельзя не заметить, что Пекин 
с большим напряжением наблю-
дает за происходящим вокруг, 
в том числе потому, что Китай 
меньше, чем, например, Россия 
привык жить сегодняшним днем. 
Поднебесная хотела бы не торо-
пясь заглядывать в будущее. 

Современный Китай стара-
тельно подчеркивает свою уве-
ренность, однако, в тоже время 
Пекин осторожен и насторо-
жен. Это важный момент и для 
российско-китайских отноше-
ний: трезвое понимание беспо-
койства партнеров — хорошая 
возможность укрепить связи 
на основе взаимного интереса и 
равновесия.  

Китай готов дать бой Вашингтону на 
геополитической доске. И, как в 
шахматах, стремится предугадать 
замысел противника.

А К Ц Е Н Т

Китай настолько глубоко и прочно инте-
грирован в единую мировую экономику, 
что изъятие самого себя из нее 
без болезненных последствий не осилит

ТЕНДЕНЦИЯ  

Достоевский 
попал в 
пятерку самых 
продаваемых 
авторов 
на Альбионе

«БЕСЫ» 
В МОДЕ
Ариадна Рокоссовская

Пандемия вывела книги Федора 
Михайловича Достоевского на 
четвертое место в списке самых 
продаваемых в Британии. Как 
сообщает The Daily Telegraph, с 
2016 года продажи его произве-
дений в целом выросли на 177 
процентов. И хотя тогда Досто-
евский тоже находился в списке 
самых продаваемых авторов 
издательства Penguin Books, в 
список 30 авторов бестселле-
ров он попал в 2017—2018 го-
дах, в двадцатку лучших — в 
2019—2020 годах, а сейчас зани-
мает в рейтинге четвертое ме-
сто, обогнав родных для британ-
цев Джейн Остин, Ивлина Во и 
Чарльза Диккенса. Рост продаж 
«Преступления и наказания» 
составил 450, «Записок из под-
полья» — 400, а «Бесов» — 350 
процентов. По данным издатель-
ства Penguin Books, возможно, 
причина в том, что их тональ-
ность соответствует настрое-
нию читателей во время панде-
мии.  Глава редакции Penguin 
Classics Джесс Харрисон 
рассказал The Daily Telegraph: 
«Всегда интересно наблюдать, 
как в разное время растет попу-
лярность одних книг и падает 
— других. Иногда причина оче-
видна, как в случае с огромны-
ми продажами в последние два 
года «Чумы» Альбера Камю или 
«1984» Джорджа Оруэлла, когда 
был избран президентом До-
нальдТрамп. А иногда остается 
загадкой, почему тот или иной 
философ или романист XIX века 
вдруг снова оказались на вер-
шине читательского интереса. 
Но это объясняет, почему эти 
книги являются «классикой».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В итальянских 
аптеках начали 
раздавать 
«таблетки 
для движения»

ПОБЕГ 
ОТ ЛЕКАРСТВ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

На Апеннинах всерьез озадачи-
лись плохой физической подго-
товкой и сидячим образом жиз-
ни граждан в период пандемии, 
решив вернуть им спортив-
ную форму и подтянутый вид 
необычным путем — с помощью 
«таблеток», стимулирующих 
подвижность. Так называемые 
«таблетки для движения» пред-
ставляют собой купоны на бес-
платное посещение тренажер-
ных залов, фитнес-клубов, бас-
сейнов и танцевальных курсов. 
Они вложены в традиционную 
картонную упаковку для ле-
карств. Разница лишь в том, что 
в коробочках вместо блистеров 
с таблетками лежат купоны на 
бесплатные абонементы. Впер-
вые проект появился на свет 
в Болонье 11 лет назад. В 2022 
году усилиями департамента 
спорта и ассоциации «Спорт 
для всех» (Uisp), занимающей-
ся продвижением спортивных 
мероприятий в 235 итальян-
ских муниципалитетах, было 
решено расширить эту полез-
ную для здоровья инициативу 
до масштабов всей страны. На-
чиная с 1 февраля в аптеках и 
больницах ключевых итальян-
ских городов распространят 
480 тысяч упаковок с «таблет-
ками», благодаря которым ита-
льянцы смогут получить бес-
платный месячный абонемент 
на посещение одного из 1,2 тыс. 
видов физической деятельно-
сти. Авторы надеются, что их 
проект не только вдохновит 
жителей Апеннин на занятие 
спортом после затянувшегося 
карантина, но и окончательно 
убедит их в том, что следить за 
здоровьем можно не только с 
помощью лекарств.  
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Шарфы, шапки и открытая обувь — не привыкшим к холодам 
кубинцам не знакома мудрость «держи ноги в тепле».

Кубинцы зачастую 
надевают теплые 
вязаные шапки, 
а на ноги все 
равно сланцы

ДИПЛОМАТИЯ

В ТУРИСТЫ ПОНЕВОЛЕ
Поездка главы МИД Великобритании Лиз Трасс на 

Украину, намеченная на 1 февраля, неожиданно со-

рвалась. Виной всему стал положительный тест на ко-

ронавирус, который за несколько часов до вылета в 

Киев сдала глава Форин-офиса, сообщило издание 

Politico.eu. В итоге демонстрировать солидарность с 

незалежной придется британскому премьеру Борису 

Джонсону, прибытие которого в Украину также было 

анонсировано на вторник. 

Интриги вокруг визита Джонсона в Киев добавило и 

то обстоятельство, что буквально накануне поездки 

он лично контактировал с подцепившей ковид Трасс. 

Это произошло прямо в палате общин, где глава бри-

танского МИД в очередной раз сыпала санкционны-

ми угрозами в адрес России. Теперь британские СМИ 

наперебой гадают, притащит ли Джонсон в Киев ко-

ронавирусную инфекцию помимо обещанной им 

украинцам помощи в объеме 88 миллионов фунтов 

стерлингов на «поддержку стабильного правитель-

ства и энергетической независимости».

Но в одном факте английские медиа убеждены твер-

до — на Украине хозяина резиденции на Даунин-

г-стрит встретят более радушно, чем в Лондоне. «Бо-

риса Джонсона может ждать гораздо лучший прием 

от политиков и журналистов в Киеве, чем недавно он 

получил в Вестминстере», — иронизирует британский 

телеканал Sky News. По мнению комментаторов, 

именно от внутриполитических скандалов на берегах 

Темзы, связанных с неподобающим участием главы 

правительства Ее Величества в вечеринках в период 

локдауна, Джонсон и «сбежал» в Украину. Стремясь 

тем самым переключить внимание общественности с 

собственной страны на беспроигрышную для многих 

западных политиков тему — «угрозу российского 

вторжения», якобы грозящую незалежной. Премьер 

Польши Матеуш Моравецкий, а также Нидерландов 

Марк Рютте посещают Киев 1 февраля. При этом гла-

ва польского правительства, стремящийся не отста-

вать от «старших товарищей» по НАТО в деле накачки 

Украины оружием, уже обещал передать партию 

переносных зенитно-ракетных комплексов «Гром», 

беспилотные летательные аппараты, зенитные снаря-

ды и другие вооружения.  

Демонстративный политический туризм западных ру-

ководителей, вызванный наряду с откровенным же-

ланием понравиться Вашингтону, также внутренними 

конъюнктурными соображениями, провоцирует у 

украинского руководства представление о собствен-

ной стране как о «пупе Земли». «Все едут к нам», — с 

неподдельной гордостью сказал президент Украины 

Владимир Зеленский в ходе выступления в Верхов-

ной раде во вторник. И намекнул на создание нового 

формата политического сотрудничества с Лондоном 

и Варшавой. Правда, в чем оно будет заключаться и 

что конкретно от него может получить Киев, осталось 

за скобками. Парадоксально, что в то время, как 

западные политики отмечаются в Киеве, чтобы про-

демонстрировать свою лояльность Вашингтону, эва-

куация части дипперсонала из значительного числа 

посольств в Киеве продолжается.  

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799
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Взгляд из Украины

Киев, несмотря на собственные заявления об отсутствии планов ре-

шать конфликт на Донбассе силой, резко наращивает военный  потен-

циал. Как стало известно первого февраля из выступления президента 

Владимира Зеленского в Верховной раде, Вооруженные силы Украины 

увеличат свою численность на 100 тысяч человек. Согласно представ-

ленному в парламент закону об укреплении обороноспособности стра-

ны, в организационной структуре украинской армии будут созданы 20 

новых бригад. Увеличение количества силовиков произойдет в течение 

трех лет. Одновременно будут приняты меры соцподдержки военно-

служащих ВСУ.

«Этот указ не потому, что скоро война. Это я говорю для всех. Этот указ 

для того, чтобы скоро и в дальнейшем был мир, мир в Украине», — пояс-

нил Зеленский свою инициативу.

P.S. Редакция «Российской 
газеты» поздравляет своего 
постоянного автора колумниста 
Федора Лукьянова с 55-летием.
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Эти новенькие противотанковые комплексы Киеву услужливо присла-
ли из Британии. 
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КИНО Педро Альмодовар увяз в параллельном материнстве

Кавардак в родильном доме
Валерий Кичин

П
окушаться на «священ-
ных коров» всегда не-
комфортно, но разделить 

восторги по поводу фильма Пед-
ро Альмодовара «Параллель-
ные матери» не могу: он сделан 
небрежно, даже неряшливо, и 
вызывает много вопросов.

После неуспешного в прока-
те «Человеческого голоса» Аль-
модовар здесь ищет контактов с 
массовым зрителем. И достига-
ет того уровня рыдательности, 
какой во времена детства ис-
панского режиссера был попу-
лярен в мексиканских слезовы-
жималках типа «Есении».

При этом считается, что Аль-
модовар вернулся к своей из-
любленной феминистике, ибо, 
по его утверждению, женщин 
он понимает лучше. Вернулся и 
к любимым актрисам от Росси 
де Пальма и Айтаны Санчес-Хи-
хон до Пенелопы Крус.

На постере — женский сосок, 
на нем повисла живительная 
капля. Для использования в со-
циальных сетях постер запре-
тили: декларируемая цело-
мудренность в нем сплавлена 
с распространившейся в кино 
тягой к физиологии крупным 
планом. Фильм укутан артхаус-
ным туманом, но главную пар-
тию в  нем ведет интерес к ме-
дицинским аспектам деторо-
ждения и генетической чисто-

ты. Это позволяет уже на пят-
надцатой минуте действа точно 
знать, что будет дальше и чем 
все закончится. Фильм пред-
сказуем до смертной тоски, ко-
торой с трудом противостоят 
прекрасные актрисы. К выше-
упомянутой фирменной актер-
ской команде добавилась Ми-
лена Смит; она у Альмодовара 
снимается впервые и пытается 
внести свежую струю.

Спойлеров по отношению к 
такой картине быть не может: 
опытный зритель, как сказано, 
всю ее премудрость постигает 
сразу. Дженис (Крус) — успеш-
ная фотографиня средних лет, 
переспав с археологом, забере-
менела и готовится рожать. Ее 
соседка по палате — юная пере-
пуганная Ана (Смит). Обе раз-
решаются от бремени одновре-
менно, младенцев уносят под 
наблюдение, и Альмодовар не 
был бы Альмодоваром, если бы 
их не перепутали. Я не так хоро-
шо понимаю женщин, как Аль-
модовар, но мне кажется, что, 
если мама получит обратно доч-
ку раскосую, как маленькая ки-
таянка, она не может не заподо-
зрить неладное. Но волею Аль-
модовара-сценариста героиня 
Пенелопы Крус ничего не заме-
чает и воспитывает восточное 
дитя как свое. Хотя даже оплодо-
творивший ее архитектор мгно-
венно отрекается от экзотично-
го младенца.

Эта несообразность сразу 
подрывает доверие к фильму: 
мы в зале прекрасно видим то 
очевидное, чего не замечает ге-
роиня. И сразу от этого заску-
чав, начинаем отмечать стран-
ности в поведении непостижи-
мо ослепшей Дженис. Ее насто-
раживает не облик мнимой доч-
ки, а поведение ее отца: он уве-
рен, что дитя зачал кто-то дру-
гой. Оскорбленная героиня хо-
чет себя реабилитировать, но 
почему-то отдает на анализ соб-
ственную, а не мужа, слюну и по-
лучает ошеломляющее заклю-
чение: у дочки не только папа 
другой, но и мама тоже. И здесь 
автор фильма начинает вязнуть 
в наккуратно продуманной сю-
жетной паутине, столь же вити-
еватой, сколь нелогичной, пол-
ной счастливых случайностей и 
стечений обстоятельств. Дженис 
случайно встречает неузнавае-
мо преобразившуюся Ану, ощу-
щает с ней странную близость и 
берет ее в няни-домработницы. 
Узнает мимоходом, что малютка 
Аны внезапно умерла, а это, она 
теперь понимает, ее собственная 
малютка. Одни зрители должны 
уже реветь в три ручья, но дру-
гие, более искушенные, точ-
но знают, что отношения Аны и 
Дженис в сегодняшнем кино не 
могут не привести к лесбийских 
утехам. Так и происходит, но ут-
лая лодочка сюжета теперь так 
перегружена мелодраматиче-

ским перебором, что начинает 
тонуть. Сексуальное влечение 
обеих друг к другу смешивает-
ся с горечью потери младенца, 
влюбленные женщины бродят 
по кладбищу, возлагая цветы 
усопшей, причем бедолаге Дже-
нис теперь грозит потеря еще 
одного ребенка, которого она 
считала своим, а ее любовни-
ца оказывается ревнивой и тре-
бует исключительного внима-
ния. Густой замес душераздира-
ющих обстоятельств превысил 
все нормы мексиканского мыла 
и так загроможден сложностью 

противоречивых чувств, что ни 
героини, ни сам сценарист уже 
не знают, что с этим делать и как 
из этого более или менее досто-
верно выпутаться. И тут на по-
мощь автору приходит бомбоч-
ка, предусмотрительно заложен-
ная в самом начале.

Д ж е н и с ,  о к а з ы в а е т с я , 
соблазняет архитектора не про-
сто так, а с далеко идущей поли-
тически актуальной целью. По-
водом для их знакомства было 

ее настойчивое желание найти 
прах не захороненных во вре-
мя гражданской войны предков. 
Она их никогда не видела, но 
«не зная прошлого, нельзя идти 
в будущее». И вот эта смесь двух 
разногабаритных, напоминаю-
щих поговорку о трусах и кре-
стике, но параллельных и посто-
янно взаимодействующих сю-
жетных линий, создает дисгар-
монию, странную для творения 
режиссера не просто опытного, 
но и давно доказавшего свой та-
лант. Фильм теперь выглядит 
искусственным: действия ге-
роинь повинуются только воле 
и фантазии автора, на этот раз 
довольно скудной. В какой-то 
момент почти физически ося-
заешь эти веревочки, за кото-
рые кукловод дергает своих 
персонажей, заставляя их выде-
лывать нелепые антраша. 

Удивительно: автор фильма, 
похоже,  не сочувствует ни од-
ной из своих героинь. Он ими 
хладнокровно манипулирует, 
как артист за ширмой куколь-
ного театра.  Это самый расчет-
ливый из фильмов испанского 
мастера, внутренне холодный 
и компрометирующий тему 
материнства, которая так ис-
кренне звучала в лучших рабо-
тах Альмодовара и сделала ему 
славу.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Кому выгодны фейки о закрытии Литературного института

Таланты и провокаторы
Павел Басинский 

Н
едавно на одном из 
Telegram-каналов 
с очаровательным 
названием ЧК-ОГ-
ПУ, которое его со-
здатели, вероят-
но, считают остро-
умным, появилась 
фейковая инфор-

мация о том, что министерство 
культуры собирается закрыть 
Литературный институт им. 
А.М. Горького. Она была подана 
в наглом и напористом стиле, в 
котором, как правило, и пода-
ются все фейки.

«Как рассказал источник 
Телеграм-каналу... состоялось 
заседание расширенной колле-
гии Минкультуры России, по-
священное Литинституту им. 
Горького. На встрече присут-
ствовали представители ФСБ, 
они также дали заключение об 
институте... В результате было 
принято решение о расфор-
мировании легендарного вуза... 
А знаменитый Дом Герцена, 
похоже, переходит в частные 
руки...»

Любопытна уверенность 
анонимного автора, что знаме-
нитый особняк в центре Моск-
вы, где родился Александр Гер-
цен и где уже более семидесяти 
лет располагается Литинсти-
тут, переходит в чьи-то частные 
руки. Очевидно, кому-то этого 
очень хочется. 

На эту ложь можно было 
бы не обращать внимания. Но 
коварная особенность Теле-
грам-каналов заключается в 
том, что, как заметил в ком-
ментарии по этому поводу для 
«Радио России» ректор ГИТИ-
Са Григорий Заславский, их 
информация распространяет-
ся куда более оперативно, чем 
авторитетных СМИ. Ее сра-
зу же дублируют другие кана-
лы и соцсети. Все это крутится 
два-три дня — не больше. Потом 
«новость» исчезает. Но, как го-
ворится, «осадочек остается». А 
тем, кто в этом почему-либо за-
интересован, ничего другого не 

надо. Их задача прозондировать 
общественную реакцию. Это 
прием всех мошенников: про-
катит или не прокатит?

Министерство культуры 
официально опровергло эту 
«новость». Но сам факт, что 
министерство вынуждено это 

опровергать, говорит о новой 
информационной реальности, в 
которой мы живем. 

Как выпускник Литинсти-
тута, многим обязанный своей 
alma mater, я не понимаю: по-
чему вокруг этого единствен-
ного в мире писательского вуза 
год за годом бродят «уверен-
ные» слухи о его закрытии? По-
чему, где бы я ни выступал, мне 
задают один якобы убийствен-
ный вопрос: «Зачем нужен Ли-
тинститут? Ведь нельзя научить 
писать». И приводят такой яко-
бы неопровержимый аргумент: 
«Лев Толстой не заканчивал ни-
каких литинститутов». 

К а к-т о  л е т о м  я  ш е л  п о 
Большой Бронной и увидел 
огромную очередь абитуриен-
тов, выстроившихся к зданию 
Литинститута. Конкурс при по-
ступлении в него каждый год 
впечатляет.

Л и т и н с т и т у т  с о з д а в а -
ли Валерий Брюсов и Мак-
сим Горький. Здесь преподава-
ли Константин Паустовский и 
Виктор Шкловский, Констан-
тин Федин и Михаил Светлов, 
Виктор Розов и другие класси-
ки. Здесь учились Фазиль Ис-
кандер, Василий Белов, Вик-
тор Астафьев, Юрий Трифонов, 
Юрий Казаков, Николай Руб-
цов, Белла Ахмадулина... цвет 
поэзии и прозы ХХ столетия.

Пора прекратить эти бес-
смысленные, но, между про-

чим, весьма опасные разгово-
ры. Литинститут нужен тем, кто 
вместе с первоклассным фило-
логическим образованием хо-
чет в течение пяти лет полу-
чать мастер-классы от ведущих 
поэтов, прозаиков, критиков, 
драматургов и переводчиков. В 
Литинституте сегодня препода-
ют Евгений Рейн, Игорь Волгин, 
Олеся Николаева, Руслан Ки-
реев, Виктор Куллэ, Андрей Ге-
ласимов, Евгений Попов, Евге-
ний Сидоров, Виктор Голышев, 
Андрей Волос, Александр Се-
гень, Александр Снегирев и дру-
гие известные писатели. Еще он 
нужен тем, кому в начале твор-
ческого пути необходима среда 
таких же, как они, «ушиблен-
ных» литературным творче-
ством молодых людей. Это по-
том можно быть отшельником. 
Как Виктор Пелевин. Тоже учив-
шийся в Литинституте.

И еще нужно понимать, что 
Литинститут — это Дом. Дом 
Герцена на Тверском бульва-
ре, 25. Описанный Михаилом 
Булгаковым в «Мастере и Мар-
гарите» и Юрием Трифоно-
вым в «Студентах». Дом, в ко-
тором выступали (а некоторые 
и жили) Сергей Есенин, Осип 
Мандельштам, Владимир Мая-
ковский, Борис Пастернак, Ан-
дрей Платонов и другие вели-
кие. Здесь их тени, незримое 
присутствие. Поэтому только 
Дом Герцена, который кому-то 
не дает покоя просто как лако-
мый объект недвижимости, дол-
жен быть местом, где находится 
Литинститут. Этот Дом — неотъ-
емлемый элемент учебного и 
творческого процесса в этом 
уникальном, не имеющем ана-
логов в мире вузе.  

Так до пандемии выглядели собрания первокурсников перед зданием Литературного института 1 сентября.

А К Ц Е Н Т

В Доме Герцена  учился весь цвет поэзии 
и прозы второй половины ХХ столетия

Юная Ана (Милена Смит) станет 
для опытной Дженис (Пенелопа Крус) 
больше, чем лучшей подругой.

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/2211516

МИРУ МИР
Старый анекдот советских времен: «Армянское радио 
спрашивают: «Будет ли война?» Армянское радио от-
вечает: «Войны не будет, но будет такая борьба за мир, 
что камня на камне не останется!». Похоже, в пылу но-
вейших вызовов эта шутка потеряла актуальность. Про 
войну говорят больше, чем хочется, а про мир — слово, 
которое в русском языке многозначно, — вспоминают 
крайне редко. Борются за совсем иные ценности — за 
сохранение окружающей среды, за отказ от углеводо-
родной энергетики, за гендерное или трансгендерное 
равенство, за раздельный сбор мусора... Разумеется, 
главная угроза, против которой борется все человече-
ство, это разнообразные штаммы COVID-19. Но то, что 
на протяжении десятилетий вдохновляло поколения 
победителей и побежденных, их родителей и их детей 
после Второй мировой войны, кануло в лету. За мир не 
борется никто — ни пролетарии, ни буржуа, ни предста-
вители «белых воротничков». И даже у людей свобод-
ных профессий, как выяснилось, есть дела поважнее. 

Мы чтим соотечественников, погибших во время 
Великой Отечественной и Второй мировой. С уважени-
ем относимся к ветеранам локальных военных кампа-
ний советской и постсоветской эпохи. В нашей стране 
не надо напоминать, что война не только подвиги, но 
это страдания и трагедии десятков миллионов людей. 
Об этом, что нелиш-
не повторить, не 
раз говорил прези-
дент России Влади-
мир Путин. Мы вы-
росли в стране, где 
твердо знали, что 
мир — важнейшая 
ценность всего че-
ловеческого сооб-
щества. Мир тожде-
ствен жизни.

Песню «Хотят 
ли русские войны?» 
Евтушенко и Кол-
мановский напи-
сали в 1961-м. За 
год до Карибско-
го кризиса ее спел 
Марк Бернес, кото-
рый был важным 
участником ее создания. С этой песней проходила моя 
отроческая и взрослая жизнь, и в пору, когда мы ми-
тинговали против войны во Вьетнаме, и позже во вре-
мя самых разных войн против мирового империализ-
ма. Надо сказать, что мы не были одиноки в борьбе за 
мир. Мощное антивоенное движение, во главе которо-
го стояли лучшие люди планеты, было важным факто-
ром большой политики. Оно вынуждало искать ком-
промиссы даже во время «холодной войны». Жесткая 
идеологическая и военно-политическая конфронтация 
делала поиск этих компромиссов сложным и длитель-
ным процессом, который не прекращался, когда шли 
войны за сферы влияния в Азии, в Африке и Латинской 
Америке. При всей своей военной мощи Советский 
Союз декларировал «миролюбивую внешнюю поли-
тику». Иного и быть не могло в стране, потерявшей 
в Великую Отечественную войну, по данным Мини-
стерства обороны РФ, 26,6 миллиона человек. И, когда 
сегодня западные политики и прежде всего западные 
СМИ назначили Россию потенциальным агрессором, 
способным взорвать хрупкий мир, им стоит об этом 
вспомнить. 

В последнее время все чаще сравнивают нынеш-
нее жесткое обострение отношений России и «коллек-
тивного Запада» с ситуацией перед Первой мировой 
войной. Мол, сегодня так же до предела обостряют по-
литическую риторику, как и в начале 1914 года. И на-
поминают, что в 1914 году война началась не только 
из-за столкновения интересов держав, но и из-за того, 
что после словесных залпов мировой прессы ее было 
как-то неудобно не начать. И это при том, что, как сви-
детельствует переписка двух родственников — Всерос-
сийского импера-
тора Николая II и 
Германского импе-
ратора Вильгельма 
II, они не слишком 
хотели воевать друг 
с другом. 

Но есть одно 
важнейшее отличие 
сегодняшней по-
литической кол-
лизии — сколь бы 
острой она ни была 
— от событий 1914 
года. Во время Пер-
вой мировой вой-
ны общие потери 
составили более 20 
миллионов чело-
век, а во время Второй мировой — более 71 миллиона. А 
сколько еще было локальных войн ХХ века, в которых 
гибли миллионы людей, среди них ни в чем не повин-
ные мирные жители. И этот исторический грех челове-
чества всегда с нами. И он определяет куда более высо-
кую меру ответственности всех сторон конфликта, чем 
та, что была в начале ХХ столетия. Впрочем, Василий 
Осипович Ключевский скорее всего был прав, когда 
написал, что история ничему не учит, но сурово нака-
зывает нерадивых учеников. Вопрос в том, насколько 
мы нерадивы! И это «мы» относится не только к нам, 
но прежде всего к европейцам и американцам, где ка-
чество преподавания истории в школах на протяже-
нии последних десятилетий стало притчей во языцах. 
И, честно говоря, хотелось бы удержаться от перевода 
на языки народов мира парадоксальной мудрости М. 
Жванецкого: «В драке не поможем, в войне победим»! 

Некоторым кажется, что конфронтация США и 
России, НАТО и России — своего рода азартная игра, 
в которой победит тот, у кого крепче нервы. Но это не 
так. Особенно, если учесть, что кроме европейских 
проблем существует множество центров напряженно-
сти в мире, которые могут спровоцировать глобальные 
конфликты. Своего рода военно-политическая детона-
ция накроет планету, и тогда неизвестно, кто будет го-
ревать о том, насколько градусов повысится темпера-
тура на Земле к 2100 году…

Как тут не вспомнить Тригорина из «Чайки», ко-
торый жаловался Нине Заречной, что он любит опи-
сывать природу, но как гражданин должен говорить 
о правах человека. Конечно, куда приятнее было бы 
написать о прекрасном гала-концерте, посвященном 
100-летию Московской филармонии, который пода-
рил несколько моментов, заставляющих усомниться 
в правоте Пушкина, утверждавшего, что музыка усту-
пает любви. Великая музыка и есть любовь — во все-
объемлющем значении этого слова. Но хватит ли силы 
этой любви, чтобы противостоять небытию?  

Мощное антивоен-
ное движение 
было важным 
фактором 
большой полити-
ки. Оно вынужда-
ло искать компро-
миссы во время 
«холодной войны»

Если военно-поли-
тическая детона-
ция накроет пла-
нету, неизвестно, 
кто будет горевать 
о повышении 
температуры на 
Земле к 2100 году

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Студенты института литературно подкованы и обладают чувством юмора.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Толстой, советник президента по вопросам культуры: 
— Литературный институт должен оставаться на своем историческом ме-

сте, потому что оно связано с основными вехами истории института, с 

замечательными писателями, которых он выпустил и которые здесь пре-

подавали. Не может быть и речи, чтобы Литинститута не было или чтобы 

он находился в другом здании. Литинститут — часть истории нашей ли-

тературы и всей страны. 

Нельзя не признать, что у института сегодня возникли объективные 

проблемы. Недостаточное финансирование, сложности с ремонтом 

учебных помещений и общежития. Но в этой ситуации худшее, что мож-

но сделать, — нагнетать негативные слухи вокруг института и его ректо-

ра. Надо помочь институту, потому что есть проблемы, решить которые 

без государственной поддержки он не сможет при любом руководстве, а 

Алексея Варламова я знаю как ведущего современного писателя и ли-

тературного деятеля. Ему надо оказать поддержку со стороны министер-

ства культуры и администрации президента. Лично я готов поддержать 

институт во всех сложных ситуациях, в которых он оказался.

Сергей Степашин, президент Российского книжного союза: 
— Прекрасный институт с великолепными традициями! Мне не один раз 

посчастливилось встречаться с его студентами. Один из лучших вузов 

страны, который готовит специалистов в области литературы. Я не знаю 

аналогов в мировой практике — специальный вуз, который готовит писа-

телей. Мы — читающая, интеллектуальная страна. Всему миру известны 

русские писатели: Толстой, Достоевский (в прошлом году весь мир отме-

чал его 200-летие), Максим Горький, имя которого носит Литинститут и 

которого мы, к сожалению, подзабыли. Я желаю Литинституту творче-

ских успехов и поддержки государства, чтобы он выглядел как лучший 

вуз страны.

Сергей Шаргунов, писатель, председатель АСПИ 
(Ассоциация союзов писателей и издателей России): 
— Когда-то я одновременно поступил в МГУ и Литинститут в семинар 

Олеси Николаевой со своими стихами. Окончил все-таки МГУ, но всегда 

жалел, что не поучился в Литинституте. Я завидую тем, кто учился в нем. 

Есть писательские навыки, которые может дать только этот вуз. Среда, 

совместное обсуждение текстов под руководством мастеров. А также 

серьезный уровень преподавания литературы. Все остальное зависит от 

самого студента, как и в любом вузе.

В Литинституте преподавала моя бабушка, писательница Валерия Гера-

симова. У меня хранятся книги ее учеников, подписанные ими: Владими-

ра Солоухина, Евгения Евтушенко... Моя мама окончила Литературный 

институт. Здесь учился мой отец (знаменитый священник Александр 

Шаргунов. — Прим. ред.). Он дружил с Николаем Рубцовым, вместе носи-

ли в газеты свои стихи. Литинститут — часть моей судьбы. Я с радостью 

прихожу туда, выступаю перед студентами.
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ТУРИЗМ Набрали 
популярность путешествия 
на электричках

Сергиева 
посадка

Сергей Бабкин

В столичном регионе набирает популярность туризм 
на электричках: как рассказали «РГ» в пресс-службе 
ЦППК, миллионы москвичей по выходным стали актив-
но ездить в Подмосковье на пригородных поездах. Горо-
дом — лидером по этому направлению признан Сергиев 
Посад, который за минувший год посетили почти 3 мил-
лиона человек. 

Сергиев Посад — единственный в Московской об-
ласти город, входящий в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО и являющийся частью знаменитого Золото-
го кольца России. Его главная достопримечательность 
— Троице-Сергиева лавра, крупнейший мужской мона-
стырь нашей страны, основанный Сергием Радонеж-
ским. Также туристов привлекают Сергиево-Посадский 
музей-заповедник и легендарное Абрамцево, где жили 
и работали многие знаменитые художники и писатели: 
Васнецов, Поленов, Врубель, Гоголь. Также этот город, 
судя по отзывам туристов, стал неофициальной гастро-
номической столицей Подмосковья, там можно попро-
бовать кухню самых разных народов. Доехать до Сергие-
ва Посада на электричке можно с Ярославского вокзала, 
удобнее всего купить билет на экспресс до Александро-
ва всего за 285 рублей. Время в пути составит 1 час 12 
минут.

В пятерку популярных туристических направлений 
вошел также  Дмитров — этот город по выходным посети-
ли 2,2 миллиона человек. Значительный турпоток туда 
идет по савеловскому направлению дороги от одноимен-
ного вокзала, Тимирязевской и крупного ТПУ «Окруж-
ная». Дмитров — это прежде всего старинный Кремль и 
музеи, которые находятся буквально в 15 минутах пеш-
ком от станции электрички.Третье место по популярно-
сти заняла Истра, где оказалось сразу две любимые ту-
ристами станции. Сюда в основном едут посмотреть зна-
менитый Новоиерусалимский монастырь. За выходные 
в 2021 году станции в Истре приняли более 2,1 миллио-
на проезжающих. Также в число городов-лидеров вошли 
Серпухов, Голутвин и Коломна.  

ДОРОГИ В столице 
появится скоростной 
диаметр для автомобилей

«Крым» рядом

Любовь Проценко

Две крупнейшие магистрали, которые строятся в сто-
лице — Северо-Восточная и Юго-Восточная хорды, ста-
нут одной дорогой. Как  сообщил в своем блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин, это будет бессветофорный 
скоростной диаметр, который пройдет с юга до севера, 
от Симферопольского шоссе до платной магистрали на 
Санкт-Петербург с ответвлением до Некрасовки.

Новая транспортная артерия создается благодаря 
соединению двух новых дорог. Она свяжет Северо-За-
падную хорду, Дмитровское, Алтуфьевское, Ярослав-
ское, Щелковское шоссе, шоссе Энтузиастов, Рязан-
ский и Волгоградский проспекты, Южную рокаду, Ка-
ширское и Варшавское шоссе. В районе станции «Но-
вохохловская» с Московского скоростного диаметра 
можно будет выехать на ТТК. На севере его продол-
жением станет федеральная трасса М 11 «Москва — 
Санкт-Петербург». На востоке — будущая трасса М 12 
«Москва — Казань». 
На юге — трасса М 2 
«Крым» и новая ма-
гистраль «Солнцево 
— Бутово — Варшав-
ское шоссе».

Для миллио-
нов автолюбителей 
создание диамет-
ра означает новую 
транспортную ре-
альность — более 
быстрые и комфорт-
ные поездки. Точно так же, как в свое время это сделали 
первые железнодорожные МЦД. Пришла пора менять 
ситуацию и на автодорогах. Подсчитано: экономия 
времени будет впечатляющей: через весь город, минуя 
центр, по МСД можно будет проехать без единого све-
тофора за 40 минут. Время в пути сократится от 10 до 
50 минут. Дорога в Шереметьево и Домодедово станет 
короче на 20—25 минут. При этом транзита грузового 
транспорта на диаметре не будет.

Участки Северо-Восточной хорды, которые уже 
открыты для автомобилистов, преобразили близлежа-
щие районы. К примеру, для поездок между районами 
Ховрино, Головинский и Западное Дегунино на севере 
Москвы водителям больше не нужно выезжать на Коль-
цевую автодорогу. Это снизило нагрузку на Большую 
Академическую улицу, Дмитровское и Коровинское 
шоссе, улучшило ситуацию в соседних районах. Мэр 
подтвердил, что, как и планировалось, целиком хордо-
вые магистрали будут готовы уже в 2023 году. А сейчас, 
по его мнению, самое время москвичам подумать, как 
назвать новую дорогу. «Предлагаю на «Активном гра-
жданине» проголосовать за название новой скорост-
ной трассы. Пора дать ей понятное и удобное имя», — 
написал он.    

МИЛОСЕРДИЕ Сотни москвичей стали волонтерами в «красных зонах»

Братья и сестры
Сергей Бабкин

С
реди многих людей в за-
щитных костюмах, кото-
рые ежедневно работают 

в «красных зонах» ковидных 
больниц, есть не только врачи и 
младший медперсонал. Настоя-
щими братьями и сестрами для 
больных стали сотни волонте-
ров — простых москвичей, ко-
торые без всяких доплат абсо-
лютно добровольно приходят в 
ковидарии, чтобы помочь забо-
левшим, чем могут. Свободного 
времени на смене — почти ноль. 
Даже если все кровати заправ-
лены и полы чисты, на душе у 
многих пациентов — тяжесть, 
которую не снимет ни один ме-
дикамент. Посмотреть в глаза, 
поговорить, да просто подер-
жать кого-то за руку — такие, 
казалось бы, «мелочи жизни» в 
коронавирусных стационарах 
стоят порой дороже всех миро-
вых сокровищ. 

В «красные зоны» волонте-
ров стали пускать совсем не-
давно — летом прошлого года. 
И если поначалу первых добро-
вольцев там порой встречали 
недоуменными взглядами, то 
теперь без них просто невоз-
можно представить коридоры, 
палаты, отделения ковидари-
ев. «Сейчас у нас есть возмож-
ность помочь людям, которые 
оказались в очень тяжелой си-
туации, — говорит председатель 
Синодального отдела по благо-
творительности и руководитель 
православной службы «Мило-
сердие» епископ Пантелеимон. 
— Когда мы объявили первый 
призыв о помощи, на него от-
кликнулось больше тысячи лю-
дей. Сейчас  в «красные зоны» 
ходит около 300 человек, а по-
требность в помощниках гораз-
до больше — пришел омикрон, и 
начался  новый  подъем заболе-
ваемости. Я прошу всех, кто не-
равнодушен к страданию дру-
гих, помочь в это трудное для 
всех нас время». 

Для этого не обязательно  
быть православным, да и вооб-
ще воцерковленным. Для епи-
скопа Пантелеимона, который 
проводит личные собеседова-
ния с каждым, кто готов  вой-
ти  в «красную зону», главное 
— добровольное желание  канди-
дата. Эгида Церкви, плюс про-
фессиональное обучение, ор-
ганизованное департаментами 
здравоохранения и социальной 
защиты, — вот база любого во-
лонтера. Курсы проводятся в 
специальном учебном центре 
церковной больницы Святите-
ля Алексия на Ленинском про-
спекте. Дорогу к центру через 
крытый коридор и больничный 
двор здесь подскажет каждый. 
Волонтеров с каждым днем все 
больше, но набор не прекра-
щается. Во-первых, «омикрон» 
пока не отступает, во-вторых, 
новые люди всегда требуют-
ся: помощь в больницах нужна 
каждый день. 

Три вечера за уроками — и 
ты более-менее овладел базой 
настоящего профи из «крас-
ной зоны». И не только в тео-
рии. Преподаватели показыва-
ют, как правильно переодеть 
лежачего больного, как поме-
нять ему постель, привести в 
порядок волосы. И самое уди-
вительное, что желание помочь 
буквально меняет мироощу-
щение. Например, иной «сту-
дент» даже своего ребенка не 
слишком охотно подмывал, а 
тут прилежно учится менять 
подгузник взрослому. «У меня 
есть небольшой опыт: прихо-
дилось ухаживать за больными 
родственниками, — поделился с 
«РГ» один из волонтеров, сто-
личный психотерапевт Юрий 
Брызнев. — Но многое оказа-
лось в новинку». Учебный класс 
и настоящая «красная зона» — 
все-таки абсолютно разные по 
ощущению пространства.

«Помню свой первый выход, 
— уже с улыбкой рассказывает 
Юрий о собственном дебюте. 

— Мне говорят: мол, протрите, 
пожалуйста, тумбочки. Проти-
раю. И все это время рядом со 
мной наставник — опытный во-
лонтер, который всегда сопро-
вождает новичков и помогает 
им освоиться. Отошла настав-
ник недалеко, я тумбочки про-
тираю. И вот заходит кто-то из 
медперсонала и говорит: подой-
дите, мол, поскорее, там жен-
щина мокрая…» Юрий сначала 
как-то оторопел: «Я тумбочки 
протираю…»

— Вы не поняли? Там женщи-
на мок-ра-я!

Юрий, впрочем, быстро взял 
себя в руки. И все сделал точно 
по «науке». Тем более что и на-
ставник тут же оказался рядом. 
«Я и не думал, что это новичок, 
— удивлялся потом сотрудник 
клиники. — Та-а-ак уверенно 
тумбочки протирал!»

Учитель одной из столич-
ных школ Александра Наумова, 
как и Юрий, теперь в когорте 
опытнейших волонтеров. Одна 
из тех, кто в свободное время 
координирует работу добро-
вольцев и при этом сама регу-
лярно выходит на смены. В их 

помощи нуждаются госпита-
ли и в Сокольниках, и на ВДНХ. 
Во внутреннем чате Алексан-
дра и коллеги распределяют 
место и время, кто куда при-
будет. Встречаются в больнич-
ном холле. Кого среди волонте-
ров только нет! И совсем моло-
дые студенты, и служащие, и 
педагоги, и даже весьма состо-
ятельные бизнесмены. Но тут, 
на пороге «красной зоны», со-
циальные границы как-то бы-
стро стираются, все становятся 
как одна семья, говорит Алек-
сандра. И уж тем более нет гра-
ниц за пределами санитарного 
шлюза, где находятся больные. 
В одной клинике нередко ока-
зываются целые семьи. И при 
этом супруги могут не видеть 
друг друга, что во время ослож-
нений болезни особенно тяже-
ло. «Я прекрасно помню муж-
чину, который очень волно-

вался: у его жены — день рожде-
ния. Нет никакой возможности 
лично поздравить супругу. Что 
же делать, неужели и цветов не 
подарить? Но мы сумели дого-
вориться с врачами, — говорит 
Александра. — Женщина полу-
чила цветы и невероятно обра-
довалась весточке от дорогого 
человека». Любая деталь, хоть 
как-то оживляющая обстанов-
ку в ковидной больнице, неве-
роятно запоминается пациен-
там. Однажды волонтеры укра-
сили воздушными шарами муж-
скую палату. Сдержанный на-
род, мужики недоверчиво спра-
шивали: «А что такое, обычный 
же день?» Ничего — новый день 
прекрасной жизни, почему бы 
и не отметить? Так отвечали во-
лонтеры. И по лицам было вид-
но: подарок пришелся весьма 
кстати, с шарами даже фотогра-
фировались для семей.   

После многих смен в «крас-
ной зоне» получаешь награду, 
признаются добровольцы. Что, 
деньги? Да ни в коем случае! Го-
раздо ценнее ощущение, что ты 
оказался важным и нужным для 
другого человека. Пусть для не-
знакомой бабушки, которая ле-
жала с отрешенным лицом и по-
меркнувшим взглядом. Но по-
сле короткой беседы она рас-
цвела и даже попросила помыть 
голову, привести в порядок 
прическу, до которой за долгие 
дни борьбы с болезнью никак не 
доходили руки.  

СЕРВИС В продуктовых магазинах запустили навигатор 
для москвичей со слабым зрением

Говорящий город
Ангелина Зеленькова 

И
звестно, что у не-
зрячих людей неве-
роятно развит слух, 
который часто им 
заменяет глаза. Эту 
особенность инва-
лидов по зрению 
использовали раз-
работчики ново-

го сервиса «Говорящий город», 
созданного специально для го-
рожан со слабым зрением, для 
того чтобы им было легче найти 
путь до супермаркетов с самы-
ми необходимыми товарами. 
Корреспонденты «РГ» узна-
ли, как работает современная  
навигация и что думают о ней 
сами москвичи. 

Справа — парковка, слева — 
пешеход, впереди — ступеньки, 
левее — пандус. Система четко 
контролирует дорогу, постоян-
но давая звуковые подсказки 
через мобильный телефон. При-
ложение «Говорящий город» 
позволяет даже обычному че-
ловеку ориентироваться в кро-
мешной тьме, а для незрячего 
в большом городе становится 
настоящим спасением. Скачи-
вается оно бесплатно, управ-
ляется голосом, а главное, без-
ошибочно определяет, что на-
ходится вокруг, реагируя на 
специальное оборудование, ко-
торое появилось в ряде магази-
нов Москвы. Радиотрансиверы 
и несколько звуковых маяков 
установлены у входов в супер-
маркеты. Они отправляют сиг-
нал об окружающих объек-
тах на расстоянии 15 метров и 
подсказывают, как добраться до 
магазина. С помощью повторя-
ющихся звуков и громкости лег-
ко определить, когда откроется 
входная дверь и где расположен 
нужный отдел в огромном тор-
говом зале. Инфраструктурное 
оборудование буквально гово-
рит, как найти холодильник с 
молочкой или полки со свежим 
хлебом. Причем навигатор ука-
жет и точное расстояние, и раз-
мер оборудования. Например, 
в одном из магазинов у кассы 
маячок сообщает: «По правую 
сторону холодильник с замо-
роженной продукцией восемь 
метров длиной. Слева — полки 
с алкогольной продукцией пять 
метров в длину. Далее — полки с 
кондитерскими изделиями, за 
ними холодильник с мороже-
ным. Через полтора метра спра-
ва — касса».

Новая система гастроно-
мической навигации есть пока 
лишь в магазинах, расположен-
ных вблизи социальных объек-

тов, которые часто посеща-
ют люди со слабым зрением. В 
частности, неподалеку от Рос-
сийской государственной спе-
циализированной академии 
искусств. Ее студенты на пере-
менах ходят с новым навига-
тором в магазин на Резервном 
пр-де, 11. Еще один супермар-
кет, работаюший по такому 
стандарту, расположен на Мы-
тищинской улице у школы- ин-
терната № 1 для обучения и ре-
абилитации слепых. Магазин на 

Палехской, 131, находится ря-
дом со Спортивно-реабилита-
ционным комплексом Всерос-
сийского общества слепых. Еще 
один супермаркет расположен 
на Харьковской, 4, к 3, тут непо-
далеку живет целое сообщество 
незрячих. Ходят в него и Елена 
Новикова с мужем, тоже инва-
лидом по зрению, в семье кото-
рых растут двое детей-школь-
ников. «С появлением «Говоря-
щего города» для нас стало на-
много легче делать покупки в 

ближайшем магазине, — расска-
зывает Елена. — Подсказка, по-
ступившая на смартфон, помо-
гает найти вход. В зале я могу 
нажать кнопку и пригласить 
сотрудника магазина, который 
поможет быстрее найти про-
дукты, за которыми я пришла, 
проводить к кассе. В магазинах 
самообслуживания это, пожа-
луй, самое трудное — найти жи-
вого человека, который выслу-
шает тебя и придет на помощь. 
Хорошо бы, чтобы такая систе-
ма как можно быстрее появи-
лась во всех супермаркетах». 

Александр Яшин много лет 
пользуется специальной про-
граммой, которая озвучива-
ет все его действия с экраном 
телефона. Она, в частности, 
подсказывает ему, как заказать 
из магазина все необходимые  
продукты с доставкой на дом, 
поэтому сам ходит в магазины 
редко. «Прежде чем запускать 

навигацию по всему городу, она 
должна быть достоверной и аде-
кватно работать, а для этого ее 
нужно детально протестиро-
вать с привлечением слабови-
дящих и слепых людей. Они смо-
гут подсказать недостатки и вы-
разить пожелания по ее совер-
шенству», — говорит Александр. 
Именно так и поступили разра-
ботчики «Говорящего города» — 
пригласили к тестированию не-
зрячих и слабовидящих моск-
вичей. Но важно научить поль-
зоваться ею и сотрудников ма-
газинов, в которых устанавли-
вают это оборудование. Пока, 
к сожалению, это делается не 
везде. 

По словам зампредседателя 
столичной организации Всерос-
сийского общества слепых Ан-
тона Федотова, звуковая нави-
гация актуальна и для пожилых 
горожан, у которых с возрастом 
тоже часто появляются пробле-

мы со зрением. «Усовершен-
ствованная навигация помога-
ет пользоваться общественным 
транспортом, находить оста-
новки, входы в вестибюли мет-
рополитена, переходить улицы 
на регулируемых пешеходных 
переходах, находить входы в по-
ликлиники, МФЦ, кафе и другие 
здания. В Санкт-Петербурге, 
например, она уже доступна на 
остановках и подключена к об-
щественному транспорту. Не-
зрячие получают информацию 
с телефона о номере и маршру-
те пребывающего автобуса, а 
благодаря звуковым сигналам 
могут аккуратно войти в транс-
порт», — рассказал он.  

Елена Новикова рада, что в бли-
жайшем от дома супермаркете 
ей теперь легче ориентироваться.

А К Ц Е Н Т

Иной «студент» даже своего ребенка 
не слишком охотно купал, 
а тут прилежно учится менять подгузник 
взрослому

А К Ц Е Н Т

Звуковые маяки отправляют 
сигнал об окружающих объектах 
на расстоянии 15 метров и подсказывают, 
как добраться до магазина

Через весь город, 
минуя центр, 
по МСД можно 
будет проехать 
за 40 минут

Преподаватели показывают, 
как переодеть больного, поменять 
постель, помыть голову. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Кстати

Записаться в добровольцы 

«красных зон» можно, заполнив 

анкету на сайте Милосердие.ру 

или позвонив по телефону 

+7-991-609-17-81 

(в будние дни с 10.00 до 19.00). 
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Страхование

Страхование жизни и здоровья животных, а также гра-

жданской ответственности их владельцев, пока не приня-

ло в России массового характера. Несмотря на это, по 

оценкам экспертов, в перспективе оно будет развиваться 

и сможет достичь 4—5% общего объема рынка.

Этот рынок в США и Европе существует более 100 лет, 

но сейчас становится более технологичным и персонали-

зированным. Компании готовы застраховать практиче-

ски любые риски, связанные с питомцами. В России 

представлено в основном страхование на случай травм и 

болезней — аналогичное «человеческому» ДМС. В стра-

ховку могут входить как консультации специалиста через 

интернет или приложение, так и оперативное вмешатель-

ство и даже необходимые медикаменты.

Стоимость полиса (как правило, это 1,5—8 тысяч рублей в 

год) зависит от условий страхования, породы животного, 

возраста и множества других факторов. Состав страхо-

вых продуктов у всех компаний похож: безлимитная теле-

ветеринария, возмещение расходов в клиниках (при 

условии, что заболевание покрывается полисом) и воз-

мещение убытков по гражданской ответственности, если 

питомец причинил кому-то вред. Такие услуги, как вакци-

нация или кастрация, в страховку, как правило, не входят, 

так как являются плановыми.

Нельзя застраховать животное старше восьми лет (счита-

ется, что в этом возрасте кошки и собаки начинают бо-

леть чаще).

Подготовили Ольга Игнатова, Олег Капранов

КОШЕЛЕК Сколько стоит 
купить члена семьи

Друг продается

Ольга Игнатова, Владислав Куликов

Россия занимает третье место в мире по количеству ко-
шек и четвертое место — по числу собак. Мировыми ли-
дерами в обоих случаях являются Китай и США, в топ-
4 также входит Бразилия. Домашние животные есть у 
59% российских семей, и их популяция продолжает ра-
сти: с 2017 года численность питомцев выросла на 23% 
и достигла 22,6 млн собак и 40,8 млн кошек, по данным 
Mars Petcare. Питомцы есть в 59% российских домохо-
зяйств, при этом у 20% есть и кошка, и собака.

Кто-то не гонится за породой и готов взять животное 
с улицы или из приюта, а кому-то важна родословная. 
Котенок или щенок с документами — дорогое вложение. 
Стоимость хвостатых и усатых стартует от 20—30 ты-
сяч рублей и уходит ввысь. Щенки и котята самых рас-
пространенных пород укладываются в диапазон 20—80 
тысяч, но бывают и исключения. 140 тысяч стоят тибет-
ские мастифы и 150 тысяч — кроличья такса. Дело не в 
массе, последняя весит менее 3 кг, а ростом лишь 15 см. 
Одна из самых дорогих пород собак — аляскинский кли-
кай (миниатюрный хаски). Эта молодая порода была 
выведена в конце прошлого века в Америке. В России 
стоимость таких собак достигает 350 тысяч рублей.  

МЕЖДУ ТЕМ

В России все чаще дают реальные тюремные сроки за же-

стокое обращение с животными. По данным Судебного де-

партамента при Верховном суде России, по статье 245 УК 

«Жестокое обращение с животными» за 6 месяцев 2021 

года осуждены 77 человек. Их них 27 — за жестокое обраще-

ние при отягчающих обстоятельствах. Реальное лишение 

свободы из всех получили 6 человек (из них четверо — за 

преступление при отягчающих обстоятельствах). Условный 

срок получили 11 человек. Из реально осужденных за же-

стокое обращение с животными при отягчающих обстоя-

тельствах три человека получили от 2 до 3 лет лишения сво-

боды, один — от 3 до 5 лет. Из севших просто за жестокое 

обращение у одного срок до года, у другого — от 1 до 2 лет.

«В соответствии со ст. 137 ГК РФ к животным применяются 

общие правила об имуществе, покольку законом или ины-

ми правовыми актами не установлено иное. При этом при 

осуществлении прав не допускается жестокое обращение с 

животными, противоречащее принципам гуманности, — го-

ворит председатель комиссии Ассоциации юристов России 

по экологии и окружающей среде Александр Шинкаренко. 

— В случае причинения вреда животному третьими лицами 

владелец имеет право обратиться в суд для возмещения 

убытков  — как ущерба, так и компенсации морального вре-

да. Но суммы, заявляемые в иске, должны быть обоснованы 

и подтверждены прилагаемыми документами и зависят от 

конкретных обстоятельств дела».

Если же в действиях виновного есть признаки состава пре-

ступления, предусмотренного ст. 245 УК РФ, то лицо может 

понести уголовную ответственность. Но для этого должен 

быть умысел причинить вред или убить животное (не в це-

лях самообороны), отмечает Шинкаренко.

ТЕХНОЛОГИИ Владельцы животных готовы тратить любые деньги на своих любимцев

Кормушка на миллиард
Олег Капранов

В
ладельцы домашних жи-
вотных, как правило, тра-
тят на питомцев деньги в 

гораздо больших объемах и с 
большей охотой, чем на себя. 
Индустрия ухода за животны-
ми является одной из самых 
быстро растущих в мире — на-
пример, в США за 2021 год ее 
оборот превысил 100 млрд дол-
ларов. И это не только ветери-
нарные услуги, корма и аксес-
суары, но и индустрия высоко-
технологичных сервисов, ко-
торая вместе с гаджетами для 
животных получила название 
PetTech.

Рынок в сегменте PetTech де-
монстрирует заметную дина-
мику по всему миру. По данным 
Euromonitor, с 2018 года по 2020 
год он вырос на 22% — до 5,5 
млрд долларов, а по прогнозам, 
до 2027 года он увеличится еще 
в 3,6 раза — до 20 млрд долларов. 
Все дело в том, что сегодня уже 
недостаточно просто кормить 
и выгуливать животное: в рам-
ках концепции pet humanization 
животные воспринимаются как 
члены семьи, и их потребно-
стям уделяется большое внима-
ние. Психологическое состоя-
ние животного также не являет-
ся исключением.

В устройствах, создаваемых 
для рынка PetTech, как правило, 
используются технические ре-

шения из других отраслей, но пе-
реупакованные под потребности 
животных. Принято выделять 
несколько основных направле-
ний таких проектов.

Самый технологически про-
стой и понятный — сайты и при-
ложения для продажи товаров и 
услуг. Такие сервисы предостав-
ляют консультации, помогают 
записываться к ветеринарам, 
формировать наборы натураль-
ного питания, а также искать по-
мощников для выгула и передер-
жки питомца. Могут они помочь 
и найти потерявшегося друга, 
если он оснащен устройством 
слежения.

Велик и рынок гаджетов — это 
могут быть решения сегмента 
«интернета вещей», в том числе 
камеры видеонаблюдения для 
слежения за животным; трекеры 
на ошейники, ортезы при нару-
шениях двигательного аппарата 
или просто «умные» устройства. 

А более сложные агрегаты мо-
гут автоматически чистить ко-
шачий туалет, пропускать в дом 
только «вашу» кошку или соба-
ку через специальную  дверцу 
с датчиком, дозировать корм и 
автоматически фильтровать и 
очищать воду  в поилке так, что-
бы питомцу всегда доставалась 
только свежая.

Популярными стали и реше-
ния, позволяющие, с одной сто-
роны, следить за тем, что проис-
ходит дома в отсутствие хозяев, 
а с другой — общаться с питом-
цем голосом благодаря систе-
ме двухсторонней связи. Фак-
тически это видеоняни для жи-
вотных. Они, кстати, могут быть 
оснащены лазерной указкой для 
кошек, которой так же можно 
управлять дистанционно. Лидер 
на рынке здесь — стартап из США 
PetCube. А устройства под брен-
дом iFetch развлекают скучаю-
щую собаку. Например, на ос-
нове автоматической пушки для 
профессиональных теннисистов 
разработано устройство, кидаю-
щее собаке мячики.

Российский рынок не остал-
ся в стороне от трендов. Сервис 
«Собака-гуляка» по выгулу и пе-
редержке собак и кошек являет-
ся лидером на российском рын-
ке. А компания Petsee разраба-
тывает ошейники для собак и ко-
шек, оснащенные GPS-модулем. 
Они позволяют отслеживать ме-
стонахождение питомца за горо-
дом или в случае его потери в го-
роде. И то, и другое стало особен-
но широко востребовано в раз-
гар пандемии.

Нашлось место и AR-техно-
логиям (дополненной реально-
сти). Проект помощи бездом-
ным животным Teddy Food запу-
стил сервис, который позволя-
ет спроецировать конкретную 
кошку или собаку из приюта в 
пространство своего дома. Как 
считается, это должно упро-
стить принятие решения о том, 
брать ли собаку из приюта до-
мой и не окажется ли впоследст-
вии, что она занимает слишком 
много места.

Согласно исследованию Mars 
Petcare, количество домашних 
животных в России в 2020 году 
увеличилось с 2017 года на 23% 
на 12,1 млн, до 63,5 млн. Темпы 
прироста ускорились на 14% по 
сравнению с прошедшим трех-
летним периодом. На содержа-
ние питомцев россияне тратят 
не менее 1 млрд долларов в год. А 
значит, этому рынку и компани-
ям на нем еще есть куда расти.  

ДИСКУССИЯ Как обезопасить людей от агрессивных животных

О жизни собачьей

Алексей Дуэль, 
Ольга Игнатова, 
Владислав Куликов

Б
ольшинство — 80% — 
бездомных животных 
когда-то жили дома. 
Но хозяевам по ка-
ким-то причинам они 
перестали быть нуж-
ны, либо банальный 
недогляд — и питомец 
оказался на улице.

Мелких животных, как пра-
вило, быстро подбирают. А бо-
лее крупные собаки для того, 
чтобы выжить, начинают сби-
ваться в стаи. 

«Североевропейские стра-
ны, которые решили проблему 
бездомных собак, прежде всего 
имеют эффективные механиз-
мы по контролю ответственно-
го содержания домашних жи-
вотных. А именно — обязатель-
ную регистрацию домашних 
животных, налог на их содержа-
ние, страхование, лицензии на 
разведение, законодательное 
ограничение размножения до-
машних животных. Например, 
в Германии размножение собак 
разрешено в возрасте с 1 года 
до 7 лет, не чаще двух раз в два 
года. Нарушение квалифициру-
ется как жестокое обращение с 
животными. В России этого нет, 
поэтому мы должны признать, 
что присутствие бездомных 
животных на улицах неизбеж-
но», — говорит волонтер бла-
готворительного фонда «Зооза-
щита» (Екатеринбург) Наталья 
Ильиных. Регистрации домаш-
них животных и  штрафов за их 
выбрасывание на улицу уже не-
сколько лет добивается первый 
зампред Комитета по экологии, 
природным ресурсам и охра-
не окружающей среды Госдумы 
Владимир Бурматов. Он наста-
ивает, что нужно вводить пого-

ловную маркировку домашних 
питомцев. После трагедии в За-
байкалье, где стая бездомных 
собак загрызла семилетнюю де-
вочку, спикер Госдумы Вячес-
лав Володин поручил собрать 
рабочую группу по разработке 
законопроекта, ужесточающе-
го ответственность владельцев 
животных. По словам Бурмато-
ва (он возглавил рабочую груп-
пу), маркировка или чипирова-
ние питомцев поможет устанав-
ливать их владельцев. Если со-
бака или кошка случайно убе-

жали, их смогут «просканиро-
вать» и вернуть хозяевам. Ну а 
если хозяин намеренно отказы-
вается от питомца, он получит 
штраф — до 30 тысяч рублей.

Правда, встает моральная 
проблема: если человеку жи-
вотное все-таки не нужно, но 
его ему вернули, да еще и штраф 
заплатить заставили, то хозяин, 
скорее всего, рано или поздно 
попытается избавиться от пи-
томца снова. И, возможно, не 
самым гуманным способом, по-
этому возможно, лучше сразу 
через приют искать животному 
новых хозяев. Было бы справед-
ливо, если бы его пребывание в 
приюте в это время оплачивал 
экс-владелец.

Проблема с приютами тоже 
не решена. «На всю Москву по-
строено только 14 приютов для 
животных, для 20-миллионно-

го города — это очень мало, но 
за счет них проблема в столи-
це как-то решается, а во многих 
регионах нет ни одного прию-
та, хотя за счет двух-трех мож-
но было бы решить большин-
ство вопросов», — считает Бур-
матов.

В Екатеринбурге и Свердлов-
ской области, по словам Ната-
льи Ильиных, вообще нет при-
ютов для животных. Местные 
власти планируют лишь в 2023 
году начать строительство му-
ниципального приюта. Строи-

тельство приютов — дело неде-
шевое. По усредненным данным 
за 2020 год, сооружение самого 
дешевого приюта стоит 10 млн 
руб., более дорогого — 25 млн.

Минприроды располага-
ет данными о 567 приютах для 
бездомных животных в 62 ре-
гионах (данные на ноябрь 2021 
года). Требовалось создать еще 
459 заведений. Стоимость стро-
ительства одного приюта, спо-
собного отловить и стериали-
зовать за год 3,5 тыс. животных 
— 20 млн рублей, приводит Мин-
природы оценку Агенства стра-
тегических инициатив.

Один из вариантов — пере-
дать полномочия по созданию 
и открытию приютов общест-
венным организациям. По сло-
вам Бурматова, деньги на это 
в бюджетах регионов уже есть, 
надо только заставить чинов-

ников перестать саботировать 
уже действующие законы. А для 
этого предложено ввести для 
них повышенную ответствен-
ность. Пока, правда, непонят-
но — гражданскую или уголов-
ную. Это предстоит решить ра-
бочей группе.

«Наш фонд сейчас готовит 
проект по усовершенствованию 
и развитию программы ОСВВ 
(отлов, стерилизация, вакцина-
ция, выпуск), включающий ор-
ганизацию мест кормления и 
укрытий бездомных животных 
вдали от оживленных мест и жи-
лого сектора в соответствии с 
локацией бездомных животных. 
Программа ОСВВ — это метод по 
контролю численности безнад-
зорных животных. Собаки, вы-
пущенные на место отлова после 
стерилизации, охраняют терри-
торию от других агрессивных 
животных, не размножаются. В 
случае же невозврата животного 
на место отлова, его постепенно 
займет новое нестерилизован-
ное животное. Но выпуску под-
лежат далеко не все собаки. Воз-
врат должен быть выборочный. 
Там, где этой проблемой занима-
ются грамотно, в среду обитания 
не выпускают агрессивных жи-
вотных, больных, старых, круп-
ных собак, а также тех, кто по-
тенциально быстро может най-
ти себе новых хозяев. Для таких 
животных государство и долж-
но строить приюты  длительно-
го содержания», — подчеркивает 
Наталья Ильиных.

Депутат Курской областной 
Думы, зоозащитник Дмитрий 
Гулиев считает, что программа 
ОСВВ в полной мере начинает 
демонстрировать эффект спу-
стя примерно 5—7 лет после вне-
дрения, учитывая жизненные  
циклы собак. «Но и ОСВВ не бу-
дет работать в полной мере до 
тех пор, пока в обществе не по-

явится культура ответственно-
го обращения с животными», — 
уверен он. Он напоминает, что 
ежегодно по окончании дачно-
го сезона без дома остаются  со-
тни, а то и тысячи кошек и со-
бак. Люди наигрались с ними ле-
том, а домой в город брать не хо-
тят. Естественно, что животные 
начинают сбиваться в стаи, раз-
множаться и искать пропитание 
в ближайших деревнях.

«В России существует си-
стема грантовой поддержки со-
циальных предпринимателей, 
НКО, оказывающих соцуслу-
ги населению — например,  по 
уходу за пожилыми или тяже-
лобольными гражданами. Уве-
рен, им можно доверить и уход 
за бездомными собаками по 
европейскому образцу, — под-
черкивает член Комитета Со-
вета Федерации по экономи-
ческой политике Эдуард Иса-
ков. — Это когда бездомная со-
бака или кошка отлавливается, 
лечится, кастрируется и жи-
вет в приюте, пока волонтеры 
ищут ей дом. А если спустя ка-
кое-то время дом ей не находят, 
то животное подвергают эвта-
назии. Мне кажется, что гуман-
нее усыплять таких животных, 
чем выпускать обратно на ули-
цу. Нынешняя редакция Закона 
«Об ответственном обращении 
с животными» мало направле-
на на строительство приютов, 
больше на отлов и выпуск жи-
вотных обратно «в жестокий 
мир».

Где они зачастую сбиваются 
в стаи и становятся опасными 
для людей. А еще погибают бес-
человечной смертью — от голо-
да, машин и жестоких людей.  

В появлении бродячих стай во мно-
гом виноваты люди. Наигравшись, 
они выбрасывают собак и кошек, 
обрекая их на голод, холод 
и агрессию. 

С помощью специального приложения можно найти помощника для выгула 
домашнего любимца. 

А К Ц Е Н Т

Маркировка питомцев поможет
найти их владельцев. Если собака 
или кошка случайно убежали, их смогут
«просканировать» и вернуть хозяевам

А К Ц Е Н Т

На содержание домашних животных 
россияне тратят не менее 
1 млрд долларов в год

КОНТРОЛЬ 

Грозит ли нам
дефицит 
кормов 
для домашних 
питомцев

ТИХОЙ ЛАПОЙ

Татьяна Карабут

Россельхознадзор нашел в 
итальянских кормах для до-
машних животных курицу и 
пикшу, которых в них не долж-
но было быть, если верить эти-
кетке. Ведомство активно вво-
дит запреты на поставку кор-
мов из разных стран с середи-
ны прошлого года, считая, что 
иностранные производители 
регулярно вводят в заблужде-
ние потребителей.  

Под раздачу на этот раз по-
пали также французские про-
изводители корма для кошек. 
На этикетке было указано, что 
в корме содержится 13% ин-
дейки, но ее там не оказалось. 
Кроме того, в кормовой до-
бавке для сельхозживотных из 
Германии было выявлено пре-
вышение допустимого уровня 
радионуклидов. Все это дает 
повод Россельхознадзору при-
остановить импорт в Россию 
этих кормов. И это будет сде-
лано, если случаи повторятся.

Ранее в интервью «РГ» гла-
ва Россельхознадзора Сергей 
Данкверт рассказывал, что 
около 80% кормов для домаш-
них животных не соответст-
вуют заявленному составу. Из 
450 образцов, которые прове-
рило ведомство, в 380 выяв-
лены нарушения. Например, в 
популярных консервах, кото-
рые продаются практически в 
каждом российском магазине, 
вместо заявленных несколь-
ких видов мяса оказались 
только растительные ингреди-
енты — соя и кукуруза.

«Ветеринарные службы 
серьезно снизили уровень 
контроля за своими экспор-
терами, что привело к отгруз-
кам в Россию кормов сом-
нительного качества и уров-
ня безопасности», — отмечал 
Данкверт.

Запрещая поставки, ведом-
ство просит доказательств 
безопасности продукции, и 
только тогда поставки в Рос-
сию возобновляются. По дан-
ным Россельхознадзора, сей-
час возобновлена сертифика-
ция 443 наименований про-
дукции 108 компаний. Напри-
мер, недавно список был до-
полнен тремя немецкими ком-
паниями. 

Россия считается страной 
кошек. Соответственно рас-
пределяются и доли кормов. 
Так, по данным BusinesStat, в 
2020 году в России было про-
дано 344 тыс. тонн корма для 
собак и 596 тыс. тонн корма 
для кошек. По оценке Союза 
предприятий зообизнеса, рос-
сийский рынок кормов для до-
машних животных составляет 
более 200 млрд рублей и ста-
бильно растет за счет роста 
числа домашних питомцев. 

Около 85% кормов про-
изводится в России и только 
оставшиеся 15% завозятся 
из-за рубежа, оценивали в Cо-
юзе. При этом, как сообщили 
«РГ» в минсельхозе, за 11 ме-
сяцев 2021 года было произ-
ведено на 9,6% больше гото-
вых кормов (сухого — на 7,4%, 
влажного — на 11,1%), чем за 
аналогичный период 2020 
года. «Объемов производства 
данной продукции достаточ-
но для обеспечения внутрен-
них потребностей и увеличе-
ния экспорта», — уверены в ве-
домстве.

Участники рынка летом 
прошлого года жаловались, 
что запрет Россельхознад-
зора бьет по поставкам пре-
миального и лечебного кор-
ма, который производится за 
рубежом. Но, по данным ин-
формационной системы «Ар-
гус» Россельхознадзора, в 
2021 году в Россию ввезено 
122 тыс. тонн кормов для не-
продуктивных животных. Ос-
новные поставщики — Фран-
ция (41,2 тыс. тонн), Ита-
лия (36,4 тыс. тонн), Бельгия 
(12,6 тыс. тонн), Германия 
(11,6 тыс. тонн). Тогда как в 
2020 году, например, Фран-
ция поставила в Россию все-
го 29,6 тыс. тонн, а Италия — 
26,2 тыс. тонн.  

Около 85% кормов производится 
в России, 15% — завозится 
из-за рубежа.
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Оповещение  
о начале общественных обсуждений

Администрация Среднеканского городского округа оповеща-
ет о начале общественных обсуждений по проектной документа-
ции «Межпоселенческий ТКО в поселке Сеймчан», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее ОВОС).

Место размещения проекта: 
—  на официальном сайте муниципального образования 

«Среднеканский городской округ» в сети «Интернет»: 
http://admmosrednekan.ru, в разделе «ЖКХ, архитектура 
и градостроительство»;

—  в виде экспозиции проектная документация расположена 
в помещении управления жилищно-коммунального хо-
зяйства, отдела архитектуры, градостроительства и благо-
устройства Администрации Среднеканского городского 
округа по адресу: п. Сеймчан, ул. Октябрьская, 10, каб. 7.

Сроки проведения общественных обсуждений с 4 февраля 
2022 года по 4 марта 2022 года. В течение указанного срока фи-
зические и юридические лица могут ознакомиться с проектной 
документацией и внести предложения и замечания в специаль-
ных опросных листах или иным способом:

1)  в письменной форме на адрес: 686160, Магаданская  
область, п. Сеймчан, ул. Октябрьская, 10, каб. 7,  
эл. почта: archsrednekan@mail.ru; тел.: (41347) 9-41-33.

2)  в книге учета посетителей экспозиции проекта, располо-
женной по адресу: п. Сеймчан, ул. Октябрьская, 10. Экспо-
зицию можно посетить в рабочие дни (понедельник— пят-
ница) с 9.00 до 12.30 и с 14.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Самая дорогая собака в России стоит 350 тысяч. А любовь 
и преданность животных — бесценна.  
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СОЦЗАЩИТА  
Выплаты по 
cоцконтрактам 
будут 
индексировать 
автоматически

РАБОЧИЕ 
МОМЕНТЫ
Ольга Игнатова

Заключившие в 2021 году соц-
контракт на поиск работы или 
для преодоления трудной жиз-
ненной ситуации, будут по-
лучать в 2022 году ежемесяч-
ные выплаты, пересчитанные 
с учетом актуального прожи-
точного минимума в регио-
не на момент предоставления 
выплаты. Об этом «Российской 
газете» сообщили в минтруде.

Раньше в расчете выплат ис-
пользовалась величина прожи-
точного минимума, установ-
ленная на момент заключения 
соцконтракта. Теперь сумма 
будет пересмотрена на момент 
выдачи. Такие изменения рас-
пространятся на все выпла-
ты, произведенные с 1 января 
2022 года. То есть граждане, 
которые уже получили в ян-
варе выплаты, получат пере-
расчет.

Кроме того, будет больше 
предоставляться соцконтрак-
тов на развитие личного под-
собного хозяйства. Так, преду-
смотрено изменение лимитов 
распределения социальных 
контрактов, предоставляемых 
на ведение личного подсобно-
го хозяйства, с 20% до 25% от 
общего числа заключенных 
контрактов.

Для многих сфер, особенно 
актуальных для самозанятых 
граждан, необходимо приоб-
ретение соответствующих ли-
цензий, как на специальное 
программное обеспечение 

(видеоредакторы, програм-
мы для проектирования), так 
и на отдельные виды деятель-
ности (например, на перевоз-
ку пассажиров). Поэтому те-
перь за средства социальных 
контрактов, заключенных на 
развитие собственного дела, 
можно будет приобретать ли-
цензии (программные про-
дукты, лицензии на осуще-
ствление отдельных видов де-
ятельности). А к реализации 
соцконтрактов по организа-
ции собственного дела будут 
привлекаться  инфраструкту-
ры поддержки субъектов ма-
лого и среднего предпринима-
тельства — центры «Мой биз-
нес». Эта новация, как уточня-
ют в минтруде, была прорабо-
тана совместно с минэконом-
развития.

В ведомстве подчеркивают, 
что изменения позволят регио-
нам более гибко оказывать 
государственную социаль-
ную поддержку на основании 
соцконтракта, одновременно 
сохраняя акцент на таких эф-
фективных мерах,  как поиск 
работы, ведение личного под-
собного хозяйства, открытие 
собственного дела и др.

Социальный контракт — это 
новые возможности для актив-
ной занятости: трудоустрой-
ства, открытия собственного 
дела, для начала работы в каче-
стве самозанятого, в том чис-
ле и для занятия личным под-
собным хозяйством. Эта про-
грамма с прошлого года актив-
но работает во всех регионах 
страны.

Задача социального 
контракта помочь семье найти 
работу в том месте, где семья 
живет. Если для этого необхо-
димо пройти переобучение 
или повышение квалифика-
ции, то за счет средств соци-
ального контракта такая об-
разовательная программа бу-
дет оплачена.

На открытие собственно-
го дела можно получить до 250 
тысяч рублей. Это тот старто-
вый капитал, на который мож-
но открыть, например, семей-
ную мастерскую по пошиву 
или ремонту одежды, конди-
терскую или парикмахерскую. 
А возможно и построить ми-
ни-ферму и заняться разведе-
нием, например, кур или гусей.

Для получения соцконтрак-
та семья должна подать заяв-
ление в органы социальной за-
щиты, указать сведения о по-
лучаемых за предыдущие три 
месяца доходах. Если доходы 
ниже величины прожиточно-
го минимума, то семья может 
претендовать на поддержу го-
сударства.  

ТОЛЬКО В «РГ»

К погромам в Казахстане 
привлекались
организованные 
преступные группировки

Бандитов 
позвали 
на улицы

Михаил Фалалеев

Одна из движущих сил беспорядков, возникших в Казах-
стане, — организованные преступные группировки. И 
российские, и казахстанские, и другие зарубежные экс-
перты подчеркивали значительную роль в тех событиях, 
которую играли местные уголовники. Утверждается, что 
их было больше, чем иностранных наемников, и именно 
они, как знатоки местных реалий, служили проводника-
ми и указывали, кого надо грабить, убивать и жечь.  

Кто и зачем привлек ОПГ к участию в казахстанских 
беспорядках, рассказал президент российской сек-
ции Международной полицейской ассоциации гене-
рал-лейтенант, доктор юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист России Юрий Жданов.

Юрий Николаевич, это что-то новенькое в механиз-
ме государственных переворотов, когда движущей си-
лой становятся и местные уголовники. Откуда взя-
лись такие новации в тактике организаторов улич-
ного хаоса?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не будем преувеличивать значение уго-
ловников в казахстанском мятеже. Они играли не 
главную роль. Но и далеко не последнюю. В отличие от 
известных нам сценариев государственных перево-
ротов, где крими-
нальные участни-
ки выполняли чи-
сто декоративные 
функции, так как 
их боевые качества 
никто всерьез не 
воспринимал, в Ка-
захстане уголовни-
ки стали «ударной пехотой», тем самым «пушечным 
мясом», которое бросили на убой во всех штурмах под 
пули силовиков.

Полагаю, что значительное число участников мя-
тежа были местные, доморощенные бандиты. Возмож-
но, их перебрасывали из разных регионов Казахстана. 
И вооружали уже на месте — за счет разграбления ору-
жейных магазинов. Ассортимент этих магазинов впол-
не подходит для локальных уличных боев. А иностран-
ные наемники работали инструкторами или же состав-
ляли ударные группы для выполнения особо важных 
задач. Таких, скажем, как точечный удар по акиматам — 
административным зданиям, подавление группы сило-
виков, ликвидация важного чиновника. А всю тяжелую 
и грязную работу делали свои же бандиты. 

Как такое стало возможным?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Так уж получилось, что мятеж в Казахста-
не в очередной раз высветил такую мощную силу со-
циальной деструкции как организованные преступ-
ные группы. С 1991 года в регионе произошло не менее 
двух десятков случаев массовых организованных бес-
порядков с участием ОПГ. Воспользовавшись полити-
ческой нестабильностью, ОПГ использовали напря-
женность и подстрекали к насилию посредством кри-
минальной агитации, чтобы захватить или защитить 
свою долю криминального рынка. Не секрет, что ОПГ 
часто являются соединительной тканью, связываю-
щей социально-экономические недовольства, глубоко 
укоренившуюся коррупцию и местные политические 
системы, основанные на элитных сделках, дающих ис-
ключительные привилегии немногим. Чтобы сохра-
нить свое богатство и авторитет, правящие элиты ча-
сто обращаются к ОПГ, потому что они предлагают 
недорогую, но эффективную стратегию, а также низ-
кий риск публичного и международного осуждения.

ОПГ оказывали значительное влияние в Централь-
ной Азии во время нескольких эпизодов крупно-
масштабного на-
силия. Таких, как 
гражданская война 
в Таджикистане в 
1990-х годах, бес-
порядки в Узбеки-
стане — Андижан 
— 2005 года, три ре-
волюции — перево-
рота в Кыргызстане 
— 2005, 2010 и 2020 
годы, межэтниче-
ские беспорядки во 
всех этих государствах и в Казахстане.

И все же странно, что так ярко полыхнуло именно в 
Казахстане, казалось бы, достаточно стабильной и 
благополучной стране.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Действительно, Казахстан — богатая при-
родными ресурсами страна со значительными запасами 
ископаемого топлива и месторождениями редких по-
лезных и металлов. Однако природные богатства стра-
ны не только способствовали экономическому росту, но 
и предоставили большие возможности для криминала в 
получении ренты. Причем доход с этой ренты перекры-
вал все другие секторы и виды преступной деятельности.

Однако, во власть в Казахстане «авторитетов» не 
пускали?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не пускали. Казахстан, конечно же, стра-
дает от коррупции, но он избежал проникновения чле-
нов ОПГ на высшие государственные посты на нацио-
нальном уровне. Однако на местном уровне за добычу 
и транспортировку ископаемого топлива региональ-
ные и местные ОПГ иногда вступали в конфронтацию 
с государством. Тревожные «звоночки» уже были. 
Например, в Мангистауской области в 2011 году кри-
минальные интересы спровоцировали столкновение 
со смертельным исходом между силовиками и бастую-
щими рабочими в городе Жанаозен.

Что вообще из себя представляют казахстанские 
ОПГ? Они как-то отличаются от российских? 
Все-таки, мы все — из СССР, должно быть много 
общего.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Отличаются. Обширная и в основном степ-
ная территория Казахстана, где сочетаются различные 
национальности, препятствует возникновению мощ-
ных общенациональных ОПГ. Большинство таких груп-
пировок являются локальными или региональными.

Сегодня аналитики наконец-то заметили важную ха-
рактеристику местных казахстанских ОПГ — их этниза-
цию. Получилось так, что этнические ОПГ в ряде случа-
ев стали средством выживания и защиты национальных 
меньшинств, особенно в этнических анклавах. Все спле-
лось в один клубок — межэтнические проблемы, соци-
ально-экономические трудности, слабость правоохра-
нительных органов и конкуренция криминальных кру-
гов за контроль над незаконной деятельностью.  

В Казахстане 
уголовники стали 
«пушечным мясом»

Иностранные 
наемники работа-
ли инструкторами 
или составляли 
ударные группы

Валерий Выжутович

У 
кого-то случилось 
несчастье. Надо что-
что сказать и сделать 
по этому поводу, но 
что и как? Неизмен-
ное «держись», со-
провождаемое  креп-
ким стискиванием 
за плечи,  мало кому 

помогает. Ободряющие слова 
звучат фальшиво. По всем при-
знакам, у нас  нет культуры вы-
хода из драматических положе-
ний. Мы не умеем «грамотно» 
переживать свои несчастья и 
несчастья наших близких. Об-
судим тему с академиком РАН, 
руководителем клинико-диа-
гностического отделения ФГБУ 
«НМИЦ ССХ  им. А.Н. Бакулева» 
Минздрава России Юрием Бу-
зиашвили.

Слова сочувствия 
сродни врачеванию

У Тютчева сказано: «И нам 
сочувствие дается, как нам 
дается благодать». Вопрос: 
оно дается нам даром или 
требует все же душевных 
затрат?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: В свою очередь, 
Достоевский писал: «Состра-
дание есть высшая форма чело-
веческого существования».  Вы 
обратились с этим вопросом к 
человеку, который всю жизнь, и 
не в первом поколении, занима-
ется медициной. Слова сочув-
ствия, сопереживания я произ-
ношу всю свою сознательную 
жизнь. Одно сочувствие — ма-
лодушное и сентиментальное, 
оно продиктовано стремлени-
ем поскорее избавиться от тя-
гостного ощущения при виде 
чужого несчастья. Это даже не 
сочувствие, а инстинктивное 
желание оградить свой покой от 
страданий ближнего. Другое — 
которое требует действий, а не 
сантиментов. Люди разделяют-
ся на сочувствующих и несочув-
ствующих, так же как на благо-
дарных и неблагодарных. Мой 
друг Борис Ноткин, известный 
журналист, разделял людей на 
две категории — благодарных и 
неблагодарных. Насколько мы 
сопереживаем чужому горю и 
насколько мы это можем выра-
зить в словах? Сострадание ис-
целит больше грехов, чем осу-
ждение. Слова звучат дежур-
ные, но здесь  не важно, что ты 
сказал, важно, что ты почув-
ствовал при этом. Лев  Толстой 
писал: «Истинное сострадание 
начинается только тогда, когда, 
поставив себя в воображении на 
место страдающего, испытыва-
ешь действительно страдание». 
Я всегда искренне сочувствую 
людям, с которыми разговари-
ваю по поводу их несчастья. Со-
чувствие выражается в том, что 
становишься несчастным из-за 
страдания других. Такие разго-
воры сродни врачеванию. Когда 
пациент приходит и жалуется 
на что-нибудь, а вы не способ-
ны ему посочувствовать, грош 
вам цена как врачу. Чувство со-
страдания живет в нас, но при-
способленное к условиям наше-
го существования. Несчастье — 
удобное время для добродетели.

Какие слова вы произноси-
те, чтобы посочувствовать 
родственникам вашего паци-
ента, которого не удалось спа-
сти? Некий запас этих слов 
выработался за годы врачеб-
ной практики?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Нет, не вырабо-
тался. Никаких заученных фраз 
у меня нет. Когда такое случа-
ется, я не обдумываю, что ска-
зать, слова текут сами, и люди 
воспринимают их правильно. В 
жизни есть только два действи-
тельных несчастья — угрызения 

совести и болезнь. Но высшей 
наградой мне за искренние сло-
ва сочувствия и утешения было, 
когда родственники ушедше-
го из жизни больного на вто-
рой день все вместе, пять или 
шесть человек, пришли ко мне 
с поклоном и благодарностью. 

Как чаще всего бывает в та-
ких случаях — вы сами разго-
вариваете с родственниками 
или лечащий врач?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Только сам. 
Как руководитель отделения, 
где произошло это несчастье. 
Сострадание — это нередко 
способность увидеть в чужих 
несчастьях свои собственные, 
это — предчувствие бедствий, 
которые могут постигнуть и 
вас. Другое дело, что не всегда 
родственники умершего паци-
ента хотят прийти ко мне. Мно-
гие ограничиваются разгово-
ром с  лечащим врачом. У нас 
в клинико-диагностическом 
отделении в прошлом году нахо-
дились на госпитализации 2444 
пациента. Было проведено 900 
операций. И случилось шесть 
летальных исходов. Из них 
четыре — послеоперационные. 

Я родился в Грузии, 
где плач по случаю чьей-то 
кончины слышен был 
на весь город

Громогласные причитания, 
преувеличенная скорбь не-
редко выглядят фальшиво. В 
том, как выражается сочув-
ствие, тоже должна быть 
мера?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Конечно. Я ро-
дился в Грузии, где плач от боли 
по случаю чьей-то кончины, 
плач сострадания близким по-
койного слышен был на весь го-
род, и это выглядело совершен-
но естественным. Обязательно 
должны быть причитания, ка-

кой это был замечательный че-
ловек, как грандиозен он был 
в своей профессии, как много 
сделал для родни. Причем все 
это совершенно искренне.  А по-
том я приехал в Россию и увидел 
иное, более сдержанное прояв-
ление горестных чувств. И мне 
кажется, это правильнее, чем 
рвать на себе волосы. Если уте-
шающий убивается больше, чем 
тот, кого он пытается утешить, 
это выглядит как-то неаде-
кватно.  

Сочувствие должно быть со-
размерно тем чувствам, ко-
торые испытывает человек 
от постигшей его утраты?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Наверное, да. 
Сострадание — основа всей мо-
рали. Сочувствие — неважная 
милостыня. Но везде свои тра-
диции. Где-то  считается, что без  
бурно выражаемого вам сочув-
ствия вы своего горя не пережи-
вете. В другом случае вашу сдер-
жанность по  поводу чьего-то 

несчастья могут счесть чуть не 
оскорблением. Сострадание — 
это не чувство, скорее это бла-
городное расположение души, 
готовое к тому, чтобы воспри-
нять любовь, милость и другие 
добродетельные чувства.

Неврозы — 
это болезнь утрат

Считается, что челове-
ка, переживающего утрату, 
нужно обязательно отвлечь 

от горьких чувств и мыслей, 
переключить на что-то по-
зитивное. Мальчик потерял 
родителей, его сдали в приют, 
директриса говорит: «Не го-
рюй, завтра пойдем с тобой 
цирк, там акробаты и кло-
уны, тебе понравится». 

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Так нельзя. 
Хотя я понимаю, почему это 
происходит. Родственники бо-
ятся, что ребенок  может не вы-
держать непосильной для дет-
ской психики эмоциональной 
нагрузки,  и поэтому стараются 
его «отвлечь», «переключить». 
С одной стороны — да, постоян-
но находиться в горе тяжело, 
надо как-то выкарабкиваться 
из него. С другой — не стоит до-
ходить до абсурда в стремлении 
«отвлечь» и «переключить». 
Здесь тоже нужна мера. 

Ослепшему от слез человеку 
говорят, стиснув его за плечи: 
«Держись, не плачь!» Но поче-
му не дать волю слезам? По-
чему не погрузиться в отча-
яние? Человек должен выпла-
кать свое горе и стоит ли ме-
шать ему в этом?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Согласен с 
вами.  Невыплаканное горе, 
неоплаканная утрата могут по-
том привести к депрессии. И не 
надо перебарщивать со словами 
утешения. «Ты не волнуйся, ты 
думай о себе» — так нельзя раз-
говаривать  с человеком, кото-

рого постигло несчастье. Лучше 
сесть и  поговорить с ним по ду-
шам, философски оценить си-
туацию, где-то вспомнить про-
шлое, где-то наметить будущее 
и таким образом перевести его 
взгляд на жизнь, которая, не-
смотря ни на что, продолжает-
ся. А утрата — что ж, она может 
постигнуть каждого, тут  никуда 
не денешься. Я принимаю паци-
ентов, и среди них немало лю-
дей с неврозами. Что такое не-
вроз? Это когда человек жалует-
ся на сердце, хотя оно у него аб-
солютно здоровое. Но его жало-
бы на сердце абсолютно объек-
тивны. Мозг воспринимает их 
как сигналы от больного орга-
на. Неврозы — это, в том числе, 
болезнь утрат. И чтобы не дово-
дить до невроза, надо дать чело-
веку выплакаться. Плачущий 
от горя человек выглядит абсо-
лютно нормально. У него горе, 
он и должен плакать. Например, 
русская традиция переживания 
утраты как раз в том веками и 
состояла, чтобы дать человеку 
максимально «расстроиться». 
Этому помогали профессио-
нальные плакальщицы и незы-
блемый ритуал. 

А как же «слезами горю не по-
можешь»?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Это расхожее 
заблуждение. Именно слезы по-
могают человеку освободиться 
от негативных эмоций, облег-
чить душевную боль. 

А несчастье испытывает че-
ловека?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Несчастен тот, 
кто не умеет переносить несча-
стий. Несчастья испытывают 
друзей. Есть люди страдающие 
от силы своего собственного со-
страдания.

Но горе — это не обязатель-
но потеря близкого человека. 
Можно потерять здоровье, 
работу, деньги, да мало ли со-
бытий, переживаемых как 
большое несчастье. 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, несчастья 
гораздо  шире, чем смерть. Ве-
ликое несчастье — неумение 
переносить несчастье. Несча-
стья происходят постоянно. А  
горе — это процесс пережива-
ния несчастья. Кстати, давайте 
не будем ханжами: не всякая 
утрата переживается как горе. 
Человек страшно пил, сканда-
лил, терроризировал жену и де-
тей. И  когда он внезапно умер, 
переживания его близких могут 
выражаться лишь одним сло-
вом — «облегчение». Облегче-
ние здесь очень понятное чув-
ство. Оно адекватно тем отно-
шениям, которые были в этой 
семье у жены с мужем, у детей 
с отцом. Обвинять их в бесчув-
ствии, чем сладострастно  зани-
маются родственники и соседи, 
— это ханжество и лицемерие. 
А бывает и так, что, даже теряя 
родителей, люди переживают 
утрату как облегчение. Потому 
что отношения с этими роди-
телями были невыносимыми. 
И чувство облегчения, освобо-
ждения, которое они сейчас ис-
пытывают, — нормальное, есте-
ственное чувство, и не надо его 
стесняться.

Горе сплачивает людей или 
разобщает? 

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  В основном 
сплачивает. Хотя иной раз и нао-
борот. Общественное сострада-
ние более распространено, чем 
само оно в чистом виде. Быва-
ет, что люди винят друг друга 
в недостаточном внимании к 
ушедшему во время его жизни. 
И из-за этого ссорятся. 

Почему у нас принято стес-
няться своего несчастья, сты-
диться его?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  К о м п а н и я 
громко смеющихся людей 
в каком-нибудь обществен-
ном месте привлекает внима-
ние неадекватностью своего 
поведения. Вроде и смеяться 
надо в меру тихо, и плакать в 
меру тихо. Поэтому мы и стес-
няемся горевать. Эта  оголен-
ная эмоция якобы не заслу-
живает вынесения на всеоб-
щее обозрение. Почему так? 
Я не знаю. А с другой сторо-
ны, рвущий на себе волосы и 
бьющийся от горя головой об 
стенку человек тоже выглядит 
несколько вычурно. Здесь надо 
знать меру. 

У нас нет  культуры прожи-
вания несчастья?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Наверное, та-
кой культуры у нас нет. Тот, кто 
не имеет сострадания, жесток. 
Но есть традиции, заложенные 
многими поколениями. Вы мо-
жете эти традиции не воспри-
нимать, можете их критико-
вать, но они есть и с ними надо 
считаться.  

ТЕМА С академиком РАН Юрием Бузиашвили

Мы не умеем 
сочувствовать?

А К Ц Е Н Т

Когда пациент приходит 
и жалуется на что-нибудь, 
а вы не способны ему посочувствовать, 
грош вам цена как врачу 

А К Ц Е Н Т

Невыплаканное горе, 
неоплаканная утрата могут потом 
привести к депрессии
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Визитная карточка

Юрий Бузиашвили — заместитель 

директора Института кардиохи-

рургии имени В.И. Бураковского 

ФГБУ «Национального меди-

цинского исследовательского цен-

тра сердечно-сосудистой хирур-

гии им. А.Н. Бакулева» Минздрава 

России, руководитель клини-

ко-диагностического отделения, 

академик РАН, с 2011 г. по 2013 г. — 

главный кардиолог г. Москвы. Ро-

дился в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. 

окончил 1-й Московский меди-

цинский институт им. И.М. Сече-

нова. С 1977 г. по 1982 г. проходил 

клиническую ординатуру и аспи-

рантуру в НЦССХ им. А.Н. Бакуле-

ва и остался в нем работать. В 

1989 г. защитил докторскую дис-

сертацию. С 1999 г. — заместитель 

директора по научной работе 

Института кардиохирургии им. 

В.И. Бураковского; с 2004 г. — 

член-корреспондент РАМН; с 

2007 г. — действительный член 

РАМН. С 2013 г. — академик РАН.А
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Неизменное «держись» мало кому 
помогает. Лучше сесть и поговорить 
с человеком по душам.

На открытие 
собственного дела 
можно получить 
по соцконтракту 
до 250 тысяч 
рублей
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СИТУАЦИЯ

Как не потерять три 
математических института  

Примут 
в университет? 

Юрий Медведев

Уже несколько дней внимание научного сообщества 
приковано к ситуации в новосибирском Академгород-
ке. Там намечено создать суперкомпьютерный центр 
«Лаврентьев» под эгидой и в рамках Новосибирского 
госуниверситета. Что обеспокоило академиков? В со-
став центра планируется включить три академических 
института: Институт систем информатики им. А.П. Ер-
шова, Институт вычислительной математики и мате-
матической геофизики и Институт вычислительных 
технологий. Вопрос в том, как эти институты должны 
входить в центр? Сохранят ли они самостоятельность 
или станут структурой вуза? Прояснить ситуацию 
корреспондент РГ попросил председателя Сибирского 
отделения РАН академика Валентина Пармона. 

Валентин Николаевич, у вас  есть сильный вычисли-
тельный блок —  три института. Вроде бы на их осно-
ве и следует создавать суперкомпьютерный центр. Но 
почему-то ставка сделана на вуз. 

ВАЛЕНТИН ПАРМОН: Вначале о том, почему такой центр нам 
крайне необходим. Если отвечать одной фразой, то без 
него у Академгородка и Сибирского отделения РАН нет 
будущего. Нам требуется мощный узел по работе с ин-
формацией, в нем заинтересованы директора наших 
крупнейших институтов. А еще  у нас создается мощ-
ный синхротрон 
СКИФ, который бу-
дет производить 
огромные объемы 
информации.  

Чем располагаем 
сегодня? «Вычисли-
тели» рассредоточе-
ны по трем  инсти-
тутам и Новосибир-
ском госуниверсите-
те. И самое главное — 
все они имеют мощ-
ность ниже средней. Более того, Институт систем инфор-
матики и Институт вычислительной математики и мате-
матической геофизики отнесены ко второй категории и 
не могут рассчитывать на дополнительное финансиро-
вание. А значит, в принципе не могут стать центром, ко-
торый может собрать вокруг себя суперкоманду. 

Но есть еще Институт вычислительных технологий. 
ВАЛЕНТИН ПАРМОН: Это наша боль! Дело в том, что из-за су-
губо организационных проблем, которые, думаю, не 
имеет смысла сейчас обсуждать, этот институт попал в 
трудную ситуацию. Поэтому бессмысленно сейчас под-
нимать вопрос том, чтобы он стал суперкомпьютерным 
центром. Так что единственной базой для его созданий 
является НГУ.  Его стоимость оценивается от 6 до 10 
миллиардов рублей. 

Наряду с проектом синхротрона СКИФ супер-
компьютерный центр является крупнейшим объектом, 
который финансируется федеральным бюджетом. Его, 
как и СКИФ, курирует губернатор Новосибирской об-
ласти, председатель Комиссии по науке при Госсовете  
Андрей Александрович Травников. Он сторонник со-
здания центра «Лаврентьев» под эгидой вуза. 

А там есть кадры для работы на суперкомпьютере? 
ВАЛЕНТИН ПАРМОН: Конечно, есть. Ведь в вузе работают ба-
зовые кафедры, где преподают ученые именно из этих 
институтов. Именно они прежде всего и войдут в штат 
центра. Где он будет находиться. Есть два варианта. 
Предложена площадка для строительства, но ее будет 
непросто согласовать с «зелеными».  Второй вариант 
экономичней и намного проще реализуем: разместить 
центр на территории академических институтов. 

У этого важнейшего для сибирской науки проекта есть 
одно «но»: академические институты за создание цен-
тра на базе вуза, но с сохранением своей самостоятель-
ности, юридического лица. И что делать? 

ВАЛЕНТИН ПАРМОН: В минобрнауки нам представили такую 
информацию: если институты не согласятся на созда-
ние единого вычислительного центра без сохранения 
ими юридических лиц, то его вообще не будет. И кто 
знает, когда вернутся к этому вопросу? Может через 
пять или десять лет? А он нам был нужен еще вчера. Не 
исключаю вариант, когда один из институтов войдет в 
проект без сохранения юрлица. Не хочется драматизи-
ровать, но повторю: без реализации проекта «Лаврен-
тьев» у Академгородка как исследовательского центра 
нет будущего.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Когда самолеты будут летать без пилотов 

Киборг за штурвалом
Наталия Ячменникова

К
иборг за штурвалом? 
Может ли прекра-
тить авиакатастро-
фы искусственный 
интеллект? И кто го-
тов лететь в самолете 
без пилота? Об этом 
корреспондент «РГ» 
беседует с ректором 

Московского государственно-
го технического университета 
гражданской авиации профес-
сором Борисом Елисеевым.

Борис Петрович, известно: 
свыше 80 процентов авиака-
тастроф происходит из-за 
ошибок человека. Но западные 
исследователи выдали новую 
тревожную цифру — вполови-
ну выросло количество оши-
бок пилотов после приоста-
новки полетов из-за панде-
мии. Если искусственный ин-
теллект полностью заменит 
летчика в небе, самолеты 
перестанут падать?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Вы ждете однознач-
ный ответ? Его не будет. Да, бес-
пилотник  — мощная вещь, кото-
рая  переворачивает наши пред-
ставления о возможном и невоз-
можном в гражданской авиации. 
Он не устает, ему не надо спать, 
пересечение часовых поясов на 
нем не сказывается. Не случайно 
самолетостроители уже всерьез 
занимаются созданием беспи-
лотных пассажирских лайнеров, 
чтобы избавиться от проблем с 
человеческим фактором.

Но современный самолет — 
это уже «летающий компьютер». 
Его вычислительная система 
включает под сотню бортовых 
мини-эвм. Автопилоты могут 
управлять почти всем, однако на 
самых сложных этапах — взлете 
и посадке за штурвал, за редким 
исключением, берутся пилоты. А 
во многих авиакомпаниях вооб-
ще есть строгое указание: при-
земляться  и взлетать только «на 
руках».

Сейчас это, в частности, свя-
зывают с авиапроблемой 5G 
— с тем, что вышки сотовой 
связи могут влиять на авио-
нику самолета?

Б О Р И С  Е Л И С Е Е В :  По некоторым 
оценкам, диапазон частот в этих 
сетях близок к частотам борто-
вых радиовысотомеров. В тео-
рии это может повлиять на их 
работу. Категоричного ответа 
нет и не поступало ни от амери-
канского, ни от европейского 
регуляторов, ни от производи-
телей авиатехники. Но Росавиа-
ция уже выдала авиакомпаниям 
свои рекомендации. В том числе 
провести внеочередное обуче-
ние пилотов посадкам и взлетам 
в условиях ненадежной работы 
радиовысотомера. И это пра-
вильно. Пока без человека авиа-
техника работать не может, что 
в первую очередь продиктовано 
вопросами безопасности пасса-
жиров.

Кстати, искусственный ин-
теллект — это не обязательно 
полностью замена человека. 
Есть очень много технологий, ко-
торые связаны с тем, что челове-
ку может быть не подвластно или 
очень сложно для управления.

Но «обеспилочивание» уже по-
шло. Я говорю не только про 
дроны, которые доставляют 
почту и грузы. В мире уже на-
чинают летать прототипы 
беспилотных аэротакси. И, 
по оценкам экспертов, с 2025 
года начнется их массовая 
прописка в небе. «Пятый эле-
мент» давно не фантастика?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Какая фантастика? 
Все это есть. Над проектами дро-
нов-такси работают и крупные 
корпорации, и небольшие стар-
тапы. На языке специалистов, 
речь идет о сегменте «послед-
ней мили». Для пассажирского 
транспорта это этап поездки до 
работы — дома, аэропорта и т.д. 
Управляться аэротакси будут ав-
топилотом. Но на первых порах 
каждый аппарат останется под 
дистанционным «приглядом» 

оператора-пилота. В случае чего, 
тот возьмет управление на себя.

Скорость предполагается от 
120 до 500 км в час. Не стоит за-
бывать: движение в воздушном 
пространстве крупного мегапо-
лиса всегда серьезно ограниче-
но. По сути, это сплошная зона 
сегрегации. А вот полеты в об-
ластях, примыкающих, скажем, 
к Москве и Санкт-Петербургу, 
действительно возможны в бли-
жайшие годы. Нужен программ-
ный продукт, центр управления 
полетами и собственно — сам на-
дежный летательный аппарат. 

Следующий этап развития 
беспилотных технологий — 
перелеты на расстояние от 
2500 до 6000 км, а затем 
трансконтинентальные? 

Б О Р И С  Е Л И С Е Е В :  По прогнозам 
ИКАО, постепенное вытесне-
ние пилотируемой авиации на 
рынке пассажирских коммерче-
ских перевозок может начаться в 
2030—2040 годах.  Но, безуслов-
но, беспилотные аналоги Airbus 
320, Boeing 737 появятся в небе 
намного раньше. Думаю, лет че-
рез десять первые образцы мы 
увидим. Сначала они будут ис-
пользоваться для перевозки гру-
зов, и только потом — для пере-
возки пассажиров.

У некоторых ученых, которые 
называют себя трансгумани-
стами, появилось намерение 
усовершенствовать и самого 
человека. За штурвалами мо-
гут оказаться киборги?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Науку давно ин-
тересует проблема расшире-
ния возможностей человека. 
Экзоскелеты, всевидящие лин-
зы, новые устройства, позволя-
ющие улучшить сенсорное вос-
приятие, ускорить двигатель-
ные реакции, снизить ощуще-
ния боли, тревоги и страха… Из-
вестно, что такие исследования 
ведутся в разных лабораториях 
мира. Однако не стоит преуве-
личивать.

Сегодня очень много вопро.
сов, связанных с интеллектуали-
зацией кабины пилотов. Напри-
мер, в новом сверхзвуковом 
самолете картинка перед летчи-
ками будет создаваться при по-
мощи систем искусственного 
зрения. Или дополненной реаль-
ности. Информационное поле ка-
бины — одна из важнейших кри-
тических технологий.

Искусственный интеллект — 
это супермозг. Но ведь и он на-
писан, создан человеком?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Существует очень 
много определений искусствен-
ного интеллекта. Принято раз-
делять искусственный интел-
лект на сильный и слабый. Под 
сильным понимают системы, 
которые могут воспроизво-
дить и превышать весь спектр 
когнитивных способностей че-
ловека. Под слабым — простые 
алгоритмы, которые исполь-
зуются практически ежеднев-
но: автопилот, распознавание 
лиц, различные программные 
помощники и т.д. Все, что ис-
пользуется в настоящее время, 
связано исключительно со сла-
бым искусственным интеллек-
том. Сильного искусственного 

интеллекта, по крайней мере, в 
гражданской авиации, пока нет. 
Для этого надо, чтобы такая си-
стема начала самообучаться и 
производить аналогичные си-
стемы. 

Давайте представим транс-
континентальный полет 
пассажирского самолета с ис-
кусственным интеллектом?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Стоп! Опытные пи-
лоты говорят: чем больше авто-
матики в самолете — тем он без-
опаснее. Однако на приборной 
доске обязательно должна быть 
«большая кнопка», чтобы пи-
лот в любой момент мог перейти 
на ручное управление и выпол-
нить посадку. То есть автомати-
ка должна быть полная. Но — для 
контроля летчик должен нахо-
диться в кабине. С этим согласны 
практически все.

Сейчас самолетом управляют 
два пилота. Искусственный ин-
теллект при надлежащем уров-
не технологий может заменить 
одного. В этом случае воздуш-
ное судно также переходит под 
управление внешнего пилота и 
становится дистанционно пило-
тируемым или, в более отдален-
ной перспективе, — автономным. 
Так смягчается риск и обеспе-
чивается безопасность полетов 
с одним пилотом на борту.  Уже 
пришла важная новость: с 3 ноя-
бря, по решению ИКАО, начнет-

ся выдача свидетельств внешним 
пилотам всех видов беспилотных 
воздушных судов.

Вот честно: я бы ни за что не 
полетела на самолете, зная, 
что  им управляет киборг.   

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Все новое рождает-
ся как ересь, а умирает как дог-
ма. Мне доводилось беседовать 
с летчиками, которые когда-то 
переходили с ручного управле-
ния самолетом на автопилот. И 
даже для них это была серьезная 
психологическая проблема. 
Рассказывали о курьезном слу-
чае: на Ли-2, когда машина за-
няла эшелон, экипаж вышел в 
салон с гармошкой и песнями. 

Представьте состояние пассажи-
ров?.. После приземления всех 
«летунов», конечно, сразу от-
странили от полетов. 

Готов ли современный пасса-
жир пользоваться беспилотным 
видом воздушного транспорта? 
Я и вы — это не репрезентатив-
ная выборка. Но кто проводил 
серьезные социологические ис-
следования на этот счет? С тру-
дом нашел результаты только 
двух. Так, в материалах ИКАО 
есть опрос полутора тысяч часто 
летающих пассажиров в допан-
демийном 2018 году. Тогда 70% 
респондентов заявили, что не 
готовы лететь без пилота. И есть 
результаты анализа банка UBS:  
из восьми тысяч опрошенных 
54 процента заявили, что не по-
летят на беспилотном самолете 
даже с огромной скидкой.

Понятно, что с грузовыми 
беспилотными перевозками 
таких проблем нет? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: И это хорошо. Лю-
бую перспективную модель на 
транспорте всегда лучше отра-
батывать без пассажиров. Гру-
зовые беспилотники — это одно-
значно перспективно. В мире су-
ществует примерно две тысячи 
фирм, которые разрабатывают 
такие системы. Но только деся-
ток занимается дронами более 
100 кг. Эксперимент с больше-
грузными дронами проходит 

сейчас в Томской области. Бес-
пилотники на коммерческой 
основе доставляют грузы в са-
мые труднодоступные, «болоти-
стые» районы. 

Вездеходы по «зимнику» бу-
дут уходить в историю?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Постепенно. Сле-
дует учитывать необходимость 
значительных первоначальных 
инвестиций в инфраструктуру: 
пункты дистанционного пило-
тирования и ретрансляторы ли-
ний наземного, воздушного и/
или спутникового базирования, 
объединенные в единую сеть, си-
стемы обучения и переподготов-
ки авиаперсонала.

Прописка в небе беспилотни-
ков поднимает острейшую 
проблему кибербезопасности?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Международное ре-
гулирование эксплуатации лю-
бых классов воздушных судов — 
пилотируемых, дистанционно 
пилотируемых и беспилотных 
— с недавних пор стало рассмат-
риваться с точки зрения рис-
ков, которые они представляют, 
в первую очередь для безопас-
ности полетов, а также авиаци-
онной кибербезопасности. Мне 
известно, что в ИКАО создано 
несколько экспертных групп. 
Они очень интенсивно работа-
ют над внесением дополнений 
и изменений в действующие до-
кументы, а также над принципи-
ально новыми регулирующими 
вопросами работы гражданской 
авиации. Планируется внести 
серьезные дополнения и измене-
ния практически во все девятна-
дцать приложений к Чикагской 
конвенции.

Априори: дальнейшее раз-
витие гражданской авиации не-
возможно без цифровизации. 
Но я глубоко убежден: без чело-
века искусственный интеллект 
теряет всякий смысл. Даже при 
самом бесперебойном источни-
ке питания, воздействие природ-
ных катаклизмов может быть гу-
бительным для искусственного 
интеллекта без постоянной под-
держки человеческого разума и 
контроля с его стороны.  

Экзоскелеты, всевидящие линзы... 
Науку давно интересует проблема 
расширения возможностей человека. 

Борис Елисеев: Я глубоко убежден: без человека искусственный интеллект теряет всякий смысл.

А К Ц Е Н Т

С 2025 года начнется массовая прописка 
в небе беспилотных аэротакси. Но каж-
дый аппарат останется под дистанцион-
ным «приглядом» оператора

РАКУРС Россия 
реализует 
научные 
проекты 
более чем 
с 30 странами

ЭФФЕКТ 
КОНТАКТА
Аркадий Симонов

Россия участвует в 115 между-
народных научных проектах 
более чем с 30 странами. На их 
реализацию в 2021 году было 
направлено свыше 950 миллио-
нов рублей, отметил вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. 
Проекты связаны с развитием 
Арктики, медицины, изменени-
ями климата, освоением кос-
моса. Одно из наиболее важных 
направлений — взаимодействие 
российских ученых и Европей-
ской организацией по ядер-
ным исследованиям (ЦЕРН), 
где в экспериментах принима-
ют участие 700 россиян из 20 
институтов и вузов.

Среди других важных меж-
дународных проектов — созда-
ние методов идентификации 
фармакологических мишеней 
и потенциальных лекарств для 
терапии рака печени. Работу 
ведут ученые Института ци-
тологии и генетики СО РАН 
совместно со специалиста-
ми из Германии и Швейцарии. 
Центр теоретических проблем 
физико-химической фарма-
кологии РАН вместе с Женев-
ским, Амстердамским и Лёвен-
ским университетами реали-
зуют проект по исследованию 
терапии острого ишемического 
инсульта. В рамках междуна-
родных проектов по развитию 
Арктики проводятся экспеди-
ции научно-исследовательских 
судов. Также московский Физ-
тех при поддержке минобрнау-
ки ведет проект по строитель-
ству Международной аркти-
ческой станции «Снежинка». 
Это исследовательская инфра-
структура для инженеров и раз-
работчиков новых технологий 
для человека в Арктике. Проект 
был инициирован Россией в 
конце 2019 года и поддержан 
всеми арктическими странами, 
сейчас по нему ведутся проект-
но-изыскательные работы.  

НЕОЖИДАННО  
Неандерталец 
не уступал 
homo sapiens

ПРЕДОК 
РАЗУМНЫЙ
Никита Зайков, Новосибирск

Исследования новосибирских 
ученых показали, что разви-
тие мелкой моторики неандер-
тальцев было сравнимо с ана-
томическими особенностями 
современного человека. Это 
идет вразрез с многие годы бы-
товавшим мнением о невысо-
ких когнитивных способно-
стях этих существ, утвержда-
ет доктор исторических наук 
из Института археологии и 
этнографии СО РАН Ксения 
Колобова. Ее исследование 
открывает неожиданные та-
ланты неандертальца. Дело в 
том, что в знаменитой Чагыр-
ской пещере на Алтае найде-
но около 1,2 тысячи костяных 
ретушеров. Они применялись 
для заточки каменных орудий 
труда. Ученые задались вопро-
сом: а как древние люди поль-
зовались ретушерами? Как с 
их помощью делали каменные 
ножи? И провели эксперимент 
на себе. 

— Мы заметили, что ретушер 
можно держать по-разному, 
всей кистью, как молоток и де-
лать рубящие движения, — гово-
рит Колобова. — А можно удер-
живать его тремя пальцами, 
как художник держит кисточку. 
При таком способе рука стано-
вится подвижнее, удары о ка-
мень выходят точнее.

Оставшиеся  на ретушерах 
следы при разных способах за-
точки оказались разными. А 
дальше ученые построили на 
компьютере модель всего про-
цесса и сравнили с показателя-
ми в эксперименте. Оказалось, 
что неандертальцы держали ре-
тушеры тремя пальцами, а не 
сжимали в кулаке. 

— То есть мелкая моторика 
рук алтайских неандертальцев 
была сопоставима с движени-
ями homo sapiens, — поясняет 
Ксения Колобова. — Важно под-
черкнуть, что мелкая моторика 
напрямую связана с умствен-
ными способностями, недаром 
такие навыки рекомендуется 
прививать с самого детства. А 
значит, можно говорить о том, 
что алтайские неандертальцы 
были гораздо смышленее, чем 
принято полагать.  

Суперкомпьютеры создают лекарства и новые материалы, 
предсказывают погоду, работают в криптологии и статистике.

Без реализации 
проекта 
«Лаврентьев» 
у Академгородка 
нет будущегоG
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Виктор Петров, доцент, декан факультета 
авиационных систем и комплексов МГТУ ГА:
— Основная проблема замены пилота на искусственный интеллект — 

большое количество возможных нештатных ситуаций, которые невоз-

можно заранее предусмотреть и описать алгоритмами. В нештатной си-

туации требуется творческая составляющая, которая пока в искус-

ственном интеллекте отсутствует. Другой важный вопрос — дорогостоя-

щая инфраструктура. Так, при использовании ИИ необходимо уве-

личить количество отказоустойчивых датчиков и на воздушном судне, и 

в аэропорту. Еще один нюанс — юридическая ответственность. Сегодня 

и пилот, и диспетчер несут уголовную ответственность за свои реше-

ния. В случае искусственного интеллекта отвечать должен, видимо, раз-

работчик этого интеллекта.

Ученые университета вплотную занимаются исследованиями методов 

искусственного интеллекта для оптимизации процессов и систем, кото-

рые уже существуют в гражданской авиации. И что очень важно — раз-

работкой совершенно новых технологий. Такие направления, как ней-

ронные сети, машинное обучение, анализ больших данных рассматри-

ваются в научных и выпускных квалификационных работах многих на-

ших выпускников и аспирантов. Кстати, РАН провела экспертизу один-

надцати научных проектов, поданных нашим университетом. В том чис-

ле по кибербезопасности воздушных судов гражданской авиации. 

Оценка положительная, что не может не радовать

Еще больше 
о проблеме 
искусствен-
ного 
интеллекта 
читайте 
здесь.

КОММЕНТАРИЙ

Валерий Козлов, Вице-президент РАН: 
Прежде всего отмечу, что президиум РАН высказался за со-

здание центра, но не поддержал передачу вузу трех инсти-

тутов. Почему? Дело в том, что этот вариант вызывает очень 

много вопросов. Например, центр предлагается сформиро-

вать под флагом НГУ, но разместить на площадях институ-

тов. Согласитесь, подобная конструкция выглядит довольно 

искусственной. И понятно, что сам вуз не способен загру-

зить центр на полную мощность, там будут решать свои за-

дачи академические институты.

Решением проблемы могло бы стать создание на базе трех 

институтов Федерального исследовательского центра 

(ФИЦ).  По сути, это возвращение к тому крупному институ-

ту, который много лет назад был организован академиком 

Гурием Ивановичем Марчуком. Именно из него затем и 

было сформировано три института. В таком ФИЦ, где будут 

собраны первоклассные профессионалы, можно разме-

стить суперкомпьютерный центр. А вопросы взаимодей-

ствия с НГУ по подготовке кадров для центра можно ре-

шать, сформировав консорциум, куда войдут ФИЦ и НГУ 

без создания юридического лица. Это одно из предложений, 

которое РАН, конечно, при согласии институтов готово обсу-

ждать с министерством науки.
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ФУТЗАЛ Сборная России
вышла в полуфинал
чемпионата Европы

Рвемся 
в призеры

Сергей Литвинов 

Сборная России по мини-футболу вышла в полуфи-
нал чемпионата Европы, проходящего в Нидерландах. 
В матче 1/4 финала команда Сергея Скоровича оказа-
лась сильнее Грузии — 3:1. 

В отличие от встреч на групповой стадии, когда рос-
сияне громили одного соперника за другим и заверши-
ли первый раунд с разницей мячей 16-2, в плей-офф 
нашим ребятам пришлось непросто. Имея громадное 
преимущество, подопечные Скоровича до поры до вре-
мени не могли реализовать свои моменты. Все мячи 
были забиты уже во втором тайме: на гол Артема Ния-
зова и дубля Ивана Чишкалы грузины ответили лишь 
точным ударом Петри Бранко. 

В полуфинале в пятницу Россия встретится с Укра-
иной. Вторую пару составят португальцы и победите-
ли пары Испания — Словакия (результат этой игры стал 
известен после подписания номера «РГ» в печать). Фи-
нал и матч за третье место пройдут шестого февраля.   

ТРАНСФЕРЫ 
Килиан Мбаппе перейдет
ближайшим летом в «Реал» 

Форвард станет
«королем»

Артур Нанян

Нападающий «ПСЖ» Килиан Мбаппе станет игро-
ком «Реала» следующим летом. По информации изда-
ния Bild, француз договорился с мадридским клубом 
о переходе на правах свободного агента по окончании 
нынешнего сезона.

Ни для кого не секрет, что Мбаппе вел переговоры с 
«Реалом» на протяжении последних нескольких меся-
цев. Переехать в испанскую столицу форвард мог еще 
прошлым летом, но руководство «ПСЖ» стояло на сво-
ем и не собиралось отпускать одного из своих лидеров 
в канун важнейшего сезона. Килиан согласился с до-
водами парижан, однако от того его желание сменить 
обстановку ничуть не изменилось. Он ясно дал понять, 
что не будет продлевать контракт с французским клу-
бом, рассчитанный до лета 2022 года.

В этой ситуации «Реал» не только сумеет заполу-
чить одного из лучших футболистов мира, но и сделает 
это бесплатно. Впрочем, по информации зарубежных 
СМИ, «королев-
ский клуб» будет 
платить Мбаппе 50 
миллионов евро в 
год, что сделает Ки-
лиана самым высо-
кооплачиваемым 
игроком планеты.

Ну а пока Мба-
ппе выступает за 
«ПСЖ», который 
на неделе лишился 
шансов на завоева-
ние престижного трофея — Кубка Франции. Парижане 
уступили «Ницце» по пенальти (0:0, 5:6) в 1/8 финала 
и впервые с 2014 года не примут участия в решающем 
матче турнира.

«ПСЖ» не помогло даже возвращение в строй Лио-
неля Месси, не выходившего на поле с декабря. К сло-
ву, аргентинец впервые вышел на поле в составе новой 
команды под любимой десяткой. Но это временная 
акция. В Кубке Франции есть традиция — футболисты 
стартового состава получают номера с первого по 11-
й, а запасные — с 12-го и выше. Поскольку Неймар все 
еще травмирован, Месси решил взять десятку.

Можно с уверенностью говорить о том, что нынеш-
ний сезон — самый неудачный для Месси с точки зре-
ния статистики. Он не забивает за клуб с 7 декабря, 
когда аргентинец оформил дубль в поединке Лиги чем-
пионов с бельгийским «Брюгге». С тех пор Лионель 
провел семь встреч за «ПСЖ» и не забил ни одного 
мяча.

— Конечно, я ожидал большего от нашей атаки. Мы 
уже давно пытаемся улучшить командные взаимодей-
ствия и добиться баланса. Дело не в линиях, а в том, 
чтобы находить свободное пространство, двигать мяч 
вперед и находить на поле более выгодные позиции. 
Соперник оставлял нам свободные зоны, но мы не 
воспользовались нашими шансами. Может ли вылет из 
Кубка иметь последствия по окончании сезона? Я не 
знаю, — отметил главный тренер парижской команды 
Маурисио Почеттино.

Для российских болельщиков Кубок Франции дол-
жен быть интересен тем, что в нем до сих пор продол-
жает борьбу «Монако», за который выступает Алек-
сандр Головин. Экс-полузащитник ЦСКА помог свое-
му клубу одолеть на выезде «Ланс» (4:2) в 1/8 финала, 
выйдя на замену. Этот поединок стал первым для Голо-
вина с 19 декабря.

Благодаря «слепому» жребию в четвертьфиналь-
ной стадии есть весьма оригинальные пары. К приме-
ру, вышеупомянутые «Версаль» и «Бержерак» попали 
друг на друга. Это означает, что в полуфинале в любом 
случае будет представитель четвертого дивизиона. По-
везло со жребием и «Монако», которому предстоит 
дома встретиться с «Амьеном», выступающим во вто-
рой лиге. Самая афишная пара — «Марсель» — «Ницца», 
плюс «Нант» сыграет с «Бастией» (второй дивизион). 
Матчи пройдут с 8 по 10 февраля.   

ПЯТЬ КОЛЕЦ Вадим Шипачев поделился ожиданиями от олимпийского хоккейного турнира

Слово капитана
Михаил Щербань

С
борная России по хоккею 
завершает подготовку 
к зимним Играм на базе 

в Новогорске. Сегодня наша 
команда отправится в Пекин, 
где продолжит тренировки.

Накануне стало известно имя 
нашего капитана на олимпий-
ском турнире. Им стал 34-лет-
ний нападающий московского 
«Динамо» Вадим Шипачев.

Ассистентами Шипачева 
будут защитники Никита Не-
стеров (ЦСКА) и Егор Яковлев 
(«Металлург», Магнитогорск), 
а также форвард Сергей Андро-
нов (ЦСКА).

Перед вылетом в Китай Ши-
пачев поделился с журнали-
стами своими впечатлениями 
о капитанстве, сборе в целом и 
ожиданиями от олимпийского 
турнира.

Вадим, признайтесь, капи-
тана назначил тренер-
ский штаб или вас выбрала 
команда?

В А Д И М  Ш И П АЧ Е В :  Нам раздали 
листки с тремя строчками, нуж-
но было вписать капитана и ас-
систентов. Каждый написал 
свой вариант. Через пару дней 
всё объявили. Кого вписал я? Гу-
сева, Войнова и Яковлева.

Быть капитаном в клубе и 
сборной — разные вещи?

В А Д И М  Ш И П АЧ Е В :  Олимпиада — 
очень серьезный турнир, рад, 
что ребята выбрали, это прият-
но. Честно, обрадовался, когда 
узнал. Понятно, что капитанство 
большая ответственность, но по-
стараюсь оправдать, сделать все, 
что от меня зависит.

Как капитану вам придет-
ся общаться с судьями на ан-
глийском.

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Я смотрю сериа-
лы на английском, занимаюсь 
с преподавателем. Но сейчас та-
кое расписание, что свободного 
времени нет.

Откровенно скажите, не уто-
мились за две недели в Ново-
горске?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Интересный во-
прос. Конечно, поднаелись не-
множко, прилично поработа-
ли. Вторая предсезонка. На-
сколько она необходима? Нет 
игр, если бы они были — был 
бы игровой тонус. Поработать 
было нужно, это понятно. На-
деемся, что это нам поможет.

Расскажите, с кем тренируе-
тесь в звене?

В А Д И М  Ш И П АЧ Е В :  Гото в и м с я  в 
разных сочетаниях к разным 
игровым ситуациям. С Гу-

севым и Грицюком, с Галие-
вым и Григоренко. Ребята ма-
стеровитые. Меня почему-то 
ставят со всеми, кто хорошо 
играет!

Может стать проблемой, 
что у команды нет игрового 
тонуса?

В А Д И М  Ш И П АЧ Е В : Мы играем на 
тренировках, проводим дву-
сторонние матчи, через это 
набираем хоккейный тонус. У 
всех так — финны и шведы тоже 
сейчас не играют.

Следите за новостями из 
женской сборной?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: На самом деле, не 
успеваем следить. У нас по две 
тренировки в день, после тре-
нировки — ужин и отдыхать. 
Завтра ранний подъем, по-
немногу перестраиваемся на 

другое время. Сейчас с семьей 
переговорю — и спать.

Бывали прецеденты, когда 
капитан хоккейной сборной 
был знаменосцем всей деле-
гации на церемонии откры-
тия Игр. Но случается, что 
спортсмены отказывают-
ся от этого в пользу отдыха 
перед стартами. Если предло-
жат вам — согласитесь?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Это почетно. Но 
пока никаких предложений не 
было. Если будут — я отвечу на 
этот вопрос.

Как будут играть в Пекине
На групповом этапе олим-

пийского турнира сборные бу-
дут разбиты на три группы:

Группа А: Китай, Канада, 
США, Германия.

Группа В: Россия, Чехия, 
Швейцария, Дания.

Группа С: Финляндия, Шве-
ция, Словакия, Латвия.

Турнир по хоккею на Олим-
пиаде 2022 среди мужчин со-
стоится с 9 по 20 февраля 2022 
года. Соревнования пройдут в 5 
этапов:

Матчи группового этапа — с 9 
по 13 февраля. Так, сборная Рос-
сии на групповом этапе сыгра-
ет с командами Швейцарии (9 
февраля), Дании (11 февраля) и 
Чехии (12 февраля).

Победители групп А, В и С 
выйдут в четвертьфинал Олим-
пийских игр-2022. Также в 1/4 
попадет сборная, показавшая 
лучший результат среди всех 
команд, занявших второе место.

Квалификация плей-офф — 
15 февраля. Проще говоря, это 
1/8 финала. 

На данной стадии сыграют 
все остальные участники, за-
нявшие вторые места. К ним 
присоединятся третьи и четвер-
тые команды со всех групп. По-
бедители четырех пар выйдут в 
следующий раунд.

Четвертьфиналы — 16 февра-
ля. Победители своих групп сы-
грают с командами, преодолев-
шими квалификацию плей-офф.

Полуфиналы — 18 февра-
ля. По итогам этих встреч два 
счастливчика попадут в реша-
ющую игру олимпийского тур-
нира. А проигравшие сразят-
ся в матче за третье место. Эта 
встреча пройдет 19 февраля.

Финал — 20 февраля. Начало 
«золотого» матча — в 12.10 по 
московскому времени.

Китай закрылся от СМИ
Тренировки женской и муж-

ской сборных Китая по хоккею 
перед Олимпиадой в Пекине 

были закрыты от взора предста-
вителей СМИ.

С первого же дня, когда в Пе-
кине на олимпийских аренах 
начали проходить тренировки, 
женская сборная Китая по хок-
кею ограничивала доступ жур-
налистам и представителям 
других команд на свои занятия. 
Следом подобные ограничения 
ввела и мужская команда.

Как объяснили организато-
ры, это решение они принима-
ют по просьбе представителей 
китайских команд, которые 
опасаются коронавируса. Отме-
тим, что даже при нахождении 
журналистов на трибуне с игро-
ками нет близкого контакта.

Напомним, что на группо-
вом этапе хоккейного турнира 
сборная Китая сыграет против 
команд США, Канады и Герма-
нии.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Как корреспонденты «РГ» въезжали в столицу 
зимних Олимпийских игр

Пекин дал добро
Илья Соболев, Пекин 

К
орреспонденты «Рос-
с и й с к о й  га з е т ы » 
прибыли в Пекин, где 
совсем скоро начнут-
ся вторые Олимпий-
ские игры в ковид-
ную эпоху.

Первые состоя-
лись полгода назад 

в Токио, и, наверное, это была 
одна из самых многострадаль-
ных Олимпиад в истории. Ее 
пришлось отложить на год, она 
прошла без болельщиков на 
трибунах. А журналистам она 
запомнилась еще и невероятно 
сложными манипуляциями, ко-
торые нужно было предпринять 
для въезда в Японию. Как вы-
разился один из наших коллег, 
«проще взять ипотеку, чем по-
пасть на эту Олимпиаду».

 Когда Игры в Токио закончи-
лись, была небольшая надежда, 
что уж следующие, зимние в Пе-
кине, пройдут в условиях, бо-
лее приближенных к штатным. 
Но появившийся штамм «оми-
крон», возможно, менее смер-
тоносный, но более заразный, 
чем предыдущие, заставил ор-
ганизаторов Олимпиады-2022 
продумывать новые способы 
защиты от заразы.

 Китайцы ужесточили меры 
по двум основным пунктам. За-
ключили Игры-2022 в непрони-
цаемый для внешнего мира «пе-
риметр» и поставили непремен-
ным условием въезда в страну 
наличие вакцинации. Зато про-
цедура попадания на самолет в 
чем-то стала проще. Для этого 
нам нужно было сдать два отри-
цательных ПЦР-теста: первый — 
не ранее чем за 96 часов до вы-
лета, второй — не ранее чем че-
рез сутки после первого. Правда, 
автору этих строк пришлось из-
рядно понервничать: результа-
ты второго теста пришли гораз-
до позже расчетного времени.

 Данные второго анализа 
требовалось загрузить в спе-
циальную онлайн-анкету, что-
бы получить одобрение посоль-
ства КНР в России в виде «зеле-
ного QR-кода». Именно его в са-
мый неподходящий момент не 
оказалось у биатлонисток Ка-
закевич и Васнецовой во главе 
с тренером Шашиловым, из-за 
чего им свой вылет пришлось 
отложить. Корреспонденты 
«РГ» этот «рубеж» прошли без 
промахов и совсем скоро очути-
лись в зоне посадки на самолет.

 Тут надо заметить, что рейс 
от 31 января стал последним 
по маршруту Москва — Пекин 
на три недели вперед. Сегодня 
в китайскую столицу отдель-
ным бортом летит сборная Рос-
сии по хоккею, но это в поряд-
ке исключения. Вот почему в од-

ном самолете с нами оказалось 
внушительное количество на-
ших спортсменов, в том числе 
довольно многочисленные де-
легации по бобслею, скелето-
ну. Скелетонистам в последний 
момент нанес тяжелейший урон 
COVID: с положительными те-
стами из сборной выбыли Ни-
кита Трегубов и Владислав Се-
менов. Из основы остался лишь 
олимпийский чемпион Сочи-
2014 Александр Третьяков, ко-
торого легко было идентифици-
ровать по характерной бороде.

 — Все хорошо, чувствую себя 
прекрасно, — даже в такой не-
простой ситуации Третьяков 
старался не унывать. — Зажда-
лись момента, когда уже поле-
тим. Смотрю в будущее с опти-

мизмом. Новых ребят поддер-
живаю, разговариваю с ними. 
Понятно, что относительно них 
присутствует скептицизм, но 
они по-спортивному злые, бое-
вые, готовы показать себя. Чего 
жду от себя? Хочу проехать так, 
чтобы не было претензий к себе.

 К слову, наш рейс был по-
следней возможностью улететь 
в Пекин не только для россий-
ских спортсменов. Так получи-
лось, что в самолете я оказался 
бок о бок с маленькой, но гор-
дой армянской делегацией. Во 
главе ее супружеская пара — Ар-
тур Микаэлян и Алла в девиче-
стве Капчикаева. По юниорам 
она бегала в одной сборной с 
нынешним президентом Феде-
рации лыжных гонок России 

Еленой Вяльбе, а теперь подни-
мает лыжи в Армении. Их глав-
ный актив — сын Микаэл Мика-
элян. Родители для него и тре-
неры, и массажисты, и сервис-
бригада. Что еще объединяет 
мать и сына? В 1998 году Алла 
была знаменосцем армянской 
делегации в Нагано, а Микаэл 
нес флаг на прошлой Олимпиа-
де. Понесет и сейчас. В Пекине 
Микаэляны надеются на пре-
имущество в акклиматизации. 
«Это другие будут подниматься 
в горы (лыжная трасса на 1600 
м над уровнем моря. — Прим. 
«РГ»). А мы туда будем спус-
каться. Всю жизнь тренируемся 
на высоте 2200 метров».

Пекин нас встретил ослепи-
тельным солнцем. На выходе из 
самолета — кордон людей в ска-
фандрах, плавно перетекаю-
щих в маски. Но из-под них все 
равно можно различить добро-
желательные улыбки в ответ на 
твое «ни хао» («привет» по-ки-
тайски). В эти дни пекинский 
столичный аэропорт — огром-
ное чистилище. Стойкий запах 
хлорки лишний раз напомина-

ет: никакая ковидная мышь тут 
не проскочит. Пока идешь по 
бесконечным коридорам, вслед 
тебе ободряюще смотрят с бан-
неров талисманы Олимпиады 
— медвежонок панда Бинь Дунь 
Дунь и фонарик Сюэ Жунжун. 
И неспроста: впереди самая не-
приятная часть прилетных про-
цедур — еще один тест на коро-
навирус. Когда берут мазок из 
носа — хочется плакать. С другой 
стороны, понимаешь, что за 72 
часа после предыдущего теста 
может произойти всякое и надо 
потерпеть.

 Наконец, нас рассаживают 
по автобусам: багаж уже ждет 
своих владельцев на выходе из 
аэропорта. Все разъезжаются 

по своим гостиницам, где будут 
ждать результатов тестов. Кста-
ти, по сравнению с каморками, 
которые нам выделили в Токио, 
номера в пекинском отеле — хо-
ромы. На столе сухой паек — что-
бы за время ожидания не умер-
ли от голода. Внизу на улицах 
кипит размеренная городская 
жизнь, но постояльцев гости-
ницы от нее отделяет надежная 
ограда. Между тем с ресепшена 
звонят, чтобы сообщить добрые 
новости: у нас отрицательные 
тесты. Значит, завтра приступа-
ем к работе.  

Первыми гостей олимпийского 
Пекина — спортсменов и журнали-
стов — встречают сотрудники 
санитарных служб.

А К Ц Е Н Т

До момента получения теста на корона-
вирус покидать свой гостиничный номер 
журналистам запрещено

Килиан Мбаппе с детства грезил выступлениями за «Реал». 
Совсем скоро его мечта исполнится. 

В «Реале» Мбаппе 
будет зарабаты-
вать больше всех 
в мире — 50 мил-
лионов евро в год

На Играх в Пекине капитаном рос-
сийской хоккейной сборной будет 
опытный Вадим Шипачев.
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Тем временем

В Континентальной хоккейной 

лиге стали известны лучшие игро-

ки месяца в регулярном чемпио-

нате по итогам января.

Среди вратарей не было равных 

Шимону Грубецу из «Авангарда». 

В трех матчах его команда одер-

жала две победы, одна из кото-

рых «на ноль». Процент отражен-

ных бросков составил 95,2%.

Защитник «Северстали» Илья 

Хохлов назван лучшим защитни-

ком. Его коэффициент полезно-

сти составил «+7», а сам Хохлов 

набрал шесть очков (1+5) в пяти 

матчах.

Его одноклубник Никита Гусли-

стов назвал лучшим нападающим, 

в его активе пять очков (3+2) в 

пяти матчах. А вот Арсений 

Грицюк из «Авангарда» признан 

новичком месяца, он набрал три 

очка (1+2) в трех встречах.

КСТАТИ

Несмотря на бушующую пандемию коронавируса, Международный 

олимпийский комитет (МОК) планирует заполнять трибуны некоторых 

стадионов во время соревнований на 30%. Об этом СМИ сообщил ис-

полнительный директор МОК Кристоф Дюби.

По словам Дюби, организаторы примут все необходимые меры, чтобы 

не нарушалась безопасность для здоровья спортсменов во время олим-

пийских состязаний. Также исполнительный директор МОК напомнил, 

что иностранные болельщики на трибуны допущены не будут.
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